
ПРОЕКТ В 2021 году все 
бумажные трудовые 
книжки вернут работникам 

Стаж в цифре

Ольга Игнатова

Трудовые книжки на бумажном носителе с 1 января 
2021 года работодатель сможет вести только для тех 
работников, которые попросят его об этом в письмен-
ном заявлении. Остальные — только в электронном 
виде. Об этом говорится в законопроектах, которые 
внесло в Госдуму правительство РФ.

Работникам, не подавшим письменное заявление до 
конца 2020 года, трудовые книжки выдадут на руки 
(работодатель освобождается от ответственности за их 
хранение), а сведения о трудовой деятельности сотруд-
ников предприятий и организаций будут вестись в 
электронном виде. Тем, кто впервые поступает на ра-
боту, бумажную трудовую книжку заводить не будут. 

Такова суть одного из трех законопроектов о пере-
ходе к электронным трудовым книжкам и обязатель-
ном ведении в электронном виде персонифицирован-
ного учета работников, которые одобрило правитель-
ство.  «Мы хотим, чтобы этот переход был плавным, — 
подчеркнул на заседании правительства премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. — Он касается около 60 мил-
лионов работников, приблизительно 8,5 миллиона хо-
зяйствующих субъектов». По его словам, преимущест-
ва электронных трудовых книжек очевидны. 

Для работодателей —это снижение издер-
жек по ведению и хранению бумажных трудо-
вых книжек. 

ДЕНЬГИ Эксперты назвали 
страны, где самые 
ненадежные банкоматы

Держи карты 
крепче

Екатерина Ясакова

Великобритания и США являются самыми небезопа-
сными странами с точки зрения использования банко-
матов, считают опрошенные «РГ» эксперты. 

Причина в том, что эти страны одними из первых 
стали использовать банкоматы. С тех пор система ну-
ждается в реформировании. И туристам стоит быть 
осторожнее при обналичивании денег. Впрочем, это не 
значит, что опасность поджидает их на каждом шагу.  
Речь идет, конечно, о старых аппаратах. 

«Старые банкоматы там могут принимать только 
карты с магнитной полосой, а не с чипом. Из-за этого 
банкам приходится добавлять магнитную полосу, ко-
торую можно легко считать», — рассказал Сергей Ни-
китин, заместитель руководителя Лаборатории 
компьютерной криминалистики Group-IB. 

Схема по всему миру примерно одинаковая. Ским-
меры (устройства для считывания данных) устанавли-
вают в банкоматы, как правило, в оживленных местах.

«Данные с них мошенники, как правило, записыва-
ют на флешку либо сразу передают с помощью под-
ключенного к банкомату смартфона с мобильным ин-
тернетом», — добавил Александр Колесов, руководи-
тель группы анализа защищенности Solar JSOC «Ро-
стелеком-Солар». Есть скимминг и в России, но он ме-
нее распространен, поскольку в основном у нас кар-
ты с чипом — с них можно считать только номер, без 
CVC-кода. То есть нельзя изготовить дубли-
кат или воспользоваться этими данными для 
оплаты.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Что касается различного рода 
санкций в отношении Грузии, я бы не стал этого делать 
именно из уважения к грузинскому народу

Винные и невинные

Т
емы затрагивались самые 
разные. Мы говорили о не-
давней встрече «двадцат-

ки» в Осаке, о развитии полити-
ческих, экономических и куль-
турных связей... Затронули и 
тему летних Олимпийских игр-
2020 в Токио. Интересно, что 
впервые на памяти всех россий-
ских участников беседы, чрез-
вычайный и полномочный по-
сол зарубежной державы отве-
чал журналистам на безупреч-
ном русском.

Господин посол, в Осаке после 
окончания саммита «двад-
цатки» состоялась полнофор-
матная встреча между пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным и премьер-ми-
нистром Японии Синдзо Абэ. 
Какова ваша оценка прошед-
ших переговоров? Какие доку-

менты были подписаны и что 
это значит для наших буду-
щих отношений? Продол-
жится ли в самое ближайшее 
время интенсивный диалог 
между президентом РФ Вла-
димиром Путиным и пре-
мьер-министром Синдзо Абэ?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: В этот раз встреча 
премьер-министра Абэ и пре-
зидента Путина продолжалась 
около трех часов. Лидеры обсу-
дили широкий спектр обла-
стей, включая политику, эко-
номику, безопасность, гумани-
тарные обмены. В качестве 
итогов в сферах экономики и 
гуманитарных обменов хотел 
бы в первую очередь отметить 
три момента.

Было принято официальное 
решение об инвестиционном 
участии японских компаний в 
проекте «Арктик СПГ-2». Этот 

крупномасштабный проект 
вносит вклад в освоение Аркти-
ческого региона Россией и ста-
бильные поставки энергоресур-
сов в Японию. Мы приветствуем 
это решение, поскольку оно от-
вечает концепции, о которой 
премьер-министр Абэ говорил 
на Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
(ПМЭФ) в прошлом году. Он 
сказал, что «Северный Ледови-
тый океан, Берингово море, се-
верная часть Тихого океана и 
Японское море станут морской 
магистральной дорогой мира и 
процветания».

Также было решено объя-
вить 2020-й Годом японо-рос-
сийских межрегиональных об-
менов. Такой Год проводится 
между нашими стра-
нами впервые в исто-
рии. 

Кира Латухина,
Екатеринбург

В
о время рабочей по-
ездки в Екатеринбург 
п р е з ид е н т  за я в и л 
журналистам о своем 
отношении к вопросу 
введения санкций в 
отношении Грузии — 
их вводить не нужно. 
А выступая на заседа-

нии Глобального саммита по 
производству и индустриализа-
ции (GMIS), глава государства 
подчеркнул важность прогрес-
са, предостерег от мракобесия и 
раскритиковал популизм в от-
ношении темы климата.

С уважением к народу
«Что касается различного 

рода санкций в отношении Гру-
зии, я бы не стал этого делать 
именно из уважения к грузин-
скому народу», — такое заявле-
ние глава государства сделал во 

время общения с журналистами 
в Екатеринбурге, прежде чем 
перейти к основной программе 
своего визита. Президент про-
комментировал как идею о воз-
буждении дела против оскор-
бившего его грузинского жур-

налиста, так и ситуацию в отно-
шениях Москвы и Тбилиси в це-
лом. «Ну вот один вышел, что-то 
ляпнул, изображая из себя не-
что, вот о нем раньше никто не 
знал, а сейчас все говорят, он в 
этом смысле добился своего... 
Но есть люди, которые в Грузии 
протестуют против этого. Вот 
ради этих людей, ради восста-
новления полноценных отноше-
ний между Россией и Грузией я 
бы не стал предпринимать ни-
чего, что осложняло бы наши от-
ношения», — заметил Путин. 
Возбуждать уголовное дело в от-
ношении телеведущего, по мне-
нию президента, — «много че-
сти». «Пусть вещает дальше», — 

заметил он. По его словам, все 
скандальные высказывания, 
звучащие в Грузии, — производ-
ные от политики, основанной на 
нежелании помнить историю 
взаимоотношений Грузии, Аб-
хазии и Осетии, чтобы подо-
рвать отношения с Россией. 
«Все остальное — это производ-
ные: и ругань, и брань. К этому 
относиться нужно по-серьезно-
му, глубоко, а не реагировать на 
какие-то внешние про-
явления каких-то по-
донков», — считает он.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Посол Японии в РФ был гостем «Российской 
газеты». Интересно, что вся беседа с господином Тоёхиса Кодзуки 
велась на русском 
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Президент России считает, что все 
скандальные высказывания, звуча-
щие в его адрес в Грузии, — произ-
водные от политики.

А К Ц Е Н Т

Ради восстановления полноценных 
отношений между Россией и Грузией 
я бы не стал предпринимать ничего, 
что осложняло бы наши отношения

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 44,2409
Азербайджанский манат 37,5868
Армянский драм** 13,3990
Белорусский рубль 31,1130
Болгарский лев 36,5191
Бразильский реал 16,7677

Венгерский форинт** 21,9682
Вон Республики Корея*** 53,8764
Гонконгский доллар* 81,6320
Датская крона* 95,7332
Доллар США 63,7660
Евро 71,4626

Индийская рупия** 92,8359
Казахстанский тенге** 16,5680
Канадский доллар 48,5762
Киргизский сом** 91,3553
Китайский юань* 92,6145
Молдавский лей* 35,6733

Новый туркменский манат 18,2449
Норвежская крона* 73,5419
Польский злотый 16,7532
Румынский лей 15,1144
СДР   88,0723
Сингапурский доллар 46,8248

Таджикский сомони* 67,6204
Турецкая лира 11,1269
Узбекский сум**** 74,3552
Украинская гривна* 25,0554
Фунт стерлингов   79,5034
Чешская крона* 27,9749

Шведская крона* 67,2907
Швейцарский франк 64,1574
Южноафриканский рэнд* 44,8870
Японская иена** 58,5735

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.07.19

Лето только начинается, 
в Гидромет-
центре России 
ждут жаркий 
август

Синдром котенка — 
как небольшое происшествие 
может моментально 
объединить самых разных 
людей

Лесные пожары — 
нормальное 
явление природы, 
а не человеческое 
разгильдяйство 

Лучший молодой 
футболист России 
Ильзат Ахметов — 
о ЦСКА, критике отца 
и переезде в Россию 
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Посол Тоёхиса Кодзуки в Москве 
не в первый раз.
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ПРАВО Иностранные 
интернет-магазины будут 
платить штрафы 
по российским законам

Накажут 
рублем

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России утвердил постановле-
ние, которое заставляет иностранные интернет-мага-
зины, ориентирующиеся на российского покупателя, 
выполнять наши правила. В том числе платить штрафы 
за обиды, нанесенные клиенту.

«Принятое постановление разъясняет важные во-
просы, касающиеся разграничения применения норм 
международного и российского права», — подчеркнул 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Среди интересных положений документа он выде-
лил разъяснения по поводу покупок товаров в загра-
ничных интернет-магазинах или напрямую у произво-
дителей через их официальные сайты. Что делать, если 
иностранный электронный продавец обманул? 

Сложный путь: подавать иск в той стране, где рабо-
тает продавец, для этого придется нанимать 
там местных адвокатов. Желательно еще выу-
чить иностранный язык. 
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ИНИЦИАТИВА Студентам 
официально разрешат 
работать в школе

Предметный 
подход

Ксения Колесникова

Комитет Госдумы по образованию и науке рекомендо-
вал принять в первом чтении законопроект, который 
позволит студентам официально трудоустроиться в 
школе. Что это значит на практике? Талантливые и мо-
тивированные молодые люди смогут как можно рань-
ше начать работать по профессии.

Законопроект вносит поправки в ФЗ «Об образова-
нии в РФ». Сейчас, согласно действующим нормам, 
учить ребят в школе или детском саду могут только те, 
кто уже получил диплом вуза, колледжа или технику-
ма.  Даже вести кружки и получать за это зарплату сту-
денты сегодня не могут.

— Очень важно, чтобы студенты старших курсов не 
только приходили на практику, но и начинали рабо-
тать учителем, — рассказала на заседании Комитета за-
меститель министра просвещения Татьяна Синюгина..

Сам порядок допуска студентов к работе будет ут-
верждать минпросвещения вместе с минобрнауки и 
минтрудом. Предполагается, что новую возможность 
получат учащиеся вузов, начиная с третьего курса, и 
студенты колледжей и техникумов, начиная с четвер-
того курса. Кроме того, они должны успешно справ-
ляться с обучением по тем направлениям и специаль-
ностям, которые будут востребованы в регионе.

Сегодня во многих университетах и институтах сту-
денты уже занимаются со школьниками: проводят 
олимпиады, конкурсы, хакатоны, курсы по робототех-
нике… Однако официально это не считается педагоги-
ческой деятельностью.

Как заметила Татьяна Синюгина, нужно будет уде-
лить внимание вопросам оплаты труда и социальной за-
щиты молодых людей. Будет ли их работа засчитывать-
ся в стаж педагогической деятельности. Нужно создать 
методические рекомендации и механизм наставничест-
ва: опытные учителя будут участвовать в работе. Кроме 
того, принятие законопроекта также потребует внесе-
ния изменений в профстандарт «Педагог». 

РЕЗОНАНС Госдума призвала правительство ввести экономические меры 
в отношении Грузии. Одна из возможных мер — заморозка денежных переводов

Трудности перевода
Татьяна Замахина

Е
ще до заявления президен-
та Владимира Путина о не-
целесообразности сан-

кций в отношении Грузии Госду-
ма приняла заявление на эту 
тему. Депутаты официально 
обратилась к правительству РФ 
с предложением продумать до-
полнительные экономические 
меры в связи с антироссийски-
ми провокациями в Грузии. 
Сначала палата парламента об-
суждала предложения о запрете 
импорта в РФ грузинского вина 
и минеральной воды, а также за-
морозке денежных переводов 
из России в Грузию, однако за-
тем было решено оставить опре-
деление конкретных шагов на 
усмотрение кабмина. 

«В связи с продолжением не-
дружественных действий» де-
путаты рекомендуют прави-
тельству РФ «рассмотреть целе-
сообразность применения в от-
ношении Грузии специальных 
экономических мер, предусмо-
тренных федеральным законом 
от 30 декабря 2006 года», гово-
рится в тексте документа. Со-
гласно закону, о котором идет 
речь, такого рода меры могут 
быть направлены, в частности, 
на запрет или ограничение фи-
нансовых операций, а также из-
менение таможенных пошлин. 
Предусмотрено и установление 
ограничений на осуществление 
туристской деятельности, что 
уже предпринято — введен за-
прет авиасообщения с Грузией.

Какие бы меры в правитель-

стве ни выбрали, они должны 
стать чувствительными для Гру-
зии. Так, по словам спикера Гос-
думы Вячеслава Володина, Рос-
сия занимает первое место по 
п е р е ч и с л е н и ю  д е н е ж н ы х 
средств в Грузию — 631 млн дол-
ларов за прошлый год. Кроме 
того, Россия на первом месте по 
потреблению грузинского вина, 
минеральной и газированной 
воды. «Наше решение должно 
охладить тех, кто не думает ни о 
народе, ни об экономике, если 
все суммировать — порядка 20% 
ВВП Грузии формирует Рос-
сия», — заявил спикер Госдумы. 

В том, что оставлять без вни-
мания грузинские провокации 
нельзя, уверены все думские 
фракции — заявление было при-
нято единогласно. В документе  
говорится, что «депутаты Госду-
мы категорически осуждают не-
прекращающиеся антироссий-
ские провокации в Грузии и от-
мечают, что открытые выпады 
радикальных сил этой страны 
ведут к дальнейшей деградации 
российско-грузинских отноше-
ний». Под эскалацией антирос-
сийских настроений в Грузии, в 
частности, имеется в виду инци-
дент на телеканале «Рустави 2», 

когда ведущий в прямом эфире 
нецензурно выражался в адрес 
руководства России. «Мы счита-
ем недопустимыми оскорбле-
ния в адрес нашей страны, угро-
зы в адрес наших граждан, 

оскорбления нашего президен-
та», — подчеркнул Володин. Кро-
ме того, Россия не дождалась из-
винений после инцидента с де-
путатом Сергеем Гавриловым, 
который произошел в ходе Меж-
парламентской ассамблеи пра-
вославия в Грузии. 

Позже спикер Госдумы про-
комментировал заявление пре-
зидента. Владимир Путин «еще 
раз им дает шанс», заметил Во-
лодин, говоря о властях Грузии. 
Он также отметил, что Госдума 
не изменила свою позицию о не-
обходимости введения экономи-

ческих мер против Грузии. «По-
зицию президента поддержива-
ем: необходимо урегулировать 
вопросы, связанные со взаимо-
отношениями между нашими 
странами, — сказал Володин. — 
Но когда мы видим, насколько 
там стало опасно для наших ту-
ристов, видим проявления экс-
тремизма, мы должны сделать 
все, чтобы грузинская сторона 
образумилась и приняла реше-
ние по выстраиванию отноше-
ний на принципах дружбы, взаи-
моуважения, невмешательства в 
дела других государств». 

Винные и невинные

Важней всего — 
погода в мире

Выступая уже на за-
седании Глобального саммита по 
производству и индустриализа-
ции (GMIS), глава государства 
рассказал о подходах России к 
решению цивилизационных 
проблем и о рисках, с которыми 
мир уже сталкивается или мо-
жет скоро столкнуться. Все бо-
лее ускоряющаяся технологиче-
ская трансформация радикаль-
но меняет облик целых регионов 
и индустрий, новейшие разра-
ботки влияют на эффективность 
управления и производитель-
ность труда. «Казалось бы — вот 
она, новая промышленность без 
труб и терриконов, то постинду-
стриальное общество, свобод-
ное от экологических рисков, о 
котором так мечтали и так гре-
зили футурологи XX века», — 
продолжил президент.

Но надежды, что новые техно-
логии спасут планету от антро-
погенной нагрузки, во многом 
оказались иллюзией. «Деграда-
ция природы и климата продол-
жается и все острее дает о себе 
знать засухами, неурожаями, 
природными катаклизмами», — 
констатировал глава государст-
ва. В России это наиболее остро 
ощущается: температура растет 
в 2,5 раза быстрее, чем на плане-
те, заметил он и привел печаль-
ный пример Иркутской области 
— где и пожары, и наводнения.

«Если ничего не предприни-
мать, то бурное технологическое 
развитие не сгладит, а, напротив, 
обострит весь комплекс эколо-
гических вызовов, включая из-
менение климата и истощение 
ресурсов», — предостерег Путин. 

К середине следующего десяти-
летия миллиарды коммуникаци-
онных устройств и стремитель-
но растущая инфраструктура 
хранения, обработки и передачи 
больших данных будут потре-
блять свыше 30 проц. мирового 
объема электроэнергии, привел 
он прогноз. И нет ответа, за счет 
чего будет обеспечена эта ги-
гантская генерация.

Уже сейчас четверть выбро-
сов CO2 в атмосферу приходится 
на энергетику, продолжил пре-
зидент. И пока нет решения, как 
совместить долгосрочное разви-
тие, нарастание объемов произ-
водства и природное благополу-
чие, высокое качество жизни. 
Как сделать, чтобы цифровая 
технологическая революция не 
оказалась в ресурсном и эколо-
гическом тупике.

Прогресс вместо 
мракобесия

Нужна глубокая, содержа-
тельная дискуссия. «Однако 
вместо разговора по существу, 
по глобальной климатической и 
экологической повестке мы ча-
сто, к сожалению, наблюдаем от-
кровенный популизм, спекуля-
ции, а порой, я не побоюсь этого 

слова, просто мракобесия», — за-
явил глава государства. «Дохо-
дит до того, что мир призывают 
отказаться от прогресса. В луч-
шем случае это позволит закон-
сервировать ситуацию, создать 
локальное благополучие для из-
бранных», — констатировал он. А 
сотни миллионов должны сми-
риться, что не имеют доступа к 
плодам цивилизации.

«Такая архаика, конечно, это 
путь в никуда, путь только к но-
вым конфликтам», — считает 
Путин. И одна из производных 
такого подхода — миграцион-
ный кризис в Европе и США. 
«Слепая вера в простые, эффек-
тные, но неэффективные реше-
ния ведет к проблемам», — заме-
тил президент, пояснив, что 
имеет в виду полный отказ от 
ядерной или углеводородной 
энергетики, исключительная 
ставка на существующие аль-
тернативные источники энер-
гии. «Комфортно ли будет лю-
дям жить на планете, уставлен-
ной частоколом ветряков и по-
крытой несколькими слоями 
солнечных батарей? И как у нас 
говорят, вместо того, чтобы 
прибраться в доме, просто мы 
будем заметать мусор под ко-

вер», — сказал президент. Когда 
говорят, что ветровая генера-
ция хороша, не вспоминают про 
птиц, сколько их гибнет. «Они 
так трясутся, что червяки выле-
зают из земли. Это не шутки», — 
сказал Путин.

«Нельзя запретить желаю-
щим облачиться в шкуры либо 
переселиться в пещеры. Но 
остановить движение человече-
ства вперед — это просто невоз-
можно и абсолютно бессмы-
сленно», — убежден президент. 
Чтобы обеспечить чистый воз-
дух, воду, продукты питания, а 
значит — новое качество и про-
должительность жизни, нужно 
предложить принципиально но-
вые технологии и технические 
устройства — менее ресурсно за-
тратные, но более экологичные. 
Это позволит установить ба-
ланс между био- и техносферой.

Ночь карьеры
Президент также встретился 

со студентами и аспирантами 
Уральского федерального уни-
верситета и поздравил Екате-
ринбург с правом проведения 
летней Универсиады в 2023 
году: «Это хорошее, большое со-
бытие для города, для региона, 
для всей страны».

Глава государства поддержал 
идею проведения для молодых 
исследователей конкурса — на-
подобие «Лидеров России» и со-
общил, что в ближайшее время 
в стране будут открыты пять на-
учно-образовательных цен-
тров. Они нужны, чтобы объе-
динить промышленность и нау-
ку, не закупать технологии за 
рубежом. Кроме того, прези-
дент объявил, что правительст-

во до конца года разработает 
программу развития фармин-
дустрии до 2030 года — и там 
нужно учесть вопрос использо-
вания достижений российских 
ученых.

Студенты предложили про-
вести «Ночь карьеры». «Звучит 
впечатляюще», — оценил прези-
дент. Хотя и заметил с улыбкой, 
что ночи лучше использовать 
по-другому — «там другие зада-
чи должны стоять, в сфере де-
мографии». «Молодые люди все 
время как-то по-особенному к 
ночам относятся. В принципе, 
можно и «Ночь карьеры» сде-
лать», — не исключил он.

Главу государства пригласи-
ли на столетие вуза в следую-
щем году — вместе с первым пре-
зидентом Казахстана Нурсулта-
ном Назарбаевым, и Путин поо-
бещал поговорить с ним об этом 
по телефону. В университете 
президент также осмотрел вы-
ставку инновационных разра-
боток, а на выставке «Инно-
пром-2019» увидел российский 
«умный дом», отечественную 
мобильную операционную си-
стему «Аврора» и систему уда-
ленного пилотирования самос-
валом.

Еще Путин встретился в Ека-
теринбурге с многодетной се-
мьей Сыропятовых, которым в 
конце мая вручил орден «Роди-
тельская слава». Они рассказа-
ли о переезде в новый дом. 

Владимир Путин встретился 
со студентами и аспирантами 
Уральского федерального 
университета имени Б.Н. Ельцина.

А К Ц Е Н Т

Если ничего не предпринимать, 
то бурное технологическое развитие 
не сгладит, а, напротив, обострит весь 
комплекс экологических вызовов

ЗАКОН  
Госзакупки 
медизделий 
ограничили

БИНТЫ 
ВНЕ КОНКУРСА
Марина Гусенко

Список импортных медизделий 
и медицинского оборудования, 
госзакупки которых запреще-
ны в нашей стране, расширен. В 
нем стало больше на 14 пози-
ций.

Поправки в постановление 
правительства об этом вчера 
вступили в силу.

Среди новых пунктов — ап-
параты и комплексы гамма-те-
рапевтические контактной лу-
чевой терапии, ультразвуково-
го сканирования, искусствен-
ной вентиляции легких. А так-
же эндопротезы суставов, ин-
траокулярные линзы, микрои-
сточники с йодом-125, клейкие 
перевязочные материалы, осте-
опластические хирургические 
материалы. И еще медицинские 
кровати, бинты марлевые, аб-
сорбирующее белье — подгуз-
ники за исключением размера 
XS (сверхмалые), антисептиче-
ские и дезинфицирующие пре-
параты.

Как отмечают в Минпро-
мторге России, все эти медицин-
ские изделия и оборудование 
изготавливаются в России в до-
статочном количестве и надле-
жащего качества. Каждое изде-
лие их списка производится как 
минимум двумя компаниями.

Постановление, которое 
подкорректировали, расширив 
список «запрещенных» для го-
снужд импортных медизделий, 
было принято в 2015 году. На 
момент его принятия доля оте-
чественных медизделий на рос-
сийском рынке этих товаров 
составляла 18,2 процента. По 
итогам 2018 года она составила 
22,8 процента. 

Предполагается, что ограни-
чение госзакупок импортных 
медизделий станет стимулом 
для развития их производства в 
России. 

ПРОЕКТ Судам 
пояснили, 
как переходить 
на новые 
правила 
апелляции 

РАССМОТРЯТ 
ВСЕ ДЕЛА
Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда 
России обсудил проекты двух 
постановлений, объясняющих 
тонкости проведения судебной 
реформы. 

С 1 октября должны начать 
работу отдельные кассацион-
ные и апелляционные суды. При 
этом меняются и многие прави-
ла рассмотрения кассационных 
жалоб. В частности, теперь кас-
сационные суды начнут рассма-
тривать абсолютно все дела. 
Пока — последние месяцы — дей-
ствует выборочная кассация, 
когда суд отбирает жалобы.

Есть и другие важные ново-
ведения. Меняются штрафы за 
нарушения в зале суда. В исках 
обязательно должны быть ука-
заны уникальные данные ответ-
чика, например ИНН или 
СНИЛС, чтобы потом, в случае 
победы, не возникло трудности 
при взыскании долга. Раньше 
порой случалась путаница: при-
ставы приходили к двойникам 
штрафников, людям, чьи иници-
алы и даты рождения совпадали 
с проигравшими суд. Компьюте-
ры указывали не на тех.

Сейчас Верховный суд гото-
вит судам разъяснения на пере-
ходный период: как после 1 ок-
тября быть с делами, которые 
уже рассматриваются? Ведь не-
которые правила изменились, 
надо ли начинать рассмотрение 
заново из-за того, что дело начи-
налось по другой процедуре, по-
терявшей силу?

«Является важным, что Вер-
ховный суд четко разграничива-
ет период действия старых и но-
вых норм процессуальных ко-
дексов, — пояснил адвокат Вя-
чеслав Голенев. — В частности, 
следует обратить внимание на 
разъяснения о сохранении все-
го того уровня гарантий для 
участников судопроизводства, 
который предусматривался ста-
рыми, «дореформенными» про-
цессуальными нормами, если их 
иск был подан до вступления в 
силу новых норм». 

Например, если в исковом 
заявлении, поступившем до 1 
октября, не указаны индивиду-
альные идентификаторы ответ-
чика — тот же ИНН, заявление 
все равно примут к рассмотре-
нию. 

Экономика

Только в первом квартале этого года, по данным 

Банка России, объем трансграничных переводов 

из России в Грузию составил 124,346 миллиона 

долларов. При этом 101,646 миллиона долларов 

перечислили в Грузию физические лица — рези-

денты. Из этих средств через системы денежных 

переводов (BLIZKO, CONTACT, InterExpress, 

Western Union, «Золотая Корона», Сбербанк («Ко-

либри»), Международные денежные переводы 

«Лидер», «ЮНИСТРИМ», а также «Почту России») 

было переведено 71,219 миллиона долларов. По 

данным Банка России, средняя сумма перевода 

через эти системы составила 554 доллара.

Объем средств, перечисляемых из России в Гру-

зию, стабильно растет с каждым годом. Если в 

2016 году он составил 421 миллион долларов, то 

в 2017-м уже 568,8 миллиона, а в прошлом году 

из России в Грузию ушло уже свыше 631 милли-

она долларов. При этом динамики, которая 

было до 2014 года, добиться все еще не удалось. 

Так, 6—7 лет назад из России в Грузию ежегодно 

перечислялось не менее 0,8 миллиарда долла-

ров.

Среди целей, на которые перечисляют средства 

за рубеж (не только в Грузию) физические лица — 

резиденты, преобладают собственные переводы 

(со своего счета в России на свой счет или счет 

близкого родственника в банке-нерезиденте), 

безвозмездные поступления (гранты, пожертво-

вания, компенсации, стипендии, пенсии, алимен-

ты, выплаты наследства, дарение), переводы 

электронных денежных средств и кредиты. В топ-

5 также входит оплата услуг (образовательных, 

медицинских, консультационных, туристических 

и т.д.), оплата товаров, а также операции с недви-

жимым имуществом.

Ежегодно объем трансграничных переводов рас-

тет. Всего в первом квартале этого года из России 

в другие страны было переведено 9,418 миллиар-

да долларов, из них в страны дальнего зарубежья 

— 6,937 миллиарда, в страны СНГ — 2,481 миллиар-

да. В прошлом году физические лица перечисли-

ли в другие страны 47,838 миллиарда долларов, в 

2017-м — 43,834, в 2016-м — 35,928 миллиарда.

Подготовила Елена Березина

А К Ц Е Н Т

Россия занимает первое место по пере-
числению денежных средств в Грузию — 
631 млн долларов за прошлый год

— Фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты 
подготовили доклад 
о выборах

Пост и прогноз

Юрий Политов

Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) пред-
ставил доклад, посвященный выборам губернаторов и 
депутатов заксобраний. У большинства врио губерна-
торов не возникнет проблем с избранием, а «Единая 
Россия» по итогам выборов сохранит свои позиции в 
большинстве региональных парламентов, дают про-
гноз эксперты. 

В Единый день голосования 8 сентября предстоит 
избрать 16 губернаторов и депутатов 13 законодатель-
ных собраний. Самые заметные электоральные кампа-
нии проходят в двух столицах — в Москве избираются 
депутаты городской Думы, а в Санкт-Петербурге гу-
бернатор. На Алтае и в Волгоградской области жите-
лям одновременно предстоит голосовать и за губерна-
тора, и за депутатов. 

Говоря о губернаторских выборах в 16 регионах, эк-
сперты напоминают, что в 13 регионах предыдущие 
главы ушли в отставку в ходе ротации 2018–2019 го-
дов. В борьбу за 
пост и доверие из-
бирателей, соответ-
ственно, вступили 
новые назначенцы 
— врио губернато-
ров. Еще в трех ре-
гионах глав не ме-
няли, и они намере-
ны переизбраться — 
это Волгоградская, 
Вологодская области и Ставропольский край. В по-
следних двух регионах, как отмечают эксперты, у дей-
ствующих губернаторов есть серьезные соперники от 
оппозиции, прежде всего от КПРФ. «В этой связи допу-
стимо предположить возможность конкурентных сце-
нариев», — говорится в докладе. 

В большинстве же регионов, как следует из доклада, 
врио губернаторов имеют крепкие позиции. «Башкор-
тостанскому Радию Хабирову, калмыцкому Бату Хаси-
кову, курскому Роману Старовойту, липецкому Игорю 
Артамонову и санкт-петербургскому Александру Бег-
лову от предшественников досталось хорошее электо-
ральное наследство. Скорее всего, ни у кого из них про-
блем не возникнет», — говорится в докладе ФоРГО. 

Свой прогноз эксперты дали и по выборам в парла-
менты регионов. «Единая Россия» определенно удер-
жит и, возможно, даже укрепит свое представительст-
во в парламентах Кабардино-Балкарии, Карачаево-
Черкесии, Крыма, Марий Эл, Татарстана, Тывы, а так-
же Брянской, Волгоградской и Тульской областей, по-
лагают эксперты. А вот в Хабаровском крае, где губер-
натором является представитель ЛДПР, «ЕР» прогноз-
но может ухудшить позиции. 

Говоря о выборах в Мосгордуму, в ФоРГО обращают 
внимание на новую тактику «единороссов». Отмечает-
ся, что после процедуры праймериз «победители зая-
вили, что будут собирать подписи наравне с самовыд-
виженцами, не используя преимущество партии, пред-
ставленной в МГД». В целом, по оценкам экспертов, 
выборы в столичный парламент «проходят при очень 
высоких показателях социального самочувствия и 
одобрения работы московского правительства». 

Заниматься со школьниками, вести кружки и преподавать 
на уроках теперь смогут студенты старших курсов. 

В трех регионах 
глав не меняли, 
и они намерены 
переизбраться
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НАДЗОР Генпрокуратура 
проверила авиакомпании

Приземлили

Иван Егоров

В российских авиакомпаниях и учебных заведениях 
гражданской авиации прошли масштабные прокурор-
ские проверки. Ключевым вопросом был уровень подго-
товки пилотов. Как итог — за год за различные наруше-
ния от полетов было отстранено 425 пилотов, прекра-
щена деятельность двух авиационных учебных центров. 
Росавиация аннулировала 160 летных свидетельств. Об 
этом вчера сообщил официальный представитель Ген-
прокуратуры России Александр Куренной на официаль-
ном интернет-канале ведомства «Эфир».

Он рассказал и о прокурорской статистике. По сло-
вам Куренного, за шесть месяцев этого года ущерб от 
преступлений в стране за шесть месяцев 2019 года пре-
высил 290 миллиардов рублей. Это на 15,3% меньше 
аналогичного показателя прошлого года.

По его словам, итоги полугодия еще подводятся, но, 
по имеющимся данным, с января по май 2019 года на 
территории России зарегистрировано 835 777 престу-
плений. Это на 16 557 больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Рост преступлений отмечен в 52 ре-
гионах страны, снижение — в 33. Продолжает снижаться 
и число особо тяжких преступлений, а также количест-
во лиц, здоровью которых причинен тяжкий вред. В аб-
солютных цифрах — это 16 346 человек, что на 3,3 про-
цента меньше, чем в прошлом году. Погибших в резуль-
тате преступлений стало на 2,3 процента меньше — всего 
погибло 10 765. 

При этом число уголовных дел по ст. 282 УК РФ «Воз-
буждение ненависти или вражды» после ее частичной 
декриминализации сократилось вдвое.

«Мы постоянно отслеживаем эту динамику, чтобы не 
было перекосов ни в ту, ни в другую сторону. Но каждый 
случай надо рассматривать отдельно, чтобы от ответст-
венности не ушел тот, кто нарушил закон, чтобы тот, кто 
виновен, ответил», — отметил представитель надзорно-
го ведомства.

Он также рассказал, что по ст. 212 УК РФ о массовых 
беспорядках также наблюдается тенденция к сокраще-
нию — с 27 до 24 учтенных противоправных деяний. 
Причем в прошлом году не было зарегистрировано ни 
одного преступления, связанного с неоднократным на-
рушением установленного порядка проведения митин-
га. По мнению Александра Куренного, положительная 
динамика заметна в вопросах соблюдения законности 
при проведении массовых акций не только с ужесточе-
нием законодательства, но и с тем, что общество стано-
вится более сознательным.

«Закон в голове у подавляющего количества граждан 
начал превалировать, и все понимают, что действовать 
надо строго в рамках закона»,— заявил представитель 
Генпрокуратуры. Кроме того, Куренной сообщил, что 
сейчас Генеральная прокуратура проводит проверку по 
факту массовой утечки в интернете персональной ин-
формации россиян, в том числе клиентов банков. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
КС РФ обязал органы 
власти отвечать 
за решения времен СССР

Без срока 
давности

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал ответственность 
органов власти за действия или бездействие предшест-
венников. Однако меру этой ответственности между 
разными уровнями власти на местах должен опреде-
лить федеральный законодатель. Это указано в поста-
новлении суда, которое публикует сегодня «РГ».

Пострадавшим в истории, которую разбирали судьи 
КС, является житель Екатеринбурга Сергей Рязанов. Но 
заявление о проверке положений Гражданского и Бюд-
жетного кодекса РФ на соответствие Основному Зако-
ну страны подал не он, а администрация городского 
округа Верхняя Пышма. Местный суд обязал муници-
палитет выплатить Рязанову 3,6 миллиона рублей за то, 
что давным-давно Совет народных депутатов выделил 
садовые участки. Спустя 45 лет случайно выяснилось, 
что они находятся в охранной зоне газопровода и дома 
на них подлежат сносу. В том числе и дом Рязанова.

 Иск о возмеще-
нии убытков муж-
чина подал сразу и к 
владельцу газопро-
вода, и к его эксплу-
атанту, и к местной 
администрации, как 
правопреемнику 
органа власти, при-
нявшего решение о 
выделении земли. 
Однако в суде было 
установлено, что га-
зопровод ввели в эк-
сплуатацию рань-
ше, чем выделили участки под садоводство, и местная 
администрация об этом знала. Поэтому муниципали-
тет Верхней Пышмы остался единственным ответчи-
ком, который и обязан выплатить Сергею Рязанову 3,6 
миллиона рублей. Оспорить это решение органы МСУ 
не смогли и тогда обратились в КС.

Заявители считают, что вынесенное решение затра-
гивает принципы разграничения полномочий террито-
риальных органов власти. По мнению местной админи-
страции, правопреемником местных Советов народ-
ных депутатов РСФСР должен быть орган госвласти, 
так как системы муниципалитетов тогда просто не су-
ществовало. Иначе оказывается нарушенной статья 12 
Конституции РФ, которая «признает и гарантирует са-
мостоятельность местного самоуправления в пределах 
его полномочий и предусматривает, что его органы не 
входят в систему органов государственной власти».

Однако судьи КС, изучив материалы дела, прежде 
всего напомнили, что оспоренные статьи 15 и 16 ГК РФ 
дают возможность пострадавшему требовать полного 
возмещения причиненных ему убытков, а если эти 
убытки получены в результате действия или бездейст-
вия органов власти, они подлежат возмещению из каз-
ны. В то же время КС согласился, что муниципалитет не 
должен нести бремя ответственности единолично. По-
ложения статей 15, 16 и 1069 ГК РФ и статьи 85 Феде-
рального закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в РФ» во взаимосвязи при-
знаны не соответствующими Конституции. После того 
как федеральный законодатель исполнит решение КС, 
местная администрация сможет потребовать от соот-
ветчиков компенсации расходов.  

Документ публикуется на с.11

Накажут рублем

Шансы, что удастся 
найти за границей рус-
скоязычного адвоката, 

специалиста по защите прав 
местных потребителей, невели-
ки. Но теперь граждане, покупа-
ющие товары в иностранных 
интернет-магазинах, в некото-
рых случаях смогут защищать 
свои права потребителей по 
российскому законодательству. 

«Если иностранный произво-
дитель распространяет продук-
цию с территории своей страны 
через интернет или с помощью 
каталогов для заказа продук-
ции, суд вправе применить за-
щиту прав потребителя, предо-
ставляемую нормами россий-
ского права», — пояснил Влади-
мир Груздев.

Это значит, например, что с 
продавца можно будет взыскать 
дополнительный штраф за невы-
полнение добровольно закон-
ных требований покупателя, а 
суд начислит еще 50 процентов 
сверху от взысканной суммы. 
Работа заграничных продавцов 
и поставщиков должна отвечать 
российским правовым стандар-
там.

Документ прописывает для 
судей ориентиры — на что обра-
тить внимание, решая, приме-
нять российские нормы или нет. 
Наши требования вполне можно 
распространить на компании, 

которые, как сказано в проекте, 
любыми способами направляют 
свою деятельность «на террито-
рию страны места жительства 
потребителя или территорию 
нескольких стран, включая тер-
риторию страны места житель-
ства потреби теля».

Например, сайт в интернете 
на русском языке уже будет сви-
детельством, что наших покупа-
телей ждут. Другой признак: 
цены в рублях. Уважая нашу ва-
люту, продавец обязан уважать 
и наши законы.

«Сайт в сети интернет может 
рассматриваться как ориенти-
рованный на российских потре-
бителей, если одним из его язы-
ков является русский язык, 
цены приведены в российских 
рублях, указаны контактные те-
лефоны с российскими кодами 
или имеются другие аналогич-
ные доказательства (например, 
владелец сайта заказывал услу-
ги, направленные на повышение 
цитируемости его сайта, у рос-
сийских пользователей сети ин-
тернет)», — говорится в доку-
менте.

Поэтому даже реклама ино-
странного сайта на российских 
ресурсах — повод заставить про-
давца соблюдать наши нормы. 

Другой интересный момент: 
ситуации, когда на территории 
нашей страны должны выпол-

няться международные законы.
«Согласно Конституции, об-

щепризнанные принципы и нор-
мы международного права и ме-
ждународные договоры Россий-
ской Федерации являются со-
ставной частью ее правовой си-
стемы, — поясняет Владимир 
Груздев. — Если международным 
договором Российской Федера-
ции установлены иные правила, 
чем предусмотренные законом, 
то применяются правила меж-
дународного договора. Данные 
положения никак не нарушают 
суверенитет России, так как 
силу имеют только те договоры 
и конвенции, к которым офици-
ально присоединилась наша 
страна, то есть государство со-
гласилось на действие подобных 
норм. При этом решения, проти-
воречащие нашему законода-
тельству и базовым принципам, 
не должны выполняться на тер-
ритории нашей страны».

Как сказано в постановле-
нии, суд обязан отказать в при-
менении иностранной нормы 
непосредственного примене-
ния, если ее назначение и харак-
тер несовместимы с основами 
правопорядка Российской Феде-
рации, затрагивают суверени-
тет или безопасность государст-
ва, нарушают конституционные 
права и свободы российских 
граждан и юридических лиц. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал 
«Росагролизингу» долгий фронт работы

Сельхозтехнику 
ставят на поток
Владимир Кузьмин

К 
2025 году «Росагроли-
зинг» намерен поста-
вить аграриям не ме-
нее 55 тысяч единиц 
современной сельско-
хозяйственной техни-
ки для обновления ее 
парка.

Глава компании Павел Ко-
сов, занявший должность в ав-
густе прошлого года, доложил 
премьер-министру Дмитрию 
Медведеву о результатах рабо-
ты. Всего «Росагролизинг» за 
годы деятельности вложил 351 
миллиард рублей, работает с 12 
тысячами клиентов, 70 процен-
тов которых — малые и средние 
формы хозяйствования. «Это 
взаимодействие с более чем 
100 заводами сельхозмашино-
строения и это номенклатура 
техники — свыше 6,5 тысячи 
единиц. По сути дела, мы сегод-
ня являемся крупнейшим поку-
пателем отечественной сель-
хозтехники», — констатировал 
Косов.

В прошлом году лизинговый 
портфель компании увеличился 
в денежном эквиваленте на 80 
процентов. Получилось поста-
вить 5,5 тысячи единиц техники 
на общую сумму 16,4 миллиар-
да рублей. 

Сейчас в стране действует 
программа обновления парка 
сельскохозяйственной техники, 
а «Росагролизинг» принял ре-
шение, не дожидаясь бюджет-
ной поддержки, запустить ее в 
феврале. Тем самым техника 
стала поступать к аграриям еще 
до начала весенних полевых ра-
бот.

По словам Павла Косова, 
программа оказалась очень во-
стребована: в различных стади-
ях поставки находится свыше 4 
тысяч единиц техники на сумму 
14,5 миллиарда рублей. «То есть 
мы, по сути дела, к сегодняшне-
му дню приблизились к тем объ-
емам, которые показали в пре-
дыдущем году, — заметил руко-
водитель «Росагролизинга». — 
Планируем до конца года осу-

ществить поставку более 6,5 
тысячи единиц на сумму свыше 
20 миллиардов рублей». В де-
нежном выражении прирост со-
ставляет 20 процентов, в едини-
цах — 30 процентов.

— Очень важно, чтобы деньги 
у нас не опережали штуки. Если 
стоимость сельхозтехники рас-
тет, а количество штук остается 
прежним или даже уменьшает-

ся, это плохо, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

Поскольку сельхозпроизво-
дители массово обращаются за 
лизингом новой техники, ком-
пания переходит на новые 
принципы работы — принятие 
решений по типовому лизингу 
за один день. В «Росагролизин-
ге» это называют «лизинговый 
конвейер».

Косов поблагодарил за под-
держку правительство, которое 
за последние восемь месяцев 
дважды принимало решение о 
докапитализации компании на 
общую сумму 7 миллиардов ру-
блей. Четыре миллиарда уже 
полностью законтрактованы. 
«3 миллиарда рублей мы плани-
руем получить в июле и неза-
медлительно их направить на 
приобретение техники и пере-
дачу ее в лизинг», — заявил Па-
вел Косов.

На участие правительства в 
«Росагролизинге» рассчитыва-
ют и для достижения своих 
стратегических планов. А они 
сводятся к тому, чтобы к 2025 
году поставить российскому аг-
рарию не менее 55 тысяч еди-
ниц современной и качествен-
ной отечественной техники.

Эти задачи, поддержал пре-
мьер-министр, полностью отве-
чают ожиданиям сельхозпроиз-
водителей, активно занимаю-
щихся обновлением парка. 
«Причем это обновление будет 
продолжаться еще на протяже-
нии целого ряда лет, — заметил 
Медведев. — Степень изношен-
ности техники в различных хо-
зяйствах разная, но есть еще 
чем заниматься».

Такое активное обновление 
техники продлится еще не-
сколько лет, но и после институт 
лизинга будет востребован, по-
скольку даже самые современ-
ные машины, добавил глава 
правительства, со временем из-
нашиваются. 

Павел Косов рассказал главе прави-
тельства о стратегических планах 
«Росагролизинга».

Если интернет-продавец обманет, он рискует заплатить штраф клиенту.

А К Ц Е Н Т

До конца года «Росагролизинг» планиру-
ет поставить аграриям более 6,5 тысячи 
единиц техники на сумму свыше 20 млрд 
рублей

Стаж в цифре

«Тут экономию по-раз-
ному считают, но в лю-
бом случае это сотни 

миллионов рублей», — отметил 
Дмитрий Медведев. Для работ-
ника плюс в том, что не надо бо-
яться потери трудовой. «По-
скольку, если книжка утрачена, 
нужно создавать ее копию, полу-
чать информацию из всех источ-
ников. Это неудобно, и восста-
новление таких документов под-
час занимает многие месяцы. А в 
электронном виде, естественно, 
все это должно резервироваться 
и сохраняться», — уточнил пре-
мьер-министр .

Что же будет происходить с 
трудовыми, если закон будет 
принят? «В течение 2020 года ра-
ботники, которые хотят оставить 
бумажную трудовую книжку, 
должны будут написать заявле-
ние об этом своему работодате-
лю, — пояснил министр труда и 
социальной защиты Максим То-
пилин. — Те, кто не сделает этого, 
автоматически переходят на 
электронную трудовую книжку».

Параллельно в 2020 году ра-
ботодатели ежемесячно станут 
предоставлять информацию о 
специальности работника, его 
квалификации, его внутренних 
перемещениях, а также переме-
щениях между работодателями в 
систему персонального учета. Ее 
ведет Пенсионный фонд. Все эти 
сведения важны для формирова-
ния будущей пенсии.

С 1 января 2020 года сведе-
ния нужно будет предоставлять 
ежемесячно не позднее 15-го чи-
сла месяца, следующего за от-
четным. А с 1 января 2021 года 
такие сведения в случаях прие-
ма на работу или увольнения 
должны представляться не позд-
нее одного рабочего дня, следу-
ющего подписанием соответст-
вующих приказов. 

Работники смогут получать 

данные о своей трудовой дея-
тельности различными способа-
ми. Например, в центрах госу-
дарственных услуг. Смогут так-
же получить данные в Пенсион-
ном фонде России или у работо-
дателя, а также через портал го-
суслуг.

Одновременно вносятся из-
менения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
«Если работодатель будет нару-
шать правила предоставления 
информации о работниках в си-
стему персонального учета, его  
сначала предупредят, а потом 
оштрафуют», — отметил Максим 
Топилин.

По мнению проректора Ака-
демии труда и социальных отно-
шений Александра Сафонова, 
при любом решении о переходе 
оформления документов с бу-
мажного носителя на электрон-
ный закономерен вопрос о без-
опасности хранения и передачи 
данных. 

«Цена ошибки возрастает в 
разы. Представьте последствия 
потери одной или нескольких 
трудовых книжек и уничтожение 
данных о тысячах записей.  Не-
смотря на все принимаемые пра-
воохранительными органами 
меры, мы постоянно становимся 
свидетелями утечки то баз дан-
ных ГИБДД, то банковских све-
дений. В интернет попадают и па-
спортные данные», — напомина-
ет собеседник «РГ». Поэтому, по 
его мнению, нужно очень осто-
рожно и тщательно подходить к 
внедрению таких проектов. И 
продумать меры безопасности. 
«В цифру прежде всего надо пе-
реводить разного рода справки, 
за которыми приходится ездить 
по разным адресам и стоять в 
очередях», — считает эксперт. 

Отчет Счетной палаты
Во вторник в Государствен-

ной Думе рассматривался от-
чет о работе Счетной палаты 
России в 2018 году.

Отмечу, что в прошлом году 
палата вела постоянный контр-
оль за реализацией указов пре-
зидента от 7 мая 2012 года. В 
них речь идет, в том числе, о до-
ведении заработных плат учи-
телей и работников культуры 
до средней зарплаты по регио-
ну, а заработных плат врачей, 
вузовских преподавателей и 
научных сотрудников — до 
200% от средней.

Кроме того, особое внима-
ние Счетная палата уделяла мо-
ниторингу выполнения госу-
дарственных программ и указа 
президента от 7 мая 2018 года, 
который предполагает реализа-
цию 12 национальных проек-
тов, затрагивающих все ключе-
вые сферы развития нашей 
страны.

В 2018 году палатой было 
проведено 419 контрольных, 
экспертно-аналитических и 
иных мероприятий, это на 100 
мероприятий больше, чем в 
2017 году. Причем значитель-
ная часть проверок проводи-
лась на основании постановле-
ний и поручений Государствен-
ной Думы, обращений и запро-
сов комитетов, комиссий, депу-
татов. В 2017 году по нашим по-
ручениям Счетная палата про-
вела 32 мероприятия, в прош-
лом году — уже 54.

Значительно увеличилось и 
количество объектов контроля. 
Так, в 2018 году контрольными 
мероприятиями было охвачено 
10 789 объектов во всех субъек-
тах Федерации, что в два раза 
больше, чем в 2017 году, и в три 
раза больше по сравнению с 
2016 годом.

В результате проверок, про-
веденных Счетной палатой в 
прошлом году, количество вы-
явленных нарушений состави-
ло 9235, то есть на 43% больше, 
чем два года назад. Общая сум-
ма нарушений и недостатков 
при использовании бюджетных 
средств составила почти 773 
млрд рублей.

Депутаты Госдумы приняли 
к сведению отчет Счетной па-
латы, а также задали ее предсе-
дателю Алексею Кудрину ряд 
вопросов, в решении которых 
необходимо участие органа го-
сударственного контроля. В 
частности, депутаты фракции 
«Единая Россия» подняли про-
блему большого количества на-
рушений, связанных с функци-
онированием системы государ-
ственных и муниципальных за-
купок. Мы призвали руководст-
во Счетной палаты к совмест-
ной работе по повышению эф-
фективности этой системы и по 
снижению уровня коррупции в 
ней.

Также мы обратили внима-
ние председателя палаты на то, 
что из года в год остается нере-
шенной проблема незавершен-
ного строительства и долго-
строя: зачастую бюджетные 
средства используются неэф-
фективно, и в результате гра-
ждане лишаются возможности 
пойти в больницу, поликлини-
ку, школу или детский сад ря-
дом со своим местом жительст-
ва.

Еще один важный вопрос, 
который мы затронули во вре-
мя отчета Счетной палаты, ка-
сается комплексного развития 
моногородов. К сожалению, 
многие из них пока так и не ста-
ли обычными городами. В мар-
те этого года на парламентских 
слушаниях об их дальнейшем 
развитии Счетной палате реко-
мендовали в рамках контроль-
ных мероприятий в 2019—2020 
годах осуществлять в моного-
родах мониторинг реализации 
национальных проектов. Сей-
час мы обратились к Алексею 
Кудрину с просьбой взять эту 
работу под особый контроль.

Госдума также приняла по-
становление по отчету Счетной 
палаты за 2018 год, в котором 
содержатся конкретные пред-
ложения по совершенствова-
нию нашего взаимодействия. 
Мы рекомендовали палате ука-
зывать в своих отчетах и заклю-
чениях причины выявленных 
нарушений, давать оценку до-
статочности бюджетных расхо-
дов, предусмотренных на реа-
лизацию национальных проек-
тов и государственных про-
грамм, и оценку эффективно-
сти использования данных 
средств на федеральном и реги-
ональном уровнях. 

Все это будет способство-
вать своевременному внесе-
нию поправок в наше законода-
тельство и улучшению жизни 
граждан России. 

За нарушение пра-
вила предоставле-
ния информации 
о работниках 
работодателей 
будут штрафовать

Выделял участки 
в охранной зоне 
местный Совет. 
А платить за сне-
сенные дома будет 
муниципалитет

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

— Названы вакансии 
с зарплатой в 400 тысяч рублей 
rg.ru/art/1713714

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе
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российских работников ко-

снется переход с бумажных 

трудовых книжек на электрон-

ные. И приблизительно 

8,5 миллиона предприятий и 

организаций
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СОЛИДАРНОСТЬ Крупный бизнес не остался равнодушным к беде жителей 
Иркутской области

Гуманитарные колеса
Марина Володина

С
тихийное бедствие, обру-
шившееся на Иркутскую 
область,  показало не 

только разрушительную мощь 
природы, но и способность лю-
дей объединяться, чтобы прео-
долеть трудности. Гуманитар-
ная помощь начала поступать в 
регион с первых дней паводка.

Такого наводнения в Иркут-
ской области не было 180 лет, 
этот паводок оказался самым 
мощным за всю историю метео-
наблюдений. От стихии постра-
дали пять районов. Повреждены 
мосты, жилые дома подтопле-
ны, сотни построек унесены те-
чением, под водой оказались 
приусадебные участки.

В указе президента страны 
наводнение объявлено чрезвы-
чайной ситуацией федерально-
го характера. На борьбу с по-

следствиями паводка будут вы-
делены деньги из федерального 
бюджета, а также из резервного 
фонда правительства Россий-
ской Федерации. К ликвидации 
ЧС привлечены Вооруженные 
силы РФ и другие спецформиро-
вания.

По мере того как спадает 
вода, становится очевиден мас-
штаб разрушений. Уже понятно, 
что многим семьям теперь при-
дется все начинать с нуля. В 
этих условиях проявились луч-
шие качества россиян, стихия 
объединила и обычных гра-
ждан, и деловое сообщество.

— Когда происходят такие 
стихийные бедствия, никто не 
остается в стороне, все отзыва-
ются, — говорит председатель 
Иркутского областного отделе-
ния Российского Красного Кре-
ста Сергей Давидян. — Я видел 
семью, которая приехала сюда с 

детьми для оказания посильной 
помощи пострадавшим от сти-
хии. Даже дети понимают, что 
нужно делать. Приходят пожи-
лые люди, старше семидесяти. 
Приносят вещи, купленные в 
магазинах. К нам идет и моло-
дежь: школьники, студенты. Все 
хотят помочь.

Люди размещают у себя дома 
тех, кто остался без жилья, за-
гружают в свои личные машины 
продукты, воду, бензин для мо-

торных лодок и — в районы бед-
ствия. Крупные компании от-
правляют «гуманитарку» фура-
ми и вагонами. Среди предприя-
тий, не оставшихся равнодуш-
ными к трудностям жителей Ир-
кутской области, ООО «ПЕР-
В А Я  Э К С П Е Д И Ц И О Н Н А Я 
КОМПАНИЯ» (ПЭК). Коллектив 
сотрудников транспортной 
компании объявил о начале 
проекта «Добрый груз», смысл 
которого как сбор, так и достав-
ка грузов в районы бедствия.

— Все эти дни мы постоянно 
следим за тем, что происходит в 
Иркутской области, — говорит 
заместитель директора компа-
нии Вадим Филатов. — Посколь-
ку наша транспортная компа-
ния осуществляет доставку 
сборных грузов по всей России, 
мы обладаем необходимыми ре-
сурсами, чтобы принять и от-
везти гуманитарную помощь в 
пострадавший от наводнения 
регион. В настоящее время со-
бираем через наши отделения 
вещи для доставки их в Иркут-
скую область и призываем всех 
оказать посильную помощь лю-
дям, которые буквально начи-
нают жизнь заново. Все 187 от-
делений компании в городах от 
Калининграда до Южного Саха-
лина готовы принять от людей 
гуманитарную помощь и в крат-

чайшие сроки доставить в пред-
ставительства Красного Креста 
Иркутской области.

— Мы связались с представи-
телями регионального отделе-
ния Российского Красного Кре-
ста, чтобы конкретизировать 
адреса доставки и список вещей, 
в которых жители области ну-
ждаются особенно остро, — ком-
ментирует Вадим Филатов. — По-
страдавшим по-прежнему нуж-
ны инвентарь и инструменты, 
одежда и средства гигиены. Каж-
дый человек может принять 
участие, принеся на пункты сбо-
ра что-то из списка необходимо-
го. Перечень довольно большой. 
Мы предложили подключиться 
к этому проекту своим бизнес-
партнерам и клиентам.

Многие уже высказали жела-
ние помочь и сейчас решают, в 
какой форме они могут принять 
участие — найти средства на за-
купку необходимого или, если 
это компания-производитель, 
выделить продукцию, товары в 
помощь проекту.

— Стихийные бедствия меня-
ют жизнь многих людей, но про-
тивостоять трудностям можно 
только четкими продуманными 
действиями. Мы уверены, что 
«Добрый груз» объединит дело-
вое сообщество, СМИ и просто 
людей в желании помочь, — по-
дытожил Филатов. — Убежден, 
что общими усилиями мы помо-
жем пострадавшим намного бы-
стрее вернуться к нормальной 
жизни.

Адреса пунктов приема гу-
манитарной помощи и списки 
необходимых вещей, вся инфор-
мация о комплектовании, от-
правке и раздаче «Доброго гру-
за» размещены на сайте компа-
нии. 

ПРОГНОЗ Июль перестает быть самым жарким месяцем в году

Лето посинело

Ольга Игнатова 

И
юль этого года в 
центре европей-
ской территории 
России может ока-
заться холоднее 
июня, рассказал 
вчера на пресс-кон-
ференции научный 
руководитель Ги-

дрометцентра России Роман 
Вильфанд.

А ведь июль всегда считался 
самым жарким месяцем в году 
на большей части территории 
страны. Исключением являют-
ся приморские территории — 
Черноморское побережье, Вла-
дивосток, находящийся на той 
же ширине, что и Сочи. Там са-
мый жаркий месяц — август. Для 
демонстрации нынешней при-
родной аномалии Вильфанд по-
казал погодную карту страны. 
«Смотрите сколько синего цве-
та. Мы уже шутим на этот счет: 
говорим, что европейская часть 
страны посинела летом от холо-
да!» — улыбается синоптик.

Действительно, пока что жи-
телям центральных областей 
приходится утешать себя слова-
ми из известной песни о том, что 
у природы нет плохой погоды. 

Синоптики при всем желании не 
могут сдвинуть с места глубокий 
циклон, который очень медлен-
но перемещается и еще медлен-
нее разрушается. Область низ-
кого давления захватила не толь-

ко нижние, но и верхние слои ат-
мосферы, поэтому циклон такой 
устойчивый, говорит Вильфанд. 
И поясняет корреспонденту 
«РГ», что летом такие циклоны 
появляются крайне редко. Более 
характерны блокирующие анти-
циклоны, которые удерживают 
жару.

Жителям столичного регио-
на, как и многих близлежащих 
областей, придется померзнуть 
еще не менее недели. Со среды 
начнется новое понижение тем-
ператур. 11 июля днем в Москве 
ожидается всего 17—19 градусов, 

12 июля — 15—17 градусов. Не бу-
дет тепло и в предстоящие вы-
ходные. В ночь на субботу темпе-
ратура в столичном регионе опу-
стится до плюс 5—10 градусов. 
Днем будет от 15 до 20.

Ситуация может начать улуч-
шаться только с понедельника, 
но не резко. Впрочем, у синопти-
ков все-таки есть надежда, что 
вторая половина лета позволит 
погреться на солнышке. По пред-
варительным расчетам, август 
на европейской территории мо-
жет оказаться теплым. «Пока 
прогнозируем на европейской 
территории температуры в пре-
делах и чуть выше нормы, на ази-
атской (это Урал, Сибирь и Даль-
ний Восток) — в пределах нор-
мы», — отметил Вильфанд.

Синоптик привел аналогии с 

прошлым июлем, который был 
не рекордно жарким. Но зато ав-
густ радовал теплом, а купаль-
ный сезон в Москве продлился 
до середины сентября. Да и 
прошлый октябрь был на ред-
кость сухим и солнечным. Тем 
же, кто очень хочет погреться, 
синоптик рекомендует отправ-
ляться на отдых в Краснодар-
ский край и Крым. Август и сен-
тябрь там обещают быть хоро-
шими. Температура в Черном 
море уже прогрелась до 25—26 
градусов. В некоторых местах 
Крыма, в степной части, правда, 
жарковато — сейчас до плюс 37, 
но на Южном берегу и в других 
курортных местах вполне ком-
фортно — плюс 25—27 градусов. В 
июле и августе возможно и такое 
явление, как апвеллинг (выход 
холодных течений на повер-
хность), но здесь уж ничего не 
поделаешь: придется либо ку-
паться в холодной воде, либо ды-
шать воздухом. А предсказать за-
ранее появление холодных тече-
ний крайне сложно. В сентябре, в 
«бархатный сезон», апвеллинга, 
как правило, уже не бывает.

Зато из-за теплого течения 
нынешний год может стать са-
мым жарким за всю историю ме-
теонаблюдений. «Если феномен 

Эль-Ниньо (это теплое эквато-
риальное течение) будет длиться 
в течение всего года, то 2019 год 
станет самым жарким, рекордно 
жарким», — отметил Вильфанд. 
Пока 2019 год находится на тре-
тьем месте, уступая 2016 и 2017 
годам.

Как ранее пояснял «Россий-
ской газете» Роман Вильфанд, 
Эль-Ниньо — это природное яв-
ление, характеризуемое повы-
шением температуры поверхно-
сти воды в восточных акватори-
ях Тихого океана. Если быть бо-
лее точным, то в районе Перу. «В 
переводе с испанского Эль-
Ниньо означает рождественский 
мальчик, — рассказал Виль-
фанд. — Дело в том, что рыба, ко-
торая водится в перуанском те-
чении, адаптирована к холоду. А 
когда происходит повышение 
температуры, она уходит в дру-
гие регионы Тихого океана. Пе-
руанские моряки заметили, что 
рыба начала уходить перед Ро-
ждеством. А вода становилась те-
плее. Так и появилось название 
Эль-Ниньо. По-настоящему это 
явление начали исследовать лет 
40 назад». 

А в августе позагорать удастся 
не только на южных курортах, 
но и в Москве.

А К Ц Е Н Т

Многие компании уже высказали 
желание помочь проекту «Добрый груз» 
и сейчас решают, в какой форме 
они могут принять участие 

А К Ц Е Н Т

По предварительным расчетам синопти-
ков, август в России может оказаться 
теплым с температурой даже выше кли-
матической нормы

Этот паводок оказался самым мощным за всю историю метеонаблюдений в Иркутской области. 
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О проведении общественных слушаний
АО «СК «Объединение инженеров-строителей» совместно с 

Администрацией Тогучинского района Новосибирской области 
объявляют о начале проведения общественных обсуждений с 
гражданами и общественными организациями (объединениями) 
по вопросам намечаемой деятельности АО «СК «Объединение 
инженеров-строителей» и объектам государственной экологи-
ческой экспертизы проектной документации «Эксплуатация 
опасного производственного объекта Разрез «Доронинский» на 
Чертандинском месторождении в Новосибирской области» АО 
«СК «Объединение инженеров-строителей».

Название намечаемой деятельности: «Эксплуатация опас-
ного производственного объекта Разрез «Доронинский» на Чер-
тандинском месторождении в Новосибирской области» АО «СК 
«Объединение инженеров-строителей».

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на терри-

тории Тогучинского района Новосибирской области, в 25 км юж-
нее г. Тогучин.

Наименование и адрес заказчика: АО «СК «Объединение 
инженеров-строителей», 127083, г. Москва, ул. Масловка В., д. 
18Б, стр. 9, каб. 203.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I—II кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Тогучинского района Новосибир-
ской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная, устная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, журнал регистрации предложений и 
замечаний будут размещены с 14.07.2019 г. в здании МКУК «За-
вьяловский КДЦ», по адресу: Новосибирская область, Тогучинс-
кий район, с. Завьялово, ул. Центральная, д. 6А. и в здании Адми-
нистрации Тогучинского района по адресу: Новосибирская об-
ласть, Тогучинский район, г. Тогучин, ул. Садовая, д. 9.

Предложения и замечания принимаются до 13.08.2019 г. 
(включительно) по адресу: МКУК «Завьяловский КДЦ», по адре-
су: Новосибирская область, Тогучинский район, с. Завьялово, 
ул. Центральная, д. 6А.

Контактный телефон: +7 (905) 933-23-13.
Дата, время и место проведения общественных слуша-

ний: 14.08.2019 г. в 14.00 в здании МКУК «Завьяловский КДЦ», 
по адресу: Новосибирская область, Тогучинский район, с. Завья-
лово, ул. Центральная, д. 6А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в РФ», утвержденным 
приказом № 372 от 16.05.2000 Госкомэкологии РФ по охране окружаю-
щей среды, организованы общественные обсуждения предварительного 
варианта материалов: «Оценка воздействия на окружающую среду при 
выводе из эксплуатации сублиматного производства АО «АЭХК». Пред-
проектная документация».

Название и цель намечаемой деятельности: Вывод из эксплуа-
тации ядерной установки для производства ядерных материалов — гек-
сафторида урана (урановое сублиматное производство) АО «АЭХК». 
Цель — ликвидация радиационно опасных объектов, невостребованных 
в хозяйственной деятельности Госкорпорации «Росатом», а также реа-
билитация радиационно загрязненной территории и улучшение усло-
вий радиационной безопасности персонала АО «АЭХК» и населения.

Место расположения намечаемой деятельности: Иркутская 
обл., г. Ангарск, промплощадка АО «АЭХК».

Сроки проведения ОВОС: С ноября 2018 года по октябрь 2019 
года. 

Заказчик намечаемой деятельности: АО «Ангарский элект-
ролизный химический комбинат» (сокращенное наименование — 
АО «АЭХК», адрес: 665804, Иркутская обл., г. Ангарск, Южный массив, 
квартал 2, строение 100).

Разработчик материалов по ОВОС: АО «Центральный про-
ектно-технологический институт» Ангарский филиал (сокращенное 
наименование — АФ АО «ЦПТИ», адрес: Иркутская обл., г. Ангарск,  
ул. 14 Декабря, дом 22).

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ангарского городского округа, 
Иркутская обл., г. Ангарск, квартал 59, дом 4 (ул. К. Маркса, 19),  
тел.: 8 (3955) 50-41-61, совместно с АО «АЭХК», 665804, Иркутская 
обл., г. Ангарск, тел.: 8 (3955) 59-97-15, 8 (3955) 59-91-83.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — слуша-
ния.

Сроки и места доступности предварительного варианта мате-
риалов по ОВОС:

Предварительный вариант материалов по ОВОС будет доступен для 
ознакомления, подготовки замечаний и предложений (в письменной 
форме) граждан и общественных организаций в течение 30 дней с мо-
мента настоящей публикации, по адресу:

1) Иркутская обл., г. Ангарск, квартал 206, дом 6, здание АТС-54, ка-
бинет группы продаж и обслуживания. Время работы: по будням с 8.00 
до 18.00, в электронной форме — на сайте www.aecc.ru;

2) Иркутская обл., г. Ангарск, квартал 59, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), 
кабинет 333, пн.—чт. с 9.00 до 17.30, пт. до 16.30, перерыв с 13.00 до 
14.00.

Проведение общественных обсуждений предварительного варианта 
материалов по ОВОС, назначено на 16.08.2019 в 15.00 во Дворце вете-
ранов «Победа» по адресу: Иркутская обл., г. Ангарск, квартал 28—29, 
дом 2, тел.: 8 (3955) 52-19-45.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных за-
мечаний и предложений к предварительному варианту материалов по 
ОВОС обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания об-
щественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г., №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» ПАО «Магнитогорский металлургический комбинат» 
(ПАО «ММК») совместно с Администрацией города Магнито-
горска уведомляет о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «ПАО «ММК». Кислородный цех. Кислородная 
станция № 5. Система хранения и газификации жидкого кис-
лорода», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Цели намечаемой хозяйственной деятельности:
Целью является обеспечение бесперебойного снабжения 

кислородом и поддержания стабильного давления кислорода 
на ККЦ ПАО «ММК» при пиковом потреблении и возможном 
отказе оборудования кислородной станции №5.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Маг-
нитогорск Челябинской области, существующий земельный 
отвод ПАО «ММК».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ММК», 455002, 
Челябинская область, г. Магнитогорск, улица Кирова, 93. Те-
лефон, факс: (3519) 24-24-88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материа-
лы ОВОС: АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ», 455044, 
Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: март 2019 — октябрь 2019.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Магнитогорска при содейс-
твии ПАО «ММК» и АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ».

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией, включая 

материалы ОВОС, можно с 12.07.2019 по 11.08.2019 по ад-
ресу: Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 
68, кабинет 123.

Часы работы с 9.00 до 15.00 (понедельник — пятница, пере-
рыв на обед с 12.00 до 12.45).

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект 
Ленина, 68.

Срок предоставления замечаний: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Общественные обсуждения 12.08.2019 в 10 ч. 00 мин. по 
адресу: 455044, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 68, кабинет 209.

Постановление администрации г. Магнитогорска о 
назначении общественных обсуждений от 05.07.2019 
№ 8127-П опубликовано на официальном сайте администра-
ции г. Магнитогорска.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной деятельности и до-
кументирование этих предложений в приложениях к ма-
териалам ОВОС обеспечивается представителем заказчика  
АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ» (455044, Челябинс-
кая область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68) в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ В СИЗО 
«Бутырка» 
построят 
спортивный 
комплекс для 
арестованных

СПОРТИВНЫЙ 
РЕЖИМ
Ксения Кривенко

На территории знаменитого 
столичного СИЗО «Бутырка» 
будет построен спортивный 
комплекс для арестованных. В 
нем они смогут поиграть в фут-
бол, баскетбол, волейбол и по-
заниматься на тренажерах. Об 
этом сообщил «РГ» начальник 
изолятора полковник внутрен-
ней службы Сергей Телятников.

Напомним, в феврале этого 
года в следственном изоляторе 
прошел футбольный матч с 
участием полузащитника фут-
больного клуба «Краснодар» и 
сборной России Павла Мамае-
ва. Для этого события было 
оборудовано поле размером 30 
на 15 метров, отвечавшее всем 
режимным требованиям без-
опасности. Территорию обес-
печили охраной, ограждения-
ми и всеми необходимыми для 
прогулочных дворов атрибута-
ми. Там 14 февраля состоялась 
игра между сокамерниками 
Мамаева. Играли 2 команды по 
6 человек. 

Тот матч дал старт большо-
му проекту тюремного ведом-
ства: практически во всех 
СИЗО страны начали оборудо-
ваться спортивные городки для 
занятий арестантов. Естествен-
но, «Бутырка», в которой и был 
создан прецедент, не могла 
остаться в стороне от спортив-
ного движения. 

На территории двора, где со-
стоялся исторический матч, к 
концу лета — началу осени ру-
ководство СИЗО оборудует 
спортивный комплекс. Он бу-
дет состоять из четырех частей. 
Первая: площадка для так назы-
ваемого воркаута, уличных за-
нятий на тренажерах. При этом 
в перерывах между гимнасти-
ческими и силовыми трениров-
ками арестанты смогут поиг-
рать и в настольный теннис. 
Еще три участка — это поля для 
различных игровых видов 
спорта, футбола, баскетбола и 
т.п. Всю территорию покроют 
резиновым настилом и специ-
альной разметкой. 

Зоны разграничат перего-
родками. Получатся большие 
прогулочные дворики, изоли-
рованные друг от друга. Согла-
сно режимным требованиям, 
во время прогулок заключен-
ные из разных камер не могут 
пересекаться. Они и не будут: 
все, что требуется по закону, в 
изоляторе выполнят.

Заниматься спортом аресто-
ванные будут во время поло-
женных им прогулок. За один 
день через спортплощадку смо-
гут пройти заключенные из 
30 — 40 камер (примерно 360 — 
480 человек). Получается, ка-
ждая камера сможет бывать на 
площадке как минимум раз в 
месяц. Естественно, спортив-
ная прогулка будет проводить-
ся с соблюдением всех режим-
ных требований.

Предполагается, что про-
гулки в спортивном комплексе 
станут для заключенных сти-
мулом не нарушать дисципли-
ну. Скорее всего у тех, кто со-
блюдает правила, появится 
возможность чаще проводить 
прогулки на футбольном поле. 

Спортивный комплекс от-
кроется предположительно в 
конце лета — начале осени этого 
года. В честь этого события пла-
нируется провести официаль-
ную церемонию открытия.

Между тем вчера в пресс-
бюро Федеральной службы ис-
полнения наказаний сообщи-
ли, что в женской колонии ИК 
№9 города Новосибирска от-
крыли спортзал для занятий 
шейпингом и йогой. Зал офор-
млен в спортивном стиле, 
оснащен инвентарем для груп-
повых и индивидуальных заня-
тий, а также установлен тенни-
сный стол.

Для удобной работы спор-
тзала разработан график заня-
тий по направлениям: шейпинг, 
йога, аэробика и индивидуаль-
ные занятия для людей с огра-
ничением физической нагруз-
ки. Как сообщают в тюремном 
ведомстве, многие осужденные 
женщины заинтересовались 
новшеством и записались на за-
нятия. 

Посещать спор-
тивный городок 
заключенные смо-
гут покамерно во 
время положен-
ных прогулок 
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Держи карты 
крепче

В крупных российских городах больше банко-
матов с приемом чипованных карт. А сейчас 
активно появляются и аппараты с бесконтак-

тной оплатой — достаточно просто приложить карту. 
Никакие данные в этом случае преступникам считать 
не получится. А вот в более мелких населенных пун-
ктах за банкоматами часто не следят должным обра-
зом. Поэтому скимминг двинулся в отдаленные регио-
ны России. 

«Например, можно представить город с крупным 
предприятием. Люди получают в один день зарплату, 
выходят с завода и снимают деньги с банкомата. Злоу-
мышленники знают день зарплаты и за день ставят в 
банкомат накладку», — отметил Сергей Никитин.

По его словам, в России известны случаи, когда в 
банкомат может быть установлен маленький смар-
тфон с сим-картой, на камеру которого записываются 
видеоролики, а к аудиовходу подключена накладка. Че-
ловек вставляет карту, записывается вся информация 
с нее, включая пин-код, и отправляется в облачное хра-
нилище, затем через мобильный интернет поступает 
злоумышленникам.

Уберечь свои деньги от преступников можно, увере-
ны эксперты. «Совет очень простой. В России все бан-
коматы выпускаются строго в антивандальном испол-
нении. Поэтому если что-то смущает, можно смело 
браться за его части и дергать. Что-то отвалилось? Это 
накладка», — рассказал Сергей Никитин. Лучше уйти. 

Так же можно проверять и за границей. Вчера РИА 
«Новости» со ссылкой на Сбербанк опубликовало 
список стран, где надо быть осторожными с банкома-
тами. Это США, Великобритания, Индонезия, Канада 
и Индия. 

РЕСУРСЫ Украина начала 
борьбу с «черным» 
рынком топлива

Бензин выводят 
из тени

Роман Маркелов

На Украине стартовала реформа топливного рынка. Бо-
роться с «тенью» предлагается в том числе лицензиро-
ванием, а также открытым государственным онлайн-
реестром объектов топливной инфраструктуры. Рефор-
ма пока не должна заметно затронуть экспорт россий-
ских нефтепродуктов на Украину, считают аналитики. 
Доля России (весь наш товар — «белый») в импорте то-
плива на Украину — около 40%.

С 1 июля Украина ввела лицензирование деятельности 
по производству, хранению, оптовой и розничной реали-
зации нефтепродуктов. Лицензии — в первую очередь удар 
по заправкам и хранилищам, построенным без мини-
мального пакета разрешительных документов, то есть без 
соблюдения правил безопасности, пишет аналитик кон-
салтинговой группы А-95 Артем Куюн.

Нефтегазовая ассоциация Украины оценивала потери 
государственного и местного бюджетов в 2018 году от те-
невого рынка нефтепродуктов в 10 миллиардов гривен. 
По ее данным, в конце июня на Украине нелегально рабо-
тали минимум 1,5 тысячи заправок, где ежемесячно про-
давалось до 40 тысяч тонн топлива. Теневой рынок в сег-
менте дизтоплива со-
ставлял около 20 
процентов, сжижен-
ного газа — 50 про-
центов.

Сформирован-
ный онлайн-реестр 
объектов топливной 
инфраструктуры 
дает возможность 
любому рядовому 
потребителю прове-
рить заправочную 
станцию, а надзор-
ным органам будет 
проще контролировать эту нишу, говорит директор Фон-
да развития права и медиации ТЭК Александр Пахомов. 
«Таким образом, в перспективе нелегальный рынок на-
чнет сужаться и нечистоплотные игроки будут искать 
способы либо консолидации усилий, а это означает вывод 
на рынок единого крупного игрока, который будет играть 
по правилам закона, либо смены интереса в другую менее 
защищенную область», — считает он. 

Но лицензирование — только часть комплексной ре-
формы рынка. Полная ее реализация будет возможна точ-
но не в 2019 году, основные проблемы с внедрением си-
стемы электронного администрирования реализации то-
плива и контроля за оборотом и остатками топлива на 
складах решаются еще только на законодательном уров-
не, указывает Пахомов. По факту модернизированная 
электронная система не может начать работать в полную 
силу, при этом поправки к налоговому кодексу Украины 
уже работают, и в такой ситуации риски, что часть нало-
гов от продажи топлива будет идти мимо казны, будут 
очень высокими, допускает эксперт.

Лицензировать одновременно все этапы — от произ-
водства до АЗС — физически невозможно, считает генди-
ректор АО «РК Интегратор» Виктор Костюков. По его 
мнению, происходящий процесс вообще может оказаться 
временным. 

Но пока что лицензирование как этап реформы не по-
влияет на поставки российского топлива на Украину или 
его объем, считает Пахомов. Однако на них может повли-
ять российское законодательство: с июня в РФ вступило в 
силу ограничение на экспорт российского топлива на Ук-
раину, оно коснулось прямогонного и товарного бензина, 
дизтоплива, бутана и прочих сжиженных газов. Есть ого-
ворка, что поставки топлива возможны, если на это будет 
дана виза минэкономразвития, есть также компании, ко-
торым поставки разрешены, но этот перечень и разре-
шенный объем топлива будут всегда меняться, напомина-
ет аналитик. 

— Как не попасться на удочку банковских мошенников 
rg.ru/art/1713968
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При любых подозрениях все части банкомата стоит усиленно 
подергать. Что-то отвалилось? Это уловки мошенников. 

В июне 
на Украине 
работало 
не меньше 
1,5 тысячи 
нелегальных АЗС

По-русски говоря
Лидеры хотят сохра-
нить импульс пере-
крестного Года Японии 

и России и надеются, что обме-
ны между нашими странами 
расширятся до самых разных 
уголков двух стран.

Прошло уже около трех лет с 
тех пор, как премьер-министр 
Абэ предложил «План сотруд-
ничества» из восьми пунктов. 
За это время было сформирова-
но более 200 проектов. В част-
ности, после январской встречи 
лидеров и до настоящего момен-
та было подписано 56 коммер-
ческих документов. Лидеры 
подтвердили намерение и даль-
ше расширять взаимовыгодное 
сотрудничество.

Они также провели откро-
венную дискуссию по вопросам 
заключения мирного договора и 
выпустили следующее Публич-
ное заявление. Позвольте мне 
его зачитать:

«Премьер-министр Японии 
Абэ и президент Российской Фе-
дерации Путин, проведя 29 июня 
2019 года встречу в городе Оса-
ке, приветствовали то, что энер-
гично проводятся переговоры по 
мирному договору, и согласи-
лись и дальше продвигать пере-
говоры, с совместно выражен-
ной ими в ноябре 2018 года в 
Сингапуре решимостью уско-
рить переговоры по мирному до-
говору на основе Совместной де-
кларации 1956 года. Руководите-
ли двух стран подтвердили свою 
искреннюю решимость урегули-
ровать проблему мирного дого-
вора, которую они выразили в 
декабре 2016 года в Нагато, и 
приветствовали прогресс к осу-
ществлению совместной хозяй-
ственной деятельности (СХД) на 
четырех островах».

Таким образом, нынешняя 
встреча придала дальнейший 
импульс развитию отношений 
между нашими странами.

В сентябре во Владивостоке 
пройдет Восточный экономиче-
ский форум (ВЭФ). Если позво-
лят обстоятельства, мы думаем, 
что господин Абэ примет учас-
тие в нем и в этом году.

Потепление в отношениях 
между Токио и Москвой стало 
возможным в том числе благо-
даря нашим лидерам, которые 
видятся регулярно и довольно 
часто. Вы неоднократно были 
свидетелем таких встреч. Ка-
кие отношения у Владимира 
Путина и Синдзо Абэ?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Премьер-министр 
Абэ и президент Путин уже про-
вели двадцать шесть встреч. У 
них сложились крепкие довери-
тельные отношения. На сов-
местной пресс-конференции 
после недавней встречи лиде-
ров премьер Абэ заявил: «Я 
верю, что Япония и Россия мо-
гут продолжать уверенное дви-
жение вперед при взаимодейст-
вии между мной и президентом 
Путиным». Оба лидера видят 
стратегическое значение в 
укреплении двусторонних от-
ношений между Японией и Рос-
сией. Думаю, именно поэтому 
они смогли выстроить такие те-
сные отношения друг с другом.

Япония с сентября этого года 
собирается облегчить визовый 
режим для российских бизнес-
менов и студентов. О чем кон-
кретно идет речь?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Для дальнейшего 
развития сотрудничества в сфе-
ре экономики штатным сотруд-
никам российских компаний и 
научно-исследовательских орга-
низаций, которые имеют отно-
шение к реализации «Плана со-
трудничества» из восьми пун-
ктов, будут выдаваться много-
кратные визы до пяти лет.

Упрощение визовой процеду-
ры также коснется студентов 465 
российских вузов. Подавая доку-
менты на визу, вместо справки о 
наличии средств для поездки в 
Японию им достаточно будет 
предоставить справку о том, что 
они учатся в данном вузе.

В январе этого года состоя-
лась японо-российская встреча 
на высшем уровне, и на ней была 
поставлена общая цель: увели-
чить к 2023 году двусторонний 
людской поток между Японией и 
Россией до уровня 400 тысяч че-
ловек. В 2017 году число поездок 
между нашими странами соста-
вило около 180 тысяч человек. То 
есть нужно увеличить эту цифру 
более чем в два раза. Мы будем и 
дальше работать над достижени-
ем этой цели.

Москва неоднократно призы-
вала Токио перейти к полно-
ценному безвизовому режиму. 
Япония пока довольно осто-
рожно реагирует на подобные 
предложения. Вместе с тем, 
как вы говорили, лидерами 
стран поставлена амбициоз-
ная задача довести масштабы 
обменов между нашими гра-
жданами как минимум до 400 
тысяч человек к 2023 году. Су-
ществуют ли препятствия к 
устранению еще одного барьера 
между нашими странами?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Прежде всего хочу 
подчеркнуть, что до этого прави-
тельство Японии осуществляло 

разные меры по упрощению ви-
зового режима. Это делается для 
того, чтобы активизировать ту-
ристический поток между наши-
ми странами.

Если говорить конкретно, то в 
январе 2017 года было принято 
решение смягчить условия выда-
чи виз для российских граждан. 
Мы отменили требования о на-
личии гарантийного письма от 
принимающей стороны в Япо-
нии. Раньше оно требовалось 
даже для туристических поездок. 
Мы также расширили список 
лиц, которые могут получить 
многократные визы. А в октябре 
прошлого года мы значительно 
сократили список документов на 
получение туристической визы 
для групп российских туристов.

Благодаря в том числе такому 
смягчению визовой процедуры в 
2018 году Японию посетило ре-
кордное количество россиян. 
Приведу несколько цифр. В 2017 
году рост по сравнению с преды-
дущим годом составил 41 про-
цент, в 2018 году — 23 процента. 
Это очень высокие показатели. 
Мы будем и дальше работать над 
расширением наших гуманитар-
ных контактов.

Некоторое время назад пре-
мьер Синдзо Абэ объявил о но-
вом подходе к выстраиванию 
отношений с Россией. После 
этого появился план развития 
двустороннего экономического 
сотрудничества из восьми 
пунктов. Планомерно идет 
проработка налаживания сов-
местной хозяйственной дея-
тельности на южных Куриль-
ских островах. Принято реше-
ние осенью запустить пилот-
ные проекты по двум из пяти 
обозначенных ранее направле-
ний — это переработка мусора 
и туризм. Есть ли уже здесь 
какая-то конкретика?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Договоренность о 
начале переговоров по СХД была 
достигнута в ходе встречи на 
высшем уровне в Нагато в декаб-
ре 2016 года. Считаю, что наши 
страны смогут прийти к реше-
нию территориальной проблемы 
и заключению мирного договора 
путем устремленного в будущее 
подхода. Он подразумевает сов-
местную проработку будущего 
образа четырех островов и поиск 
взаимоприемлемого решения на 
этой основе.

По итогам нынешней встречи 
лидеров по вопросу совместной 
хозяйственной деятельности 
было принято решение о реали-
зации пилотных проектов по 
бизнес-моделям в сферах туриз-
ма и переработки мусора. В част-
ности, в августе планируется 
провести в Москве консультации 
между японскими и российски-
ми специалистами по туризму. 
Они определят конкретные мас-
штабы, маршруты и другие дета-
ли туров. После этого, ориенти-
ровочно осенью, планируется 
провести пилотные туристиче-
ские поездки.

Что касается переработки му-
сора, то российские специали-
сты посетят остров Хоккайдо, где 
осмотрят соответствующие объ-
екты, проведут консультации. 
Затем японские специалисты по-
сетят острова, и будут определе-
ны конкретные детали проекта.

В Токио проявляют интерес к 
совместной работе с Россией в 
области энергетики. Недавно 
японские консорциумы под-

ключились к реализации про-
екта «Арктик СПГ-2». Какие 
еще крупные проекты будут 
осуществляться в ближайшее 
время между нашими стра-
нами?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Участие японских 
компаний в «Арктик СПГ-2» вно-
сит существенный вклад в разви-
тие Арктики, которое продвига-
ет Россия, и в стабильные постав-
ки энергоносителей в Японии. 
Тем не менее наши интересы не 
ограничиваются сферой энерге-
тики. «План сотрудничества» из 
восьми пунктов согласуется с ра-
ботой по реализации двенадцати 
национальных проектов, кото-
рые правительство России раз-
работало для конкретизации 
прошлогоднего майского указа 
президента РФ.

Так, сотрудничество с нашей 
стороны способствует повыше-
нию качества жизни россиян. 
Могу представить два значимых 
документа в сфере медицины, ко-
торые были подписаны по ито-
гам встречи наших лидеров в 
Осаке.

Первый — о создании Японо-
Российского центра превентив-
ной медицины и диагностики на 
базе больницы РЖД в Хабаровс-
ке. Этим занимаются компания 
Marubeni Corporation и медицин-
с к а я  к о м п а н и я  M e d i c a l 
Corporation Tesshokai.

Второй документ — договор о 
взаимодействии между компа-
ниями Canon Medical Systems и 
«Р-Фарм». Он нацелен на осу-
ществление продаж визуального 
диагностического оборудования 
этой японской компании и на ор-
ганизацию локального произ-
водства в будущем. Думаю, оба 
этих документа будут способст-
вовать увеличению продолжи-
тельности здоровой жизни рос-
сиян.

Кроме этого, достигнуты до-
говоренности об участии япон-
ских компаний в строительстве и 
эксплуатации завода по произ-
водству метанола в Волгоград-
ской области. Эти договоренно-
сти будут способствовать увели-
чению несырьевого неэнергети-
ческого экспорта. Именно это де-
кларирует Россия в националь-
ных проектах. В дальнейшем 
Япония продолжит последова-
тельно конкретизировать проек-
ты, чтобы расширять взаимодей-
ствие по «Плану сотрудничест-
ва» из восьми пунктов.

В начале июня прошел Петер-
бургский международный эко-
номический форум. На каком 
уровне была представлена 
японская делегация? Какие до-
говоренности удалось достичь?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Мы считаем Пе-
тербургский международный 
экономический форум важной 
площадкой, где собираются 
представители многих прави-
тельств и частных компаний. До 
настоящего времени в этом ме-
роприятии от Японии принима-
ли участие лица высокого уров-
ня, включая премьер-министра 
Синдзо Абэ в 2018 году.

В этом году Санкт-Петер-
бург посетил вице-министр 
экономики, торговли и про-
мышленности Японии Ёсихиро 
Сэки. С ним приехали многие 
представители видных япон-
ских компаний, заинтересован-
ных в деловых контактах с Рос-
сией. Это председатель Японо-
российского комитета по эко-
номическому сотрудничеству, 

Федерации экономических ор-
ганизаций (Keidanren) Тэруо 
Асада, президент Японского 
банка международного сотруд-
ничества (JBIC) Тадаси Маэда, 
президент компании Mitsui & 
Co Тацуо Ясунага и другие. Так-
же впервые принял участие в 
форуме губернатор префекту-
ры Окинава Дэнни Тамаки.

Кроме того, 8 июня состоял-
ся бизнес-диалог «Россия — Япо-
ния». Наряду с господином 
Сэки в нем принял участие ми-
нистр экономического разви-
тия РФ Максим Орешкин. Сто-
роны обсудили широкий круг 
вопросов текущего состояния 
японо-российского экономиче-
ского сотрудничества. Считаю, 
что состоялся очень полезный 
обмен мнениями.

Что касается конкретных ре-
зультатов, например, был под-
писан меморандум о расшире-
нии закупок японского обору-
дования для добычи угля между 
Государственным экспортно-
кредитным агентством Японии 
(NEXI) и Сибирской угольной 
энергетической компанией 
(СУЭК). Это крупнейший рос-
сийский производитель и эк-
спортер угля. Надеюсь на даль-
нейшее развитие взаимовыгод-
ного сотрудничества.

Господин посол, вы упомянули, 
что среди участников ПМЭФ 
был губернатор префектуры 
Окинава Дэнни Тамаки. Полу-
чается, самый южный япон-
ский регион заинтересован в со-
трудничестве с Россией?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Окинава славится 
красивой природой, чистыми 
пляжами, вкусной и разнообраз-
ной кухней. Префектуру Окина-
ва посещает много туристов — в 
2018 году почти 10 миллионов 
человек. Цель нынешнего визита 
губернатора Тамаки состояла в 

привлечении туристов из Рос-
сии, продвижении местной про-
дукции. Глава региона подробно 
рассказал россиянам о привле-
кательности Окинавы.

Знаю, что жители России 
очень любят путешествовать. 
Большинство ездит, к примеру, в 
Турцию, в Анталью, в поисках 
солнца и красивых пляжей.

Хочу сказать, что Окинава — 
идеальное место для отдыха. Это 
самая южная часть Японии с кра-
сивыми пляжами и солнечной 
погодой. Очень популярное ту-
ристическое место.

Для расширения диапазона 
контактов между Японией и Рос-
сией важно развитие межрегио-
нальных обменов. Надеюсь, что 
роль губернаторов поможет най-
ти созвучие между привлека-
тельными сторонами различных 
регионов Японии и России и бу-
дет способствовать дальнейше-
му развитию обменов. Уверен, 
что этому развитию поможет Год 
межрегиональных и побратим-
ских обменов, который начнется 
в 2020-м.

Какие подвижки происходят 
между Москвой и Токио в обла-
сти торговли? Как смотрят 
японские инвесторы на пер-
спективу развития бизнеса на 
российской территории? Что 
привлекает, что отпугива-
ет? Чем характеризуется се-
годняшний товарооборот 
между Японией и Россией? 

Как известно, в прошлом году 
был зафиксирован его рост на 
17 процентов. Что ждать от 
нынешнего года?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Мы видим тенден-
цию к расширению торговли 
между нашими странами. Объем 
нашего товарооборота в 2018 
году увеличился на 40 процентов 
по сравнению с 2016-м и при-
мерно на 14 процентов по срав-
нению с 2017 годом. Таким обра-
зом, указанный показатель рас-
тет уже два года подряд.

Тем не менее, что касается 
объема товарооборота, нефть и 
СПГ составляют почти 50 про-
центов импорта из России в Япо-
нию. А почти 60 процентов эк-
спорта из Японии в Россию име-
ет отношение к автомобилям и 
товарам, связанным с ними. По-
казатели нашего товарооборота 
напрямую зависят от колебаний 
цен на нефть и газ, а также от из-
менений стоимости автомоби-
лей и комплектующих. Поэтому 
важной задачей на будущее явля-
ется диверсификация двусторон-
ней торговли.

Что касается делового клима-
та в России, согласно рейтингу 
Всемирного банка «Doing 
Business-2019» по сравнению с 
предыдущим годом Россия под-
нялась на четыре позиции и те-
перь занимает 31-е место. Япон-
ские компании в России высоко 
оценивают масштабы и потенци-
ал роста российского рынка.

С одной стороны, такой боль-
шой потенциал привлекает 
японские компании. Однако 
есть и некоторые бизнес-риски. 
Японские бизнесмены указыва-
ют в том числе на влияние ва-
лютных колебаний, сложные на-
логовые и административные 
процедуры, недостаточный уро-
вень развития инфраструктуры 
в России. Надеюсь, эти пробле-
мы будут решены.

Президент РФ Владимир Пу-
тин и премьер-министр Япо-
нии Синдзо Абэ приняли учас-
тие в церемонии закрытия Пе-
рекрестных годов России и 
Японии. Масштабное и за-
метное событие в культурной 
жизни наших государств. В 
российских и японских городах 
прошли сотни выступлений 
известных артистов и твор-
ческих коллективов, которы-
ми смогли насладиться мил-
лионы человек. Японцам нра-
вится русский балет, фигурное 
катание и классическая музы-
ка. Что, по вашим наблюдени-
ям, привлекает больше всего 
российскую публику в культуре 
Японии?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Перекрестный год 
проводился впервые в истории 
наших стран. Открытие фестива-
ля состоялось в прошлом году в 
Большом театре. По своим мас-
штабам это мероприятие значи-
тельно отличается от прошлых 
программ обмена.

Японская культура очень 
разнообразна, поэтому трудно 
выделить что-то одно, что при-
влекает россиян больше всего. 
Но девиз «Есть Япония, кото-
рую вы не знаете» обязывал 
нас искать новые и свежие 
формы.

Попробую привести не-
сколько конкретных приме-
ров. В сентябре состоялись га-
строли театра Сётику Гранд 
Кабуки. Осенью в Государст-

венном музее изобразитель-
ных искусств (ГМИИ) имени 
А.С. Пушкина прошла выстав-
ка «Шедевры живописи и гра-
вюры эпохи Эдо». В рамках эк-
спозиции было представлено 
135 экспонатов, из которых 
два произведения со статусом 
национального сокровища, де-
вять со статусом особо ценно-
го объекта культуры и шесть со 
статусом особо ценных пред-
метов искусства. За два месяца 
выставку посетили более 120 
тысяч человек. В январе этого 
года была показана хореогра-
фическая драма-экшн «Саму-
рай Нобунага» с элементами 
традиционного японского тан-
ца и русского балета — замеча-
тельное соединение культур 
двух стран на одной сцене.

В рамках Года Японии в Рос-
сии уже состоялось около 600 
различных мероприятий, в них 
приняли участие более 1,6 мил-
лиона человек. Перекрестный 
год оставил значительный след 
в истории японо-российских 
отношений. Хочу поблагода-
рить всех участников и тех, кто 
помогал нам в организации 
этого мероприятия.

2020 год объявлен Годом рос-
сийско-японских межрегио-
нальных и побратимских об-
менов. Какие мероприятия 
запланированы в этой связи?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Да, на церемонии 
закрытия Перекрестного года 
Японии и России премьер-ми-
нистр Абэ объявил, что в следу-
ющем году начнется Год межре-
гиональных обменов. В России 
множество регионов, и все 
они — со своими индивидуаль-
ными особенностями. Каждый 
из японских регионов тоже име-
ет свои характерные черты и 
привлекательные стороны. Поэ-
тому одним из ключей для до-
стижения наших целей стано-
вится активизация региональ-
ных обменов. Ведь регионы иг-
рают большую роль для карди-
нального расширения гумани-
тарных обменов с Россией.

На основе динамики, достиг-
нутой в ходе перекрестного 
года, мы намерены и дальше 
развивать наши межрегиональ-
ные обмены. Я тоже буду прила-
гать усилия в этом направле-
нии.

Летом 2020 года в Токио прой-
дут Олимпийские игры. Как в 
Японии относятся к россий-
ским спортсменам? Насколь-
ко ждут там нашу сборную?

ТОЁХИСА КОДЗУКИ: Олимпийские и 
Паралимпийские игры 2020 
года в Токио — долгожданное для 
нас событие. Раз в четыре года 
лучшие спортсмены со всего 
мира соревнуются в олимпий-
ских видах спорта. Я тоже с не-
терпением жду этого события.

В Осаке с президентом Пути-
ным встретились бывший пре-
мьер-министр Японии Ёсиро 
Мори, председатель оргкомите-
та Олимпийских и Паралим-
пийских игр в Токио, и предсе-
датель Олимпийского комитета 
Японии Ясухиро Ямасита. Они 
пригласили российского лидера 
на Олимпиаду в Токио.

Япония от всей души ждет 
приезда сборной России. Мы с 
радостью встретим российских 
спортсменов и окажем им мак-
симальное гостеприимство. Как 
говорится по-японски, «омотэ-
наси». 

Записали Константин Волков, 
Николай Долгополов, 
Александр Ленин 

До новых встреч, господин посол!
А К Ц Е Н Т

Премьер-министр Абэ и президент Путин 
уже провели двадцать шесть встреч
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К 2023 году людской поток между 
двумя странами должен увеличиться 
до 400 тысяч человек
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РЕЗОНАНС Почему британский посол невзлюбил Трампа

Язык без дипломатии
Евгений Шестаков

В 
этой истории каза-
лось, что все известно 
— после того, как газе-
та «Дейли мейл» опу-
бликовала письма по-
сла Британии в США 
Кима Дэррока, где тот 
недипломатично от-
зывался об умствен-

ных способностях главы Белого 
дома и его команды, в воздухе 
повисла неловкая пауза. «Ске-
лет в шкафу» Форин-офиса с 
громким стуком вывалился на-
ружу, причем в самый неподхо-
дящий для этого момент. Пу-
блично отрицать столь при-
скорбный факт официальный 
Лондон попросту испугался. В 
британской столице никто не 
рискнул изображать диплома-
тическую невинность, когда в 
правящих верхах Альбиона про-
исходит пересменка и новым 
премьером с высокой вероятно-
стью станет Борис Джонсон, на-
ходящийся с Трампом на одной 
волне. Поэтому английский 
МИД практически сразу под-
твердил: попавшие в СМИ пись-
ма, написанные с 2017 по 2019 
год, подлинные. В Форин-офисе 
подчеркнули, что отражают эти 
документы личную точку зре-
ния главы дипмиссии и «не вы-
ражают близости и уважения, 
которые есть в отношениях 
между Великобританией и Сое-
диненными Штатами».

Однако, несмотря на полу-
ченные объяснения, Трамп счел 
себя оскорбленным и сравнени-
ем с Терминатором, который 
умеет «выходить из огня потре-
панным, но целым», и тем, что 
ему предсказали позорное за-
вершение карьеры, и описанием 
споров в Белом доме, как «драки 
на ножах». Словом, американ-
ский лидер, который, известно, 
за словом в карман не лазит, не 
стал делать вид, что первый раз 
слышит о публикации в «Дейли 
мейл». Трамп объявил, что хотя 
лично с британским послом не-
знаком, но знает, что «в США его 
не любят, о нем плохо думают». 
«Мы больше не будем иметь с 
ним дело», — отрезал президент.

На этом глава Белого дома не 
остановился, не отказав себе в 
удовольствии «щипнуть» на 
прощание покидающую свой 
пост премьера Британии Терезу 
Мэй. Во-первых, Трамп назвал 
бардаком, который сотворила 
Мэй и ее представители, нынеш-
нюю ситуацию вокруг «брекзи-
та». А во-вторых, сообщил, что в 
ходе недавнего госвизита в Бри-
танию его больше всего впечат-
лила не старавшаяся быть пре-
дельно гостеприимной Мэй, а 
королева. Такого демонстратив-
ного пренебрежения к своей 
персоне пока еще действующий 
премьер Британии стерпеть не 
смогла. И вопреки стратегиче-

ским, дружеским, откровенным 
и прочим в том же духе отноше-
ниям с США объявила, что пол-
ностью поддерживает образ мы-
слей своего посла в Вашингтоне 
и выгонять Кима Дэррока в уго-
ду Трампу не собирается.

Впрочем, в этом скандале, 
разгоревшемся в благородном 
англоязычном семействе, офи-
циальный Лондон больше всего 
заботит вопрос о том, кто слил в 
британскую прессу столь обид-
ные для самолюбия Трампа де-
пеши и как избежать аналогич-
ных утечек впредь. Тем более в 
Форин-офисе считают нормаль-
ной практику, когда послы от-
кровенно информируют на-
чальство о происходящем в 
стране их пребывания, в том чи-
сле переходя на личности. Сре-

ди главных подозреваемых в 
утечке — хакеры, работающие 
на иностранные государства, и 
противники брекзита среди чи-
новников внешнеполитическо-
го ведомства Альбиона.

Но дипломатический скан-
дал вокруг посла Дэррока про-
демонстрировал еще одну не-
приглядную грань внешней по-
литики Альбиона — ее лицеме-
рие и двуличность, особенно 
если ретроспективно вспом-
нить о том, что публично гово-
рил и публиковал в последние 
годы глава британской дипмис-
сии в США. Трамп не кривил ду-
шой, когда утверждал, что лич-
но не знает Дэррока. Возможно, 
все обстоит именно так. К тому 
моменту, когда Трамп победил 
на выборах, бывший представи-

тель Британии в Евросоюзе и 
противник «брекзита» сэр Ким 
Дэррок уже приступил к своим 
обязанностям в качестве посла. 
Судя по всему, он был весьма 
обижен, когда избранный глава 
Белого дома объявил, что руко-
водителем дипмиссии Брита-
нии в США должен стать Найд-
жел Фарадж, которого, по сло-
вам Трампа, «многие хотели бы 
в Америке видеть на этом по-
сту». Негодующий про себя 
Дэррок, как утверждали СМИ, 
немедленно запросил встречу с 
премьером Терезой Мэй, чтобы 
убедиться, что на его место 
никто не претендует. После по-
лучения соответствующего под-
тверждения официальный Лон-
дон объявил, что менять посла в 
США не собирается и Дэррок 
отлично справляется.

Но раздражение британским 
дипломатом в Белом доме не 
было спонтанным. Ему предше-
ствовала утечка из диппочты 
посла, аналогичная нынешней. 
Правда, тогда в своих депешах 
Дэррок не скатывался на откро-
венные оскорбления в адрес 
Трампа, но в то же время нико-
им образом не щадил его само-
любия. В 2016 году посол в став-

ших достоянием гласности се-
кретных письмах называл аме-
риканского президента неопыт-
ным, эмоциональным челове-
ком, подверженным внешнему 
влиянию в случае правильного с 
ним обращения. Он советовал 
Терезе Мэй избрать в отноше-
нии Трампа наступательную 
тактику и как следует с ним по-
работать в интересах Британии. 
Среди прочего в распоряжение 
СМИ попала телеграмма Дэрро-
ка, отправленная им в ночь по-
сле закрытия избирательных 
участков на президентских вы-
борах в США, когда только на-
чался подсчет голосов. В этом 
документе посол рассказал о 
том, что Трампу уже сообщили 
о его проигрыше и о начавших-
ся торжествах в лагере Хиллари 
Клинтон. Причем, как утвер-
ждал глава британской дипмис-
сии, «по состоянию на шесть ча-
сов вечера (по лондонскому 
времени. — Прим. ред.) Трамп, 
возможно, был единственным 
человеком в Америке, который 
продолжал верить в свою побе-
ду». В то время как члены ко-
манды Трампа, на общение с ко-
торыми ссылался Дэррок, на-
против, были стопроцентно 

уверены в поражении своего 
кандидата.

Правда, позднее британский 
посол неоднократно пытался 
реабилитироваться и публико-
вал в различных американских 
изданиях сдержанно хвалебные 
статьи в адрес Трампа и его 
внешней политики. Однако за-
воевать президентское доверие 
по итогу не смог, хотя очень ста-
рался.

По одной из неофициальных 
версий утечку писем в «Дейли 
мейл» с нелестными характери-
стиками президента США впол-
не мог организовать сам британ-
ский посол, решивший на проща-
ние громко хлопнуть дверью. 
Дэррок понимал, что с приходом 
к власти в Британии Бориса 
Джонсона ему неизбежно при-
дется покинуть свой пост. А пото-
му слил «правду-матку» о Трам-
пе в прессу, чтобы максимально 
осложнить следующему британ-
скому кабинету диалог с США: 
что называется «ложки нашлись, 
а вот осадок остался». 

СКАНДАЛ В Польше детям 
не хватает мест в школах

Бери портфель, 
пошли домой

Ариадна Рокоссовская

В Польше начинается волна протестов против рефор-
мы образования, следствием которой стала нехватка 
мест в школах в следующем учебном году. 

До сих пор польская начальная школа включала в 
себя шесть классов. За ней шла гимназия — три класса, 
которые, как правило, находились в отдельном здании. 
У тех, кто хотел продолжать учебу, был выбор: лицеи, 
колледжи и профессиональные училища. Два года на-
зад в правящей в стране партии «Право и справедли-
вость» пришли к выводу, что детям комфортнее все 
время учебы находиться в одном и том же здании с од-
ними и теми же педагогами, поэтому гимназии упразд-
нили, а к начальной школе прибавили два класса. 

И вот гром грянул. Из-за того, что обязательное обра-
зование в Польше стало на один год короче — 8 лет вме-
сто 9, в этом году в польские лицеи поступают и те, кто 
заканчивает гимназию, и те, кто пошел в школу через 
год и кто учится по новой системе в 8-м классе. То есть 
конкурс при приеме в два раза больше, чем обычно. 

Неудивительно, что сейчас, когда образовательные 
учреждения начали публиковать списки набранных 
учеников, выяснилось, что тысячам польских детей 
просто не хватило мест. Прежде всего речь идет о хоро-
ших лицеях, куда традиционно высокий конкурс. На-
пример, в Кракове в такие старшие школы не попали 
две с половиной тысячи учеников, в том числе дипло-
мированные отличники. А в Ольштыне 800 детей вооб-
ще не попали в школу и пока не смогут продолжить об-
разование. Но самая напряженная ситуация складыва-
ется в Варшаве, где, по неофициальным данным, озву-
ченным директором одного из лицеев Марчином Кон-
радом Ярошевским в эфире телеканала TVN24, не хва-
тает 3,4 тысячи мест, а в желаемые школы не смогли 
попасть семь тысяч учеников. Детей, которым не хва-
тит мест в желаемых лицеях, будут распределять по 
училищам и техникумам. «Теперь родители говорят 
детям: мы согласны, чтобы ты год ничего не делал, но 
не ходи в школу, которая тебе не подходит. Это ката-
строфа!» — оценил ситуацию президент Cоюза учите-
лей Польши Славомир Броняж. 

ДЕБАТЫ Джонсон вышел 
на финишную прямую

Лучший выход — 
из Евросоюза

Ариадна Рокоссовская

Во вторник на первой встрече в эфире британского ТВ 
экс-главы МИД Британии Бориса Джонсона, лидирую-
щего в борьбе за премьерское кресло, с его последним 
конкурентом, главой МИД Джереми Хантом, речь пой-
дет о главной проблеме Соединенного Королевства: 
как выходить из Евросоюза. Напомним, что «брекзит» 
был назначен на 29 марта 2019 года, однако парламен-
тарии несколько раз отвергли одобренное всеми лиде-
рами стран ЕС «постразводное» соглашение с Брюссе-
лем, а взять на себя ответственность за выход без ка-
ких-либо договоренностей премьер Тереза Мэй не от-
важилась. Накануне первоначальной даты выхода ста-
ло понятно, что сложилась тупиковая ситуация: в 
Брюсселе категорически отвергли возможность новых 
переговоров и уступок, а в Лондоне категорически от-
казывались при-
нять условия Брюс-
селя. Итог: в апреле 
главы государств и 
правительств Евро-
союза перенесли 
выход Британии на 
31 октября. В нача-
ле июня Мэй подала 
в отставку, оставив 
своему преемнику 
на посту главы кон-
серваторов в на-
следство этот гор-
диев узел. 

У всех пятнадца-
ти кандидатов на ее 
кресло были свои варианты выхода из сложившейся 
ситуации, но именно Джонсон был тем политиком, ко-
торый предложил этот узел разрубить, — выйти из Ев-
росоюза без соглашения. Что это значит? Это значит, 
что 1 ноября 2019 года Великобритания автоматиче-
ски перестанет быть членом Европейского единого 
рынка и Таможенного союза, а также таких организа-
ций, как, например, правоохранительная «Европол». 
Противники такого варианта настаивают, что это на-
несет ущерб британской экономике. По мнению мини-
стра финансов Филипа Хаммонда, речь идет о потерях 
бюджета на сумму около 90 миллиардов фунтов. 

Однако Джонсон, очевидно, уже понял, что выход без 
соглашения — это его главный козырь в борьбе за пре-
мьерское кресло. Согласно последнему опросу центра 
YouGov, 74 процента тори собираются отдать свои голо-
са Джонсону. Согласно опросу независимого исследова-
тельского центра ESRC Party Members Project 76 про-
центов тори проголосовали бы за выход без сделки, если 
бы им пришлось выбирать между таким вариантом и 
продолжением членства Соединенного Королевства в 
Евросоюзе. Поэтому в интервью Тhe Sunday Telegraph 
экс-глава МИД не только подчеркнул, что не блефует, 
когда говорит о намерении любой ценой вывести Брита-
нию из ЕС в конце октября, но и выразил уверенность, 
что страна готова к такому развитию событий. Джонсон 
полагает, что такая позиция выгодна: она может скло-
нить Брюссель к каким-то уступкам. 

Члены Консервативной партии должны проголосо-
вать за одного из двух кандидатов по почте. Хант призы-
вал соратников не торопиться с принятием решения до 
его с Джонсоном встречи на телеканале ITV. «Подожди-
те, и посмотрите на нас с Борисом в деле на теледебатах. 
Примерьте прежде, чем покупать», — просил он.  Но уже 
очевидно, что британцы, и прежде всего консерваторы, 
устали от бесконечного ожидания выхода их страны из 
ЕС. Имя премьера станет известно после 22 июля. 
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Утечку писем в «Дейли мейл» мог 
организовать сам британский посол, 
решивший на прощание громко 
хлопнуть дверью

В секретных сообщениях для Форин-
офис Дэррок предрекал «позорное» 
завершение карьеры Трампа. А вот 
в статьях для американских СМИ 
хвалил политику Белого дома.

74 процента тори 
собираются 
отдать свои 
голоса Джонсону, 
а 76 готовы 
к выходу 
из ЕС без сделки

ГРОМКОЕ  ДЕЛО Из Елисейского дворца исчез антиквариат

Без Мегрэ не обойтись
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

И
з Елисейского дворца ис-
чезли несколько статуэ-
ток, в том числе из брон-

зы и керамики, украшавшие его 
залы в течение многих десятиле-
тий. Их постигла судьба картины 
итальянского художника XVIII 
века Джованни Панини оценоч-
ной стоимостью до 200 тысяч 
евро, а также прочих предметов, 

которые были с конца позапрош-
лого века предоставлены прези-
дентской резиденции особой го-
сударственной структурой — На-
циональным управлением мебе-
ли. Оно было создано давным-
давно, еще при Людовике XIV, и 
до сих пор хранит в своих закро-
мах сотни тысяч предметов инте-
рьера, убранства, живописи, с 
помощью которых обставляются 
многие госучреждения как в Па-
риже, так и в других городах.

Расследование скандальной 
пропажи поручено специальной 
бригаде по борьбе с бандитиз-
мом столичного уголовного ро-
зыска. Сыщики уже обыскали 
весь дворец, включая, естествен-
но, чердаки и многочисленные 
подвальные помещения, но до 
сих пор ничего не обнаружили, 
если не считать покрытую тол-
стым слоем пыли бронзовую лю-
стру, о которой все давно забыли.

Надо сказать, что исчезнове-

ние «движимой» госсобственно-
сти, а речь идет примерно о 400 
тысячах различных предметов, 
рассредоточенных по всей стра-
не, да и за ее пределами в дип-
представительствах Франции, 
явление довольно распростра-
ненное. Газета «Либерасьон» по-
лагает, что таких похищенных 
вещей на сегодняшний день на-
считывается почти 23 тысячи. А 
вот комиссия по инвентариза-
ции, сформированная в свое вре-
мя Счетной палатой, называет 
более значительную цифру — 50 
тысяч.  Большинство из них, судя 
по всему, утрачены безвозврат-
но по той простой причине, что 
ранее их судьба  не вызывала по-
вышенного интереса у соответ-
ствующих контрольных инстан-
ций, да и речь шла в основном о 
прихваченных «на память» без-
делушках, литографиях и прочих 
не столь уж ценных вещах. Прав-
да, порой «ноги приделывали» и 
весьма объемным артефактам, 
как это случилось в посольстве 
Франции в Гвинее, откуда исчез 
ценный ковер площадью 12 ква-
дратных метров.

Теперь же ситуация меняется. 
По настоянию упомянутой выше 
комиссии по инвентаризации 
Елисейскому дворцу настоятель-
но рекомендовано подать в су-
дебные органы девять десятков 
жалоб о хищении предметов 

искусства. Матиньонский дво-
рец, штаб-квартира премьер-ми-
нистра, уже предпринял иден-
тичные демарши. 

На скамье подсудимых уже 
оказался ряд «слуг французско-
го народа», позарившихся на го-
сударственное и, как они, навер-
ное, посчитали, ничейное иму-
щество. Так, месье Юг Малецки, 
заместитель префекта департа-
мента Южная Луара, покидая 
пост, прихватил с собой картину 
«Георгины» знаменитой рус-
ской художницы Натальи Гонча-
ровой, проживавшей во Фран-
ции. Причем на ее место повесил 
копию, состряпанную местным 
любителем. Подмена обнаружи-
лась, когда полотно отправили 
на выставку художницы. При-
чем месье Малецки к этому мо-
менту уже успел продать карти-
ну за 12 тысяч евро. Позднее она 

выставлялась на торгах в Лондо-
не и ушла почти за 120 тысяч. В 
итоге месье Малецки оказался в 
пролете дважды. Во-первых, 
ужасно продешевил, а во-вто-
рых, за кражу получил два года 
тюрьмы и штраф на общую сум-
му 162 тысячи евро. Не избежа-
ла тюремной камеры и дама вы-
сокого ранга — префект южного 
департамента Лозер Франсуаза 
Дёбесье. Ей настолько понрави-
лась мебель, украшавшая слу-
жебную квартиру, что она реши-
ла с ней не расставаться. Ориги-
нальные кресла эпохи Людови-
ка XVI, стулья и посуда времен 
Наполеона III перекочевали в ее 
особняк. Но долго попользо-
ваться всей этой роскошью ма-
дам Дёбесье не пришлось. В ито-
ге конфискация имущества, 
трехлетний срок за решеткой и 
40 тысяч евро штрафа. Оказалось, что «слуги французского народа» частенько присваивали, как им казалось ничейное, госимущество себе.

А К Ц Е Н Т

Сыщики обыскали весь дворец, 
но до сих пор ничего не обнаружили, 
если не считать покрытую толстым 
слоем пыли бронзовую люстру, 
о которой все давно забыли
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

 В Оренбурге собрали 
первую архивно-музейную 
коллекцию писателя 
Владимира Маканина 

Несгоревшие 
рукописи 

Елена Яковлева

После публикации статьи о глохнущем культурном следе 
блистательного писателя Владимира Маканина («РГ»  от 
20 июня 2019 года) в редакцию написал руководитель 
Оренбургского благотворительного фонда «Евразия» 
Игорь Храмов, сообщив, что часть архива и личных вещей 
писателя собственно фонду и удалось собрать и спасти.

— Мы уже два десятка лет занимаемся сохранением 
культурного наследия выдающихся людей, связанных с 
Оренбуржьем. С Владимиром Маканиным судьба свела 
нас на Международной лондонской книжной ярмарке в 
2011 году, он радостно узнал в нас земляков и сказал, что 
ему очень хочется побывать в родном Орске. И мы при-
гласили его в Оренбург, Орск. В Орске, где Маканина 
встречали с размахом, он тогда же передал городскому 
музею кое-что из  своих личных вещей — бейсболку, фут-
болку. Совершив паломничество по всему Оренбуржью, 
мы с ним вернулись  в Москву и договорились встретить-
ся через несколько дней. Приехали к нему на дачу в Под-
московье все с той же целью: подобрать экспонаты для 
музейной коллекции. Нам передали книги (Владимир Се-
менович сам их отбирал), изданные на разных языках. И 
в нашей беседе случайно проскочила знаменитая фраза 
«рукописи не горят», на что Маканин живо отреагиро-
вал: «Да вы что, Игорь, рукописи горят, да еще как! Я ими 
растапливаю печку».  И повел нас  в какой-то сарайчик, а 
в нем огромная кипа рукописей.  Мы все это сразу  извле-
кли, разложили на веранде  и тут же решили, что заберем 
рукописи для хранения в Государственном архиве Орен-
бургской области, где у нас был создан свой фонд. 

После смерти Владимира Семеновича я написал его 
жене письмо и  попросил передать для оренбургского 
музея что-то из его личных вещей. И из Ростовской об-
ласти в Оренбург пришла большая посылка, а в ней 
пиджак, рубашка, брюки, ботинки, очки, очешник,  
знаменитые бейсболки,  которые он постоянно носил, 
много фотографий. Мы составили опись всего и пере-
дали вещи в Оренбургский губернаторский историко-
краеведческий  музей. Вдова брата писателя  Геннадия 
Маканина съездила с нами на дачу Владимира Семено-
вича в Подмосковье. Мы все осмотрели, я сфотографи-
ровал интерьер — там все было как при жизни писателя. 
Для музея мы взяли пишущую машинку, ручки, под-
ставки под ручки и другие интересные вещи. Напри-
мер, при интенсивной работе над книгой у Маканина 
через некоторое время поднималось давление, и ему 
нужно было обязательно делать паузы, отдыхать. Для 
этого на столе  стоял будильник, заводящийся специ-
альными щипчиками... Мы нашли валенки, в которых 
он ходил по даче, палочку, портрет, который сделала 
Ирма. Взяли по одному экземпляру изданий его книг и 
передали на госхранение. 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Спасение котенка объединило всех жителей дома. 
Чтобы посеять меж ними вражду, требуется гораздо большее

Кот подъезда № 8
Олег Кармаза

Г
лухой стон заставил 
п е н с и о н е р к у  В е р у 
Ивановну Вольхину 
застыть на месте. Часы 
на кухне показывали 
три ночи. Она уже по-
пила водички и соби-
ралась идти обратно 
спать, как вдруг... 

Вера Ивановна прислуша-
лась. Стоны раздавались из 
угла кухни. Набравшись духу, 
включила свет. Кроме нее, на 
кухне никого не было. Однако 
через секунду стон повторил-
ся. А потом кто-то зацарапался. 
И вдруг — мяукнул. «Кошка!» — 
догадалась Вера Ивановна. Но 
где она? Мяуканье исходило 
прямо изнутри стены. Замуро-
вали?!

Время: 14.30
Дочка Аня, заехавшая утром 

к маме, решила сразу: «Заму-
ровали или нет — будем спа-
сать!» Погуглив зооспасателей 
в Екатеринбурге, она наткну-
лась лишь на одну фамилию — 
Евгения Зенкова. И уже через 
минуту набирала его номер. 
Без всякой, впрочем, надежды 
на скорую помощь. Сдалась 
ему эта кошка? Наверняка ска-
жет — да забудьте вы о ней, тем 
более она не ваша. Сдохнет че-
рез пару дней — и все дела. Вот 
если бы у вас была кошка-са-
ванна, или бенгальский коте-
нок, или, на худой конец, кош-
ка као-мани, — тогда прилечу 
на крыльях. За соответствую-
щую плату, разумеется. А ради 
какого-то затрапезного Барси-
ка ехать на Уральскую улицу, 
почти на окраину? Да еще бес-
платно? 

— Буду через полчаса, — от-
рапортовал спасатель. — Ждите 
у подъезда. 

Удивившись оперативно-
сти, Аня начала быстро шер-
стить компьютер. Вынул воро-
ну из проводов, достал лишай-
ную кошку из канализацион-
ного люка, бездомного котенка 
из трубы, голубя, застрявшего 
в чердачном окне. «Я была по-
ражена, — вспоминает Аня. — 
Ладно, людей спасают, тут все 
понятно. Детей ищут, потеряв-
шихся стариков. Но ворон, 
ежей, голубей? Брошенных ко-
шек, ничейных собак? Да кому 
они вообще нужны? Их вон, на-
оборот, ловят и стерилизуют. А 
лезть за ними на крышу, на са-
мую верхушку дерева, прыгать 
в колодец, спускаться в кана-
лизацию? Это или сумасшед-
ший, или чокнутый, одно из 
двух».

Приехавший спасатель на 
чокнутого никак не походил. 
Похожий на большого ребенка, 
худой, подтянутый. Он сразу 
поднялся в квартиру на четвер-
тый этаж, простучал стену. 
Вера Ивановна принесла стре-
мянку, расчистила стол. 

На кухне Евгений снял ре-
шетку с вытяжки и спустил 
вниз специальный эндоскоп, 
который сам же и сконструи-
ровал. Через пару минут видео-
камера на конце кабеля упер-
лась в бетонное перекрытие. 
По длине кабеля Евгений выс-
читал, что перекрытие нахо-
дится этажом ниже. Но этого 
никак не могло быть... «Стан-
дартная схема — это когда от 
центрального вентиляционно-
го канала в квартиры идут от-
ветвления. Ну не бывает пере-
крытия на 3-м этаже. Это аб-
сурд!» — объяснял он мне дета-
ли спасоперации. И тем не ме-
нее, экран мини-телевизора 
четко показывал — внизу бетон. 
Встал вопрос: разбирать пере-
крытие? Но на это уйдет неде-
ля, не меньше. Кошка совер-
шенно точно погибнет. Она и 
так уже начинала хрипеть. Ев-
гений понимал: операция мо-
жет закончиться, не начав-
шись.

Время: 15.17
После недолгих раздумий 

Зенков стал звонить в кварти-
ры этажом выше, потом еще 
выше. Но никто не открывал. 
Хозяев просто не было дома. 
Тогда он спустился на второй 
этаж, на уровне которого, по 
его предположению, находи-
лась кошка. Там без обиняков 
поинтересовался у хозяев — 
можно ли на кухне раздолбить 
стену? «Они, по-моему, онеме-
ли от такой наглости, — смеется 
он. — Только и смогли произне-
сти: «А может, вы другой вари-
ант подыщете?»

Желающих освободить хво-
статую пленницу прибывало. 
«Давайте, я вам чем-нибудь по-
могу, — предложила Аня. — Про-
вод от эндоскопа буду разма-
тывать или веревки...» «Я тоже 
буду помогать!» — эхом отозва-
лась ее дочка Катя, примчав-
шаяся с ватагой подружек, как 
только узнала про кошку. «И 
про меня не забудьте, я и лест-
ницу могу подержать, и с пер-

форатором подсобить», — ре-
шительно заявила Вера Ива-
новна. «Если что — мы все по-
можем», — поддержали стол-
пившиеся соседи. Даже нелю-
димый дядя Коля с верхнего 
этажа коротко бросил: «Какие 
инструменты, если нужно — 
бери у меня. Даже не спраши-
вай».

— Я понял, что надо лезть на 
чердак, — продолжает Евгений. 
— И оттуда, с высоты метров 30, 
что-то делать. Но чердак был на 
замке. Пришлось звонить в 
управляющую компанию. Ко-
нечно, вечер пятницы, меня, 
ясное дело, пошлют или просто 
рассмеются и повесят трубку. 
И я уже был готов выложить 
свой потайной козырь: ска-
зать, что хорошо, кошка погиб-
нет, но ведь начнется запах, 
вонь, антисанитария, после 
этого жалобы, оно вам нужно?

Время: 15.55
— Телефонный звонок был 

на редкость странный, — рас-
сказывает директор Киров-
ских эксплуатационных участ-
ков Константин Топанов. — По-
чти что детский голос сказал: 
«В шахте застряла кошка. Ее 
надо обязательно спасти! Ну-
жен ключ от технического эта-
жа, немедленно!» Я только по-
том узнал, что главному спаса-
телю под 40 лет. Думал — маль-
чишка дворовый. Но он был так 
убедителен… Короче, я сам ре-
шил туда пойти. Вместе со сво-
ими подчиненными Ромой Да-
ниловым, Виталиком Алексее-
вым, еще ребятами. Взяли клю-
чи, болгарку, монтировку, лом. 
Вы спросите — чего пошли? Не 
знаю. Сердце как-то екнуло: 
кошка мучается, может, силь-
но травмирована, в крови. Ко-
роче, надо вытаскивать.

«Сколько вы уже спасли жи-
вотных и птиц?» — спрашиваю 
у Евгения. Он на секунду заду-
мывается, потом мягко по-
правляет: «Вы хотели сказать — 
жизней? Наверное, больше 
50». «И совсем за это не берете 
денег?» — недоумеваю я. В от-
вет — абсолютное непонимание 
сути вопроса. «Зачем?» «Ну, вы 
же живете на что-то. Работа же 
должна приносить какой-то за-
работок». «А, вы об этом, — 
улыбается он. — Здесь все в по-
рядке. Я доцент кафедры теоре-
тической физики в Уральском 
госуниверситете. Преподаю 
студентам основы квантовой 
механики. Иногда, правда, ког-
да я им объясняю, например, 
вид гамильтониана атома водо-
рода…»

— Помедленнее, пожалуй-
ста, я записываю! — на манер 
Шурика из «Кавказской плен-
ницы» останавливаю его. Но, в 
отличие от Шурика, я даже на 
трезвую голову не могу по-
нять, о чем вообще идет речь.

— Проще говоря, во время 
лекции мне может поступить 

звонок о необходимости спасе-
ния вороны, — совсем уж до-
ступным языком втолковывает 
он. — На перемене я сразу беру 
альпинистское снаряжение и 
еду. Делаю дело, а потом воз-
вращаюсь домой и сажусь за 
книги или за доклады. Хотя, вы 
знаете, в последнее время…

Тут он замолкает и как-то 
внутренне напрягается. Я по-
нимаю, что ему о чем-то не 
очень хочется говорить. Но я с 
таким нетерпением жду про-
должения, что он, внимательно 
посмотрев на меня, продолжа-
ет, глубоко вздохнув.

— Короче, в последнее время 
я все больше прихожу к пони-
манию, что главное мое при-
звание в жизни — спасение вот 
этих кошек, ворон, голубей. 
Как вам объяснить… Они, в от-
личие от нас, зачастую абсо-
лютно беспомощны. И без меня 
погибнут. А ведь спасение жиз-
ни — это гораздо более нужная 
вещь, чем рассказ о некогерен-
тной смеси чистых состояний.

Я делаю умное лицо из се-
рии «Ну, кто же не знает про 
некогерентную смесь?» Един-
ственное — прошу его написать 

в моем блокноте по буквам эту 
убийственную для меня фразу. 
Вдруг пригодится когда-ни-
будь?

— А почему бы тогда не спа-
сать людей? — осторожно инте-
ресуюсь я.

Он мягко усмехается: «Лю-
дей спасают многие. А бездом-
ных кошек — единицы. Я буду 
полезен здесь». 

Время: 16.35 
Слесаря долго возились с 

замком на чердак, то ли он зар-
жавел, то ли ключ не подходил. 
«Ребята, быстрее! — торопили 
их все собравшиеся. — Окочу-
рится ведь кошка, не успеем». 
Кто-то побежал в участок за 
новыми ключами. «А я помчал-
ся на такси домой за специаль-
ными веревками, — говорит Ев-
гений. — Нужны были длинные, 
метров по 50. Мне пришла идея 
— а что, если в шахту спустить 
сумку с кошачьей едой? Она 
ведь голодная, захочет есть, за-
прыгнет — и тут я ее и вытащу 
быстренько!»

Но кошка даже не приблизи-
лась к сумке. Это хорошо было 
видно на экране телевизора. 
Обнюхала ее — и осторожно 
отошла. Евгений вместе со сле-
сарями и «народными спасате-
лями» стоял около жерла шах-

ты на чердаке и в который раз 
не знал, что делать. Случай был 
на редкость исключительным. 

— Я уже понял всю систему 
вентиляции в этом доме, — го-
ворит он. — Такая встречается 
крайне редко. Ответвления в 
квартиры уходили на каждом 
этаже и «провисали» до тупи-
ка. Короче, я решил полезть в 
шахту. Но она оказалась слиш-
ком узкой. 30 сантиметров на 
40. Была бы чуть пошире... 

В подъезд тем временем за-
ходили незнакомые люди, 
спрашивали: «Достали? Да что 
ж так долго, никаких нервов не 
хватит!» Чтобы измерить точ-
ную глубину шахты, потребо-
валась рулетка. Их из разных 
подъездов принесли сразу пять 
штук. Возникла нужда в изо-
ленте — принесли восемь упа-
ковок. 

— Да у вас тут целая армия 
спасателей! — удивился подо-
шедший из соседнего дома 
мужчина в модных рваных 
джинсах и красной футболке. — 
Если надо чего-то купить — 

оплачу.  Проблем не будет. 
Только, пожалуйста, поторопи-
тесь, она ж там задохнется.

— А вы-то откуда про кошку 
узнали? — удивленно спросила 
Аня. 

— Так уже по интернету но-
вость гуляет. Только и разгово-
ров — спасут, не спасут...

И действительно: в Сети 
уже вовсю обсуждали застряв-
шую кошку на Уральской. 
Пользователи подсказывали 
варианты ее поднятия, как бы-
стрее просверлить бетон, на 
каком этаже разобрать стенку, 
какую еду скинуть в шахту. 
Врачи-ветеринары готовы 
были немедленно приехать, 
как только кошку вытащат, и 
обследовать ее.

Дело оставалось за малым: 
поднять пленницу. 

Время: 20.00
— В какой-то момент мне ре-

ально стало страшно… — вспо-
минает Евгений. — Я дергал без 
конца веревку, пытался за-
влечь кошку в сумку, бегал по 
этажам, по крыше. Все без тол-
ку.  Становилось очевидно: 
кошку не спасти… 

К шахте хотели подойти 
многие помощники. Вроде как 
посмотреть вниз на дуреху, мо-
жет, мысль какая и придет. Но 
слесаря никого не подпускали. 
Кто-то случайно заденет ма-
ленький камешек, он полетит 
вниз — и запросто может пока-
лечить, если не убить пленни-
цу. 

В какой-то момент у Евге-
ния блеснула мысль: а что если 
попробовать вытащить ее дву-
мя веревками? На конце одной 
сделать большую скользящую 
петлю, а вторую веревку при-
вязать к узлу так, чтобы можно 
было петлю затягивать. Опу-
стить петлю на голову — и 
ждать, вдруг кошка сделает 
шаг вперед. Петля окажется по-
середине туловища и тогда жи-
вотное можно начать подни-
мать.

Вот только как этой глу-
пышке подсказать, чтобы она 
сделала этот самый шаг впе-
ред?

Время: 21.15
Петля осторожно легла пе-

ред кошкой. И она тут же, ни 
секунды не раздумывая, сдела-
ла шаг. Вперед. 

— Это было чудо! Я просто не 
поверил своим глазам! — улы-
бается Женя. — Быть до такой 
степени умной и сообразитель-
ной! Мы затянули петлю и ста-
ли поднимать ее наверх. Глав-
ное было делать это с одинако-
вой скоростью, без рывков. Я 
никогда так в жизни не волно-
вался. Ни в университете во 
время защиты диссертации, ни 
на экзаменах. Я весь вспотел, 
но веревку держал крепко, без 
дрожи. Наконец показалась ее 
голова. Я хотел схватить за 

шкирку, но потом быстро соо-
бразил, а вдруг она дернется 
или у меня рука соскользнет… 
Короче, схватил за голову. И 
наконец вытянул из шахты. 
Стоял и держал на вытянутых 
руках. Это оказалась не взро-
слая кошка — маленький коте-
нок. Худющий, взъерошенный, 
со слезящимися глазками, та-
кой вонючий... Господи, если 
бы вы знали, как я в тот момент 
был счастлив!

Город бесов? 
За то время, пока шла опера-

ция по спасению котенка, в Ека-
теринбурге прошли семейный 
праздник по случаю посадки 
первой аллеи строителей, ре-
троспектива документальных 
фильмов режиссера Бориса Га-
лантера, джазовый концерт, по-
священный Луи Армстронгу.

Жизнь в городе текла своим 
чередом, была пятница, впере-
ди выходные. Развлечений во-
круг — уйма, на любой вкус и ко-
шелек. Кто звал людей на по-
мощь непонятно откуда взяв-
шейся кошке? Да никто. Зачем 
тратили время и силы, добира-
ясь в пробках до невзрачного 
панельного девятиэтажного 
дома? Неужто своих проблем 
мало? Вопросы бессмысленные 
и по большей части бестолко-
вые. 

Самое сложное — разъеди-
нить людей. Вот тут действи-
тельно надо постараться. Кучу 
денег вбухать, большие ресур-
сы задействовать. А объеди-
нить их может пустяк, всего-то 
пушистый комочек. И все удив-
ляются — а чего ругались-то? 
Да и зачем?

Я специально интересовал-
ся у людей, участвовавших в 
спасении котенка, их мнением 
относительно нашумевшего 
скандала со строительством 
нового храма в Екатеринбурге. 
Половина — однозначно «про-
тив» строительства в сквере, 
половина «за». А котенка все 
начали спасать разом. Что, все 
прямо такие кошатники? Да 
нет, конечно. Разве в кошке 
дело? По доброму все соскучи-
лись, по человеческому. Конеч-
но, гадкого в нас, во всех, мно-
го, иногда через край. Но и хо-
рошего за глаза. Перед прие-
здом в Екатеринбург я слышал, 
что какие-то фрики стали по-
сле истории с храмом называть 
его «городом бесов» и «горо-
дом грехов». Ума, конечно, для 
этого много не надо, если он 
вообще в подобных ситуациях 
присутствует. Лично я стал про 
себя называть Екатеринбург 
«городом спасателей». И пусть 
кто-нибудь попробует на это 
что-то возразить. 

И днем, и даже ночью Евгений спасает кошек, ворон, голубей. «50 жизней — 
это не шутка», — говорит он. 

Вот она — пленница-непоседа. Сколько времени и нервов потратили на нее. 
Впрочем, разве не стоило?

А К Ц Е Н Т

Разве в кошке дело? По доброму все 
соскучились, по человеческому. 
Конечно, гадкого в нас, во всех, много, 
иногда через край. Но и хорошего за глаза

А К Ц Е Н Т

— В какой-то момент мне реально стало 
страшно… — вспоминает Евгений. — 
Становилось очевидно: кошку 
не спасти 

А К Ц Е Н Т

Это оказалась не взрослая Мурка — 
маленький котенок. Худющий, 
взъерошенный, такой вонючий... 
Господи, если бы вы знали, как я в ту 
минуту был счастлив!
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Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «Черноморские Скоростные Линии» (117630, г. Москва, 

Старокалужское шоссе, д. 62, стр.1, этаж 3, помещение № 384) со-
общает о начале процедуры общественных обсуждений материа-
лов «Обоснование намечаемой хозяйственной деятельности ООО 
«Черноморские Скоростные Линии» в акватории морского порта 
Анапа», содержащих оценку воздействия на окружающую среду.

Место осуществления деятельности: Российская Федерация, 
Краснодарский край, г. Анапа, ул. Ленина, 1а, морской порт Анапа.

Цель: Обоснование намечаемой хозяйственной деятельности 
ООО «Черноморские Скоростные Линии» в акватории морского 
порта Анапа.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — июль 2019 года — декабрь 2019 года.

Материалы обоснования намечаемой хозяйственной деятель-
ности, содержащие ОВОС (включая предварительный вариант 
материалов ОВОС и техническое задание на ОВОС), доступны для 
рассмотрения с 12.07.2019 г. по адресу: г. Анапа, ул. Ленина, д. 1а, 
с 10.00 до 17.00 в рабочие дни, телефон (86133) 4-02-04, и далее до 
окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду, а 
также в течение 30 календарных дней после общественных обсуж-
дений. Окончательный вариант материалов ОВОС будет доступен 
с момента его утверждения и до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения будут организованы в форме обще-
ственных слушаний администрацией муниципального образова-
ния город-курорт Анапа и состоятся 12 августа 2019 года в 14.00 
часов по адресу: г. Анапа, ул. Ленинградская, д. 75, Дом культуры 
«Алексеевский», тел. (86133) 5-27-77. Подать заявку на выступ-
ление на общественных слушаниях можно в общественной прием-
ной.

Замечания и предложения общественности и всех заинтере-
сованных лиц просим направлять в письменной форме по адре-
су электронной почты разработчиков ОВОС: ecoprav@mail.ru, а 
также фиксировать в журнале учета замечаний и предложений по 
адресу доступности документации.

Контактные лица: от заказчика: главный инженер ООО «Чер-
номорские Скоростные Линии» — Мухин Андрей Андреевич, 
(86133) 4-02-04; от проектировщика: директор ООО «ЭкоПрав» — 
Бурсайлова Виктория Сергеевна, (861) 238-34-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Полностью материал читайте на сайте 
rg.ru/art/1715013
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ФОРУМ 

Эксперты 
обсудили, 
что нужно 
сделать, чтобы 
в городе было 
хорошо жить 

ПЯТЬ МИНУТ 
ДО ПОЕЗДА 
Любовь Проценко

Завершившийся Московский 
урбанистический форум-2019 
стал самым представительным 
за всю история его проведения. 
К такому выводу пришли вчера 
столичные власти на заседа-
нии президиума правительст-
ва города. Заммэра по вопро-
сам градостроительной поли-
тики и строительства Марат 
Хуснуллин рассказал журна-
листам: 

 — Впервые наш форум про-
ходил сразу на трех площад-
ках: основная деловая про-
грамма состоялась в концер-
тном зале «Зарядье», город-
скую программу «Мой район» 
столица презентовала в Гости-
ном дворе, а все градострои-
тельные проекты Москвы были 
представлены в «Манеже» — 
кстати, с ними можно познако-
миться и сейчас. Для участия в 
развернувшихся здесь дискус-
сиях приехало 44 делегации, 
из которых 30 — из-за рубежа, а 
14 — из российских регионов, 
эксперты из 69 стран. Всего же 
в форуме приняли участие 200 
тысяч человек. Послушать, о 
чем идет речь, и высказать 
свою точку зрения мог любой 
желающий. Главной темой раз-
говора, по словам Марата Ху-
снуллина, было то, что нужно 
сделать, чтобы человеку в го-
роде хорошо жилось. И это ка-
салось не только медицины, но 

и транспорта, экологии, соци-
альной инфраструктуры и ра-
бочих мест. Словом, всех тех 
вопросов, которые Москва во 
многом пытается разрешить с 
помощью новой программы 
«Мой район». Наша цель, гово-
рил, выступая на форуме глава 
города Сергей Собянин, гаран-
тировать хорошее качество 
жизни не только жителям цен-
тра столицы, но и окраин Мо-
сквы. Мастер-планы развития 
каждого района, которые он 
пообещал разработать, и долж-
ны учесть индивидуальные по-
требности Свиблово, Конько-
во, Капотни и других районов, 
до которых прежде у властей 
часто не доходили руки. «Сей-
час работа над этой програм-
мой в самом разгаре, — расска-
зал вчера Марат Хуснуллин. — 
Каждый день мэр заслушивает 
префектов округов по каждому 
из районов, чтобы помочь им 
решить самые важные пробле-
мы». 

Сами же москвичи на фору-
ме поставили на первое место 
строительство метро — именно 
с ним они во многом связыва-
ют комфорт жизни в столице. 
Чем ближе станция подземки 
от дома, тем меньше они тра-
тят времени на дорогу и боль-
ше — на другие полезные дела. 
Город решает эту проблему и с 
помощью развития сети же-
лезных дорог. МЦК уже взяла 
на себя более полумиллиона 
пассажиров в сутки. А в ноябре 
— начале декабря этого года, 
сообщил Марат Хуснуллин, на-
чнут ходить по сокращенному 
графику движения — каждые 
пять минут — и поезда двух пер-
вых Московских центральных 
диаметров: Лобня — Одинцово 
и Подольск — Нахабино. Они 
сделают более удобными по-
ездки по городу не только тем 
москвичам и жителям Подмо-
сковья, которые уже пользуют-
ся электричками, но и новым 
пассажирам, так как количест-
во пересадок на другие виды 
транспорта вырастет до двух 
сотен. И это не предел совер-
шенства: параллельно строят-
ся выделенные пути для всех 
пяти запланированных цен-
тральных диаметров. Когда 
они заработают, поезда смогут 
ходить уже каждые три мину-
ты, сказал Хуснуллин. А если 
еще и работа у горожан поя-
вится поблизости от дома, то и 
ехать никуда будет не нужно. 
Чтобы как можно больше жи-
телей получили возможность 
трудоустроиться у дома, сей-
час в столице разрабатывается 
ряд законодательных инициа-
тив, которые создадут для биз-
неса наиболее выгодные усло-
вия для создания новых рабо-
чих мест в жилых районах. И 
они уже практически на выхо-
де. 

СЕМЬЯ  Открылась бесплатная школа для будущих пап

Пустышка и мужики

Сергей Бабкин

Ш
кола для буду-
щих пап откры-
лась в столич-
ном роддоме № 
4  при Город-
ской клиниче-
ской больнице 
имени Виног-
радова. Парней 

бесплатно учат пеленать, ку-
пать и даже, пардон, подмывать 
младенцев. Бородачи с пампер-
сами в руках — «мимишность» 
зашкаливает. Как и практиче-
ская польза от занятий.

«Нет, ну я понимаю — схват-
ки, — пытает местных докторов 
43-летний здоровяк. — А когда в 
роддом-то везти? Если схватки 
раз в три часа или раз в час?» 

Это один из главных вопросов, 
которые будущие отцы адресо-
вали ведущим школы «Я — 
папа». «Замечательно, что муж-
чины интересуются этой темой, 
— считает главврач горбольни-
цы Ольга Шарапова. — Папа в си-
лах помочь маме и во время ро-
дов, и после появления малыша 
на свет. Главное — иметь базовые 
знания». А их-то у нас, парней, 
подчас и недостает... Может по-
казаться невероятным, но, по 
официальной статистике, каж-
дый год фиксируется до 50 до-
машних родов. И это в Москве, 
где полно высококлассных ме-
дучреждений. Папы по каким-то 
причинам думают, что так над-
ежней...

С другой стороны, на первое 
же занятие школы пап пришло 
столько людей, что маленький 
кабинет едва вмещал всех жела-
ющих познать «женскую» гра-
моту. Пустышки, присыпки, пе-
ленки — взрослые мужики вни-
мали рассказам медработников 
об этих атрибутах детства, кто-
то писал «лекцию» на дикто-

фон, многие конспектировали в 
блокнот. 

Тема первого занятия — уход 
за новорожденным. Наглядные 
пособия — куклы-мальчишки. 
Медики на этих пупсах показы-
вают «батяням» тактику пеле-
нания. И объясняют главный 
принцип: тугое пеленание — ата-

визм. «А вот бабушки, — коммен-
тируют «студенты», — говорили, 
что так ножки ровными будут!» 
А вот и нет. «Ножки» будут такие 
же, как у мамы или папы. Поэто-
му пеленкам лучше предпочесть 
самые обыкновенные одноразо-
вые подгузники. Надевать их, 
говорят врачи, проще простого: 
две липучки, все размечено. Ну 
что, кто попробует? Проходит 
минута. Чем-то это все напом-

нило нервотрепный момент из 
школьных лет. Помните, когда 
ты что-то не выучил, а педагог 
водит красной ручкой по журна-
лу, выбирая «жертву». Наконец, 
находится парень-доброволец. 
Начал хорошо: правильно взял 
мальчишку, уложил на пеле-
нальный столик. Но что-то пош-

ло не так... «Эх-ё, а перед-то у 
него где, — спрашивает папа-ста-
жер, исследуя «памперс», будто 
какой-нибудь «затупивший» 
бензонасос. — А, точно, картинка 
— это перед!» Молодец, вспом-
нил!

Где-то в восьмом часу вечера 
мы с папашами-курсантами пе-
реходим к купанию. Это не так 
просто, как кажется. Во-пер-
вых, надо знать оптимальную 

температуру воды — 37 граду-
сов. Во-вторых, налить воды в 
кувшин, чтобы после ванны 
ополоснуть кроху — это вроде 
закаливания. Ну а искупать-то 
Федю (так зовут нашего пупса) 
кто рискнет. Парни перегляну-
лись. Не-е-е-т, мудрено.... Эх, 
была не была: попробую, в свое 
время купал так дочку-младен-
ца. Ну вот, навык остался: свою 
руку — под головку, пальцами 
держишь ручку куклы. Вот и на-
плавались! «Только одна про-
блема, — раскрыл я карты сво-
им «коллегам». — Этот-то пупс 
молчит. А настоящий младенец, 
погрузи его в воду первый раз, 
раскричится — мама дорогая!» 
Децибелов так 90. Тут-то я и по-
знал практическую пользу 
школы даже для отца со стажем. 
Малыша-то оказывается, по 
первому разу в воду лучше в пе-
ленке окунать! Запомним на 
перспективу. 

Купание — сложная задача 
для папы-новичка. Но если освоишь 
науку, подаришь жене свободный 
вечер.

А К Ц Е Н Т

Молодых отцов научат оказывать 
первую помощь детям и женщинам 

РАКУРС  

Москвичам 
разрешат 
слушать свою 
музыку в такси

РОДСТВЕННЫЕ 
УШИ
Сергей Бабкин

В московских такси пассажи-
рам разрешат слушать свою му-
зыку через аудиосистему маши-
ны. Мнения экспертов раздели-
лись: с одной стороны, это дей-
ствительно будет удобно для по-
требителей. Но, с другой, хард-
рок может чрезмерно возбу-
дить шофера, а соул — усыпить.

Первым на такой экспери-
мент решилось «Яндекс. Такси». 
Чтобы включить свой плейлист, 
достаточно будет выйти из при-
ложения такси и нажать на play 
в «Яндекс. Музыке». И ваши пе-
сни заиграют в динамиках авто, 
и водитель вам слова не скажет. 
Когда точно все это заработает 
и изменятся ли цены, в пресс-
службе «Яндекс. Такси» пока не 
говорят.  Другой крупный пере-
возчик «Ситимобил» тоже раз-
решает пассажирам включать 
свою музыку в машине, но не 
через приложение. «Можно по-
просить наших водителей под-
ключить треки через телефон 
или настроить любимую радио-
станцию», — рассказал «РГ» ру-
ководитель пресс-службы ком-
пании Георгий Лобушкин. 

«Пассажирам будет комфор-
тно, — отмечает столичный ад-
вокат Владимир Постанюк. — Yj 
как отразятся на стиле вожде-
ния агрессивные или умиротво-
ряющие композиции? Велика 
вероятность ДТП». Гораздо про-
ще договориться до поездки, 
уверен собеседник «РГ». Вместе 
с тем компании такси должны 
соблюдать право клиента ехать 
в тишине, считает глава «Союза 
пассажиров» Кирилл Янков. 

СОБЫТИЕ Город готовится отметить День московского транспорта

С парада на фристайл
Иван Пышечкин

В 
ближайшую субботу, 13 
июля, в столице отметят 
ставший уже традицион-

ным для города День москов-
ского транспорта. Праздник не 
случайно отмечают именно в 
это время: ровно 147 лет назад в 
Москве запустили первый об-
щественный транспорт — конку, 
прототип современного трам-
вая. С тех пор количество видов 
транспорта в городе многократ-
но увеличилось, вот и праздник 
развернется сразу на несколь-
ких площадках. Побывать там 
москвичей пригласил мэр Сер-
гей Собянин

Самым массовым обещает 

стать парад трамваев. Казалось 
бы, только в апреле отмечался 
120-й юбилей этого рельсового 
вида транспорта. На ретроваго-
ны тогда вышло посмотреть 250 
тысяч москвичей. Разглядеть их 
в деталях удалось не всем, да и 
времени для этого было мало — в 
три часа дня техника начала уже 
возвращаться в депо. «Сейчас 
продлим работу выставки до са-
мого вечера, чтобы как можно 
больше жителей города могли 
познакомиться с историей 
трамвая», — пообещал генди-
ректор «Мосгортранса» Леонид 
Антонов. Так что знаменитые 
чехословацкие «Татры», леген-
дарную «Аннушку», редкий 
ЛМ-2000 и четырехосную высо-

копольную серию КМ смогут 
оценить все желающие. Тем бо-
лее что по опыту прошлых пара-
дов для этого совершенно не 
обязательно ехать на Чисто-
прудный бульвар. Проход тех-
ники гораздо удобнее наблю-
дать, например, с Большого 
Устьинского моста, Новокуз-
нецкой или Дубининской улиц. 

Увидеть на параде можно бу-
дет и современные трамваи, бы-
стро заменяющие в столице 
устаревшие вагоны — например, 
полюбившиеся москвичам низ-
копольные «Витязи». Уже сей-
час свыше 250 составов ежед-
невно перевозят в столице бо-
лее 340 тысяч пассажиров. До 
конца года в столицу поступит 

еще порядка 70 трамваев ново-
го поколения, а к 2024 году 
трамвайный парк будет полно-
стью состоять из них. 

А на ВДНХ москвичей у глав-
ного входа ждет выставка ре-
троавтомобилей. Там вы увиди-
те такие легендарные машины, 
как ГАЗ-12 ЗИМ, ГАЗ-21И «Вол-
га», «Москвич-410» и многие 
другие модели. Стоит заглянуть 
и на проспект Академика Саха-
рова, где развернется настоя-
щее мотофристайл-шоу с опа-
сными трюками на грани воз-
можного, которые исполнит пи-
лотажная группа «Каскад» сто-
личного управления ГИБДД. Не-
подалеку оттуда, на Трубной 
площади, можно принять учас-
тие в квестах — организаторы 
обещают, что все испытания бу-
дут связаны с транспортом. Не 
останется в стороне и парк «За-
рядье», где пройдет тематиче-
ская фотовыставка. Все площад-
ки будут открыты с 12.00 до 
18.00. Проведут для москвичей 
и увлекательные экскурсии. 
Программу для тех, кто хочет 
больше узнать об истории тран-
спорта и его развитии, подгото-
вили в «Мосгортрансе», ЦОДД, 
Депо и Едином диспетчерском 
центре «Аэроэкспресса». Запи-
саться на них можно на сайте 
московского транспорта. 

А уже позже, в субботу, всех 
любителей велопрогулок при-
глашают принять участие в ноч-
ном велофестивале. Сбор участ-
ников в 21.00. Стартовать вело-
сипедисты будут на Кремлев-
ской набережной, а финиширо-
вать — на Суворовской площади. 
Любители покрутить педали по-
едут по полностью перекрытым 
улицам. Всех, кому еще нет 18 
лет, на ночном мероприятии 
должны сопровождать взро-
слые. После 23.00, согласно мо-
сковскому КоАП, на улице им 
одним находиться нельзя. 

ПРАЗДНИК В метро 
запустили поезд 
«Спасибо, донор!»

Совсем 
не фиолетово

Ангелина Зеленькова

«Спасибо, донор!» — поезд с таким названием вчера на-
чал курсировать по Таганско-Краснопресненской ли-
нии Московского метрополитена, которую врачи на-
зывают донорской артерией — рядом с ее станциями 
находятся главные центры переливания крови. Яркий 
красный состав отправился от электродепо «Планер-
ная» в полдень, с его первыми пассажирами познако-
мились корреспонденты «РГ».

«Благодаря донорской крови и ее компонентам вра-
чи спасают людям жизни, — сказала замруководителя 
департамента здравоохранения Москвы Елена Хавки-
на, обращаясь к почетным донорам столицы. — Запу-
ская тематический поезд «Спасибо, донор!», мы таким 
образом хотим еще раз выразить большую призна-
тельность всем, кто когда-либо сдавал кровь, и особен-
но тем, кто делает это регулярно». На красном составе 
пассажиры будут ездить до конца года. В вагонах они 
смогут узнать интересные факты о донорстве, к приме-
ру, то, что сердце взрослого человека весит всего как 
два-три яблока — 300 граммов. А еще то, что слово «до-
нор» происходит от латинского «дарить». Стены ваго-
нов пестрят информацией о более чем 500 акциях сда-
чи крови, которые ежегодно проходят в городе.

Сейчас в Москве проживают более 3 млн доноров, 
но с каждым годом число тех, кто готов поделиться сво-
ей кровью, становится больше. За первые пять месяцев 
этого года кровь сдали 51 тысяча горожан, из которых 
16 тысяч — новички. За вклад в развитие добровольно-
го и безвозмездного донорства крови замглавы де-
пздрава вручила благодарности мэра города. Есть сре-
ди почетных доноров и сотрудники метро. Машинист 
Павел Качура впервые сдал кровь около 8 лет назад в 
передвижной станции переливания. С тех пор каждый 
год сдает плазму. А Иван Косарев, придя пару лет назад 
на станцию в Царицыно, встретил там свою судьбу. 

ОПРОС Каждый третий 
зритель засыпает в театре

Драма во сне

Сергей Жуков

Пассажиры московского и петербургского метро рас-
сказали, как часто посещают спектакли, какие жанры 
предпочитают и спят ли в зрительном зале. Результаты 
исследования, приуроченного к Году театра, обнародо-
вал оператор бесплатного WI-FI в подземке.

Всего компания провела семь опросов, в каждом из 
которых приняли участие сотни тысяч человек. Отве-
тить на вопросы пассажирам предлагали при подклю-
чении к беспроводной сети, пояснили «РГ» в пресс-
службе «Максима Телеком». Заядлых театралов, как 
оказалось, не так много — спектакли раз в месяц посе-
щают лишь 8% опрошенных, а 29% не заглядывают в 
театр вовсе. Четверть респондентов признались: быва-
ют там раз в несколько лет. Самым любимым жанром 
горожане назвали 
классический спек-
такль (45%), на вто-
рой строчке по по-
пулярности — мю-
зикл. Его выбирают 
24%. Выбор в поль-
зу оперы делают 
15% пассажиров 
подземки, а балету 
сердце отдают 13%. 
Еще любят водевили, оперетты, монодрамы и иммер-
сивные постановки, в которых вместе с актерами не-
вольно играют и сами зрители.

С кем предпочитают ходить в театр? В основном с 
друзьями и любимым человеком. В меньшей степени с 
детьми и в одиночку.

Еще интересная деталь: многие по-прежнему вос-
принимают выход в театр как нечто серьезное, потому 
к выбору своего гардероба подходят основательно. 
Большинство приходят в вечерних платьях и костю-
мах. Джинсы и кроссовки не стесняются выбирать 13% 
респондентов, а 18%  акцента на своем внешнем виде 
не делают и надевают, что попадется под руку. 

В театральные буфеты, как оказалось, зрители заха-
живают за компанию. Большую часть опрошенных при-
влекают бутерброды, остальных — алкоголь и сладкие де-
серты. Как рассказали авторы исследования, наиболь-
ший ажиотаж вызвал вопрос: «Засыпали ли вы когда-ни-
будь в театре?». Дремали в зрительном зале 32% зрите-
лей. При этом каждый третий забывает или попросту не 
хочет выключать сотовый телефон. Тем не менее боль-
шинство пассажиров метро все же стараются следовать 
элементарным правилам поведения и уважать артистов, 
уводя свои смартфоны в беззвучный режим. 

Тематический поезд курсирует по Таганско-Краснопресненской 
линии метро.  

Москвичи любят 
классические 
спектакли, мюзи-
клы и оперу
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Москва по количеству бесплатных точек WI-FI заняла тре-

тье место среди крупных мегаполисов мира. Столица про-

пустила вперед Сингапур и Сеул, но обогнала Нью-Йорк, 

Лондон и Токио, говорится в исследовании консалтинговой 

компании PricewaterhouseCoopers (PWC). По данным мо-

сковской мэрии, на улицах в пределах Садового кольца и 

Третьего транспортного кольца создано более трех тысяч 

точек доступа к беспроводному интернету, в библиотеках — 

свыше двух тысяч, в парках — более тысячи, в общежитиях — 

более 8 тысяч, в музеях — около 400.

Кстати

Записывайтесь на занятия 

в школу пап по телефону: 

8(495) 103-46-66

В перспективе 
электрички МЦД 
будут ходить 
каждые 3 минуты 

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560И
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ВЫСТАВКА  «Важные люди» — в галерее «Ковчег» 

Не только тапочки
Жанна Васильева

Г
алерея «Ковчег» собрала на 
свое 30-летие тесный круг 
друзей. 

Выставка «Важные люди» 
прежде всего оммаж художни-
кам, с которыми кураторы гале-
реи Сергей Сафонов и Игорь Чу-
вилин (в разные годы к ним при-
соединялись Юрий Петухов и 
Дмитрий Смолев) разделили лю-
бовь к «неактуальному» искус-
ству живописи как способу жиз-
ни. Но также это и попытка нари-
совать на «карте будня» контуры 
пространства, где современное 
искусство встречается с исто-
рией искусства.

Кураторов «Ковчега», в нача-
ле 1990-х создавших цикл выста-
вок «Незабытые имена», интере-
сует та история искусства, что, 
став прошлым, не стала минув-

шим. Та, что пишется на наших 
глазах или жива в памяти наших 
современников — художников, 
их учеников, друзей-соперни-
ков, семьи и наследников… Фак-
тически это история отечествен-
ного искусства ХХ века. Особен-
но того поколения художников, 
что вышло из «шинели» ВХУТЕ-
МАСа в 1920—1930-е годы. Это о 
них Ольга Ройтенберг написала в 
книге «Неужели кто-то вспом-
нил, что мы были…». Галерея 
«Ковчег» именно из тех, кто 
«вспомнил».

Именно «Ковчег» в 1993 году 
показал первую персональную 
выставку замечательного живо-
писца Екатерины Григорьевой 
(1928—2010), а в 1999-м — вы-
ставку Антонины Софроновой 
(1892—1966), участницы «Буб-
нового валета», группы «Тринад-
цать»…  

В старину самое очевидное 
место, где встреча с историей 
искусства происходила без гро-
ма фанфар, в режиме будней, — 
это мастерская художника. Ма-
стерство передавалось от масте-
ра ученикам, из рук в руки. Нет, 
не «через одно рукопожатие», а 
через совместную работу, раз-
говоры и порой — чаепития, ща-
дящие оценки и рассказы «из 
жизни»… Об этом способе об-
учения напоминают «мастер-
ские» в творческих вузах. Эта 

традиция отчасти сохранялась 
и во ВХУТЕМАСе. И к этой тра-
диции очень чуток «Ковчег». 
Сюжеты, так или иначе связан-
ные с «часом ученичества», с 
отношениями мастера и учени-
ков, в проектах галереи могут 
становиться центральными. 
Как, например, на выставке 
«Шевченята восторженно смо-
трят на Шевченко» (2010), где 
были показаны работы главных 
учеников Александра Василье-
вича Шевченко, в свою очередь 
ученика Архипова и Коровина, 
участника выставок «Мира 
искусства», «Союза молоде-
жи», «Ослиный хвост»… 

Но не менее важны человече-
ские связи, благодаря которым 
сохраняется архив художника. 
Представляя художников, кура-
торы не забудут упомянуть, на-
пример, Леонида Казенина, уче-
ника Константина Истомина — 
легендарного профессора живо-
писи и зам. директора ВХУТЕ-
МАСа по научно-учебной рабо-
те, которого его студенты в 
1920—1930-е годы за глаза зва-
ли просто «дядей Костей». Если 
бы не Казенин, архив мастера 
мог бы запросто сгинуть в эва-
куации, в Ташкенте.

Немногие галереи могут по-
хвастаться тем, что «открыли» 
новые имена. «Ковчег» может. К 
примеру, когда в 1996 году 
«Ковчег» показал детские ри-
сунки сестер Надежды и Евге-
нии Погоняловых, сделанные в 
1920-х, на выставке «Танго 
«Магнолия», имена сестер 

никто знать не знал. Пережив 
блокаду и потеряв мужей — муж 
одной погиб во время войны, 
другой — в лагере, они работали 
копировальщиками чертежей. 
Детские альбомы сохранила 
дочка одной из них — Лидия Ка-
ретникова. Девичьи рисунки 
эпохи НЭПа и немого кино рас-
пахнули мир, где оби тали кра-
савцы из фильмов, мужествен-
ные автомобилисты в клетча-
тых кепи, квартет, играющий в 
лобби отеля, изящные прелест-
ницы с детьми в матросках…  

«Гамбургский счет» боль-
шой истории искусств для «Ков-
чега» не менее важен, чем чело-
веческое измерение истории. 
Когда на открытии одной из дав-
них, 2000 года, выставок в «Ков-
чеге» пришедшим на вернисаж 
выдавали настоящие музейные 
тапочки, с завязочками, с вой-
лочной подошвой, народ весе-
лился. Выставка, хоть и называ-
лась «Музей», представляла 
творчество молодых тогда ху-
дожников Александра Шевчен-
ко и Константина Сутягина — в 
окружении фотографий, их ве-
щей и… в соседстве с работами 
мэтров Татьяны Мавриной, Ан-
тонины Софроновой, Констан-
тина Сомова, Даниила Дарана, 
то есть художников, занявших 
прочное место в музейных эк-
спозициях… Но музейные та-
почки — это не только «одомаш-
нивание» истории, это еще спо-
соб создания «музейной» ди-
станции для размышления о 
современности…

Просто неспешное искусст-
во живописи располагает к мы-
слям о быстро утекающем вре-
мени, памяти и ощущению на-
стоящего как «уходящей нату-
ры». Ну, а в «Ковчеге» любят 
живопись.  

ТЕАТР 
Александринка 
поставила 
спектакль 
в «Артеке»

ПУТЬ «БЕЛОЙ 
ВОРОНЫ»
Инга Бугулова

В лагере «Артек» в Крыму про-
должает работу Олимпийская 
молодежная площадка Алек-
сандринского театра — в тема-
тические отряды ребят начали 
принимать с середины марта и 
продолжат до ноября. В про-
грамме лекции и показы спек-
таклей, но одной теорией дело 
не ограничивается. На днях на 
сцене Дворца «Суук-Су» вос-
питанники детского центра 
сами представили премьеру — 
постановку «Белая ворона», со-
зданную под руководством ко-
манды петербургского театра.

Молодежная площадка в 
«Артеке» организована в рам-
ках Театральной олимпиады — 
одного из ключевых событий 
Года театра в России. Уже сей-
час, в седьмую смену, театраль-
ные отряды выбрали 300 ребят, 
а всего образовательно-позна-
вательный проект намерен ох-
ватить почти 1500 человек. 
Всем им предоставляется воз-
можность «попасть за кулисы» 
профессии и увидеть, что пред-
ставляет собой спектакль изну-
три. А некоторым — даже попро-
бовать свои способности в деле.

Так повезло артековцам, по-
павшим в проект «Скрин-дра-
ма» режиссера Антона Оконеш-
никова. Буквально за две неде-
ли ребята сами собрали спек-
такль от начала и до конца. У 
каждого было свое направле-
ние: кто-то занимался драма-
тургией, кто-то — сценографией 
или музыкальной партитурой, 
кто-то — видеорядом или актер-
ской игрой. 

— Это необычный для нас 
проект, и нам важен не столько 
показ, сколько процесс созда-
ния этой постановки. Ведь 
юные участники многие «фиш-
ки» придумывали и разрабаты-
вали сами, — рассказал Антон 
Оконешников. — Этот спек-
такль построен на тренингах, 
сложных вещей мы делать и не 
пытались. Но одно я знаю точ-
но: если все включаются в рабо-
ту — получается результат. 
Здесь эта включенность была.

«Белая ворона» — это извест-
ная всем история о птице с дру-
гим, нежели у собратьев, окра-
сом перьев. И это отличие, вос-
принимаемое поначалу как су-
щее проклятие, учит в итоге 
бесценному — быть самим со-
бой. Тема была выбрана не слу-
чайно. Как рассказала драма-
тург Анастасия Букреева, перед 
тем как поставить спектакль в 
«Артеке», было проведено не-
большое исследование, пока-
завшее, что детей и подростков 
очень часто волнует как раз 
тема непохожести на других.

Возможно, именно актуаль-
ность «Белой вороны» в интер-
претации ребят превратила по-
становку практически в трил-
лер, и это при том, что за все 
полчаса ими не было произне-
сено ни слова: за них говорили 
свет, звук, синхронное топанье 
ногами... Антон Оконешников 
как мастер видеоприемов в теа-
тре включил их и в эту неболь-
шую работу: постановка как бы 
вырывается за пределы зри-
тельного зала — герои живут не 
только не сцене, но и вне ее, и 
все это мы видим в прямом 
эфире. Иногда кусочки дейст-
вия немного разъезжаются, но 
на профессиональный спек-
такль работа артековцев и не 
претендует: это скорее этакая 
коллективная презентация по-
лученных знаний и умений. 
Было бы побольше времени, се-
туют постановщики и участни-
ки. Но смена есть смена.

В конце концов главная цель 
молодежной площадки — заин-
тересовать ребят. И это, судя по 
всему, удалось. По крайней мере 
некоторые из участников спек-
такля уже выразили желание 
поступить в театральные круж-
ки в родных городах, а дальше, 
быть может, и вовсе связать 
свою жизнь с театром. 

КИНО На экранах — новый фильм Люка Бессона

Шпионка 
в «Главпивторге»

Валерий Кичин 

И
мя Люка Бессона 
давно стало для пу-
блики знаком чего-
то гарантированно 
завлекательного, а 
иногда и оригиналь-
ного. После коммер-
ческих неудач по-
следнего времени 

французский enfant terrible ре-
шил вступить в хорошо знако-
мую, давно отработанную воду — 
снял нечто вроде успешной «Ни-
киты» 1990 года, но теперь — под 
именем «Анна». В мире картину 
приняли аплодисментами, сме-
шанными со свистом. 

Интересно, что после «Курс-
ка», где он выступил продюсером, 
Бессон снова обратился к русско-
му материалу — уже как сцена-
рист и режиссер. Тщательности в 
деталях здесь ничуть не больше — 
ну так ведь и жанр иной: вместо 
реальной драмы — залихватский, 
частично комедийный боевик о 
секс-бомбе, ставшей агентом сра-
зу двух спецслужб — советской и 
американской. Так что не будем 

удивляться, что действие проис-
ходит то в ресторане «Главпив-
торг», то в Банке Советского Со-
юза.

Русский дух фильма поддер-
живает участие московской экс-
модели Саши Лусс в заглавной 
роли и российского суперстара 
Александра Петрова в небольшой 
роли ее бойфренда — мелкого бан-
дита и ходячего воплощения идеи 
семейного насилия. А также в зна-
чительной мере и Хелен Миррен 
— Елены Мироновой — в роли Оль-
ги, шефа Анны в КГБ и подобии 
всевидящей М из «бондиады». 

Американские спецслужбы 
представлены Киллианом Мерфи 
в роли агента ЦРУ в Париже и по-
тенциального любовника Анны. У 
него есть достойный соперник — 

Алексей, агент КГБ, вытащивший 
Анну из пучины невзгод, ее завер-
бовавший и закрутивший с ней 
жаркий роман (Люк Эванс). Лег-
ко предвидеть, что они сойдутся 
лицом к лицу при накаленных об-
стоятельствах. Оба актера стара-
ются, хотя и безуспешно, обога-
тить чистый «экшн» хотя бы по-
добием психологических сложно-
стей.

Понимая, что линейность по-
вествования свела бы картину к 
вторичной, если не третичной ба-
нальщине, Бессон перемешал 
времена действия, как карты в ко-
лоде, — мы переносимся на меся-
цы и годы вперед-назад с перио-
дичностью часового маятника. 
Это снабжает каждую загадку 
фильма все объясняющей отмыч-

кой — но с мучительной оттяжеч-
кой: так хозяин Каштанки в че-
ховском рассказе вытягивал из 
нее на нитке уже почти прогло-
ченный кусочек мяса. Фильм на-
чнется прологом с таинственны-
ми арестами невинных особ на 
улицах Москвы, и только ближе к 
финалу мы узнаем, что это рус-
ские спецслужбы замели агентов 
ЦРУ, полностью оголив поляну и 
переиграв американцев по всем 
статьям. Даже эпизод первой 
встречи с Анной, торгующей в Из-
майлово матрешками, по логике 
сюжета потом найдет свое место 
где-то в середине действия. И так 
все два часа фильм будет нас рас-
качивать, вознося к небесам и 
ухая в бездны, как на американ-
ских горках. Это задумано как его 
достоинство, но стало скорее не-
достатком: горки не случайно де-
лают короткими — чтобы нас не 
укачало до скуки. А фильм, честно 
говоря, к этому приблизился 
вплотную.

По части развесистой клюквы 
«Анна» далеко перекрыла все ре-
корды ранее виденных «русских 
сюжетов» мирового кино. Экзо-

тичные нравы и навыки спец-
служб больше напоминают чер-
ный юмор мультипликационных 
ужастиков с отрубанием указа-
тельных пальцев и аккуратно 
упакованными отрезанными го-
ловами при полном макияже; 
русская натура представлена 
хладнокровной безжалостно-
стью героини, оставляющей по-
сле себя горы трупов, и штормо-
вой эротикой все сметающих сек-
суальных натисков. Попутно ав-
тор отдает должное красоте рус-
ских женщин, их интеллекту, фи-
зической выносливости и спо-
собности не только остановить 
коня на скаку, но и процитиро-
вать Чехова и Каспарова. Похоже, 
что обвиненный по ходу кампа-
нии #MeToo в домогательствах 
Бессон хочет себя реабилитиро-
вать, сняв феминистский вари-
ант «бондиады». 

Русский дух фильма поддерживает 
участие московской экс-модели 
Саши Лусс в заглавной роли.

Александр Лабас. Летний день в Кратово. 1959. Холст на картоне, масло.

А К Ц Е Н Т

По части развесистой клюквы «Анна» 
перекрыла все рекорды «русских 
сюжетов» мирового кино

А К Ц Е Н Т

Кураторов «Ковчега» интересует 
та история искусства, что, став 
прошлым, не стала минувшим

Всего в постановке были заняты 
44 артековца. Каждый день ребята 
репетировали по полтора-два часа. 

МЕРА ВСЕХ ВЕЩЕЙ
Пока на публичном уровне обсуждают проблемы, свя-
занные с искусственным интеллектом, с самим опре-
делением этого феномена и возможными путями его 
создания, ряд ученых  самых разных специальностей 
ломают головы над тайнами человеческого мозга. 
Именно это направление научного поиска привлекает 
сегодня исследователей, наиболее остро чувствующих 
запрос времени. Инвестиции в подобные разработки в 
США, Китае и Европе в последние годы увеличились 
многократно, и лишь часть получаемых результатов 
окажется востребованной в тех практиках, которые 
прокладывают пути создания искусственного интел-
лекта. (Замечу, что Россия заметно отстает в финанси-
ровании этого направления научной деятельности и, 
похоже, не собирается в него вкладываться, что вряд 
ли разумно.) 

Постижение феномена человека во многом зависит 
от того, сумеет ли наука сколько-нибудь внятно опре-
делить степень зависимости человеческого поведения 
от деятельности его 
мозга, то есть дока-
зать справедли-
вость самого назва-
ния нашего вида 
homo sapiens, чело-
век разумный. И это 
не менее важно для 
формирования 
образа будущего, 
чем космические 
разработки, дости-
жения в области 
ядерной физики 
или исследования 
мирового океана. 
Дело не только в 
том, что «умные живут долго» — так называлась выпу-
щенная незадолго до ее ухода из жизни книга Натальи 
Петровны Бехтеревой, выдающегося нейрофизиолога, 
которая руководила Институтом мозга с 1990 по 2008 
год, необходимо понять, как живут умные и неумные, 
чего можно от них ожидать. И насколько справедлива 
гипотеза Бехтеревой, что «правда мозга и жизни обще-
ства, по-видимому, едина».

Можно сколько угодно спорить о различных идео-
логических и политических моделях бытования об-
ществ и государств, о преимуществах и недостатках 
этих моделей, но в любом случае пока мы недостаточ-
но полно (чуть было не написал «до конца», но это ко-
нечное знание нам вряд ли доступно в обозримое вре-
мя) представляем себе, что такое человек, что им дви-
жет, каковы перспективы его телесного и духовного 
развития, будет трудно остановиться на одной из них. 
Тем более что в истории человечества они существуют 
не только сменяя одна другую, не только параллельно, 
но нередко внутри одной общественной формации, 
противоречиво и взаимодополнительно. Традициона-
лизм востребован в той же степени, что и либерализм.

Консерватизм заложен в самой природе человека. 
Рождение и смерть, интимное влечение друг к другу, не 
всегда связанное с продолжением рода, физиологиче-
ские циклы женщин и мужчин вряд ли изменились за 
последние сорок тысяч лет доминирования homo 
sapiens на нашей планете. Но в не меньшей степени на-
шему виду свойственна тяга к новизне, к открытию и 
созданию прежде неведомого и не существовавшего. 

Человек разумный нередко нерасчетлив в своем по-
ведении. Насколько оно определяется деятельностью 
мозга? И только ли мозга? Умнейшая Т.В. Черниговская 
не раз повторяла, что «мозг принимает решение за 30 
секунд до того, как человек это решение осознает», а 
«30 секунд — это огромный период времени для мозго-
вой деятельности». Но что происходит с человеком в 
эти 30 секунд?

И только ли деятельность мозга делает человека че-
ловеком? Все эти вопросы имеют не только фундамен-
тальное научное значение. Ими интересуются практи-
ки самых разных профессий — от политтехнологов до 
маркетологов (что, увы, нередко одно и тоже). Все, кто 
ищет пути к манипулированию общественным и даже 
интимным поведе-
нием человека, кто 
пытается вызвать 
искусственно сфор-
мированную по-
требность в выборе 
того или иного по-
литика или покупке 
ненужного товара. 
Растущая с геоме-
трической прогрес-
сией уверенность в 
том, что современ-
ные инструменты 
маркетинга способ-
ны творить чудеса, с большой долей вероятности мо-
жет оказаться опасной самонадеянностью. 

Человек, который кажется гибким и готовым к ком-
промиссу, боящийся всего на свете, не желающий пре-
ступать порог боли, в критических обстоятельствах 
способен на иррациональные поступки. Он способен 
проявлять беспримерное мужество перед лицом смер-
ти. И взрываться бунтом без видимых причин. Любые 
рациональные объяснения, любые идеологические мо-
тивации, как правило, выглядят достаточно плоско.

Человек загадочен не только в своем величии, но и в 
парадоксальной низменности поведения. Когда все мо-
ральные предохранители, все общественные регла-
менты, все религиозные запреты оказываются отбро-
шенными за ненадобностью. Когда зло, по определе-
нию Ханны Арендт, становится банальным, обыден-
ным. Когда в газовые камеры отправляют под музыку 
Моцарта, которую любят и палачи, и жертвы. Можно 
назвать это грехопадением, можно говорить о разру-
шении нравственных принципов общества, о ложных 
социальных догматах, которые вдалбливали в нацио-
нальное сознание, о тотальном страхе и отчаянии, но 
все эти объяснения вряд ли с должной полнотой рас-
кроют трансформацию людей, которые принадлежат к 
виду человека разумного. Сказать о нацистах или о фа-
шистах самых разных толков «нелюди» — значит уйти 
от проблемы, которая возникает в подобных случаях. 
Проблемы, которая заключается в том, что они тоже 
принадлежат к роду человеческому.

И поэтому в высшей степени недальновидно опре-
делять поведение человека простыми мотивациями — 
жаждой власти, денег или удовлетворением плотских 
потребностей. Или сетовать, как это делали в недавние 
времена, на провалы идеологической работы. Соци-
альные прогнозы, которые строятся только на подоб-
ных объяснениях, неизбежно дают сбой. В данном слу-
чае простота хуже воровства. 

И коль скоро, по Протагору,  человек есть мера всех 
вещей, то самопознание есть наивысшая забота чело-
вечества. 

Насколько спра-
ведлива гипотеза 
Бехтеревой, 
что «правда мозга 
и жизни общества, 
по-видимому, 
едина»?

Человек загадо-
чен не только 
в своем величии, 
но и в парадок-
сальной низмен-
ности поведения

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

— Трейлер и фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1705521

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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СИТУАЦИЯ Ученые провели уникальную операцию по спасению косаток и белух

На охоту — в Охотское
Ксения Колесникова

З
ачем морским млекопита-
ющим нужны крем, массаж 
и личный тренер? Где выпу-

щенные из «китовой тюрьмы» 
косатки вышли на свою первую 
охоту? О чем ученым расскажут 
спутниковые метки, установлен-
ные на животных? 

О том, как спасали косаток и 
белух, в «РГ» рассказали специа-
листы Всероссийского научно-
исследовательского института 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии.

— Это уникальный научный 
опыт, который позволит отве-
тить на многие вопросы о жизни 
животных на воле и в неволе, их 
миграций в наших водах, — рас-
сказал директор ВНИРО Кирилл 
Колончин. — Это животные весом 
три тонны и длиной шесть ме-
тров, которые фактически стали 
ручными. Требовалось перевез-
ти их в район их обитания, то 
есть на Шантарские острова.

Напомним, выловленные на 
продажу десять косаток и 87 бе-
лух девять месяцев находились в 
крошечных вольерах в Примор-
ском крае. Здесь их кормили «на 
убой» (больше 100 кг рыбы в 
день), давали витамины, а при 
необходимости — и антибиотики. 
Как вернуть к нормальной жиз-
ни? Детали продумывал между-
народный консилиум. В том чи-
сле, специалисты ВНИРО, Ин-
ститута проблем экологии и эво-
люции им. А.Н. Северцова РАН, 
представители команды знаме-
нитого Кусто. 

Перед выпуском в свободное 
плавание каждое животное об-
следовали от и до: ДНК, гормо-
нальный фон, биохимия крови, 
микробиология слизистых вер-
хних дыхательных путей. Выя-
снилось, что у животных повы-
шены вес, холестерин, сахар. Но 
для молодых особей это не кри-
тично: средний возраст косаток 
и белух 5—15 лет. 

— Оптимальное время выпу-
ска и перевозки этих животных — 
лето. В тот момент, когда уже сой-
дут льды, но до того, как у коса-
ток начинается миграция в те-

плые воды. То есть с июля по сен-
тябрь, — рассказал замдиректора 
ВНИРО Вячеслав Бизиков. — Мы, 
к сожалению, не можем перевез-
ти всех разом. Если бы нам дали 
авианосец или большой десан-
тный корабль, может быть, мо-
гли рассматривать эти варианты. 

Поэтому было принято един-
ственно верное решение о спасе-
нии. Двух косаток и шесть белух 
везли к месту назначения на гру-
зовиках и речном судне. Путь за-
нял шесть дней. И все это время 
ветеринары и тренеры круглосу-
точно несли вахту в передвиж-

ных бассейнах с животными. 
Следили, чтобы те не задохну-
лись, а также применяли специ-
альные мази, которые позволяли 
не повредить кожу животных. 
Кстати, в течение всей дороги пе-
ред выпуском их не кормили. 

— Мы их выпустили голодны-
ми и злыми. И это сработало, — 
рассказал Вячеслав Бизиков. — В 
дикой природе, когда косатка 
мигрирует, она может не есть ме-
сяц, проплывать при этом по 100 
километров в день. И дегидрата-
ция ей не грозит. 

Выгрузили косаток и белух в 

Николаевском районе Хабаров-
ского края — примерно в 150 км 
от Шантарских островов. На ме-
сте выпуска животные прошли 
шестичасовой «курс» массажа — 
им разминали ласты и хвосты. 
Первыми в Охотское море «пош-
ли» косатки: их погрузили в спе-
циальную клеть, установленную 
на катамаранах, отбуксировали 
на 300 метров от берега и выпу-
стили. 

Когда животные оказались 
на воле, стали в быстром темпе 
кружиться, выполняя сложные 
пируэты. Это напоминало эмо-
циональный танец. Вряд ли это 
могло сделать животное, у кото-
рого затекло тело или была раз-
вита миопатия. А дальше они 
пошли в открытое море. Следом 
за косатками на волю выпусти-
ли белух. Те повели себя как 
«партизаны»: резко ныряли и 
на глубине уходили метров на 
300 от катамарана. Каждое жи-
вотное чипировано, имеет уни-
кальный номер, за его передви-
жениями и поведением ученые 
следят с помощью космических 
спутников. 

— Спутниковый трекинг — это 
самая интересная часть экспери-
мента, который проводим в со-
трудничестве с Институтом про-
блем экологии и эволюции им. 
Северцова РАН, — говорит Вячес-
лав Бизиков. — Спутниковые мет-
ки позволяют следить за живот-
ными от 3 до 6 месяцев. 

Что известно о животных сей-
час? Уже через сутки косатки 
были на расстоянии 105 км от 
места выпуска: животные в хоро-

шей физической форме. Через 
неделю они отошли более чем на 
400 километров. Причем выбра-
ли очень интересный курс — шли 
в залив Академии, к месту своей 
поимки год назад. 

— Как они определили, куда 
двигаться? Как сориентирова-
лись в море? Это еще предстоит 
нам выяснить, это интересная 
научная задача, — замечает Вя-
чеслав Бизиков. — Дальше они 
вышли западнее Шантарских 
островов. Это Тугурский залив. И 
там изменили свое поведение, 
стали рыскать, иногда разделя-
ясь, отходя друг от друга до 20—
25 километров, а потом снова 
сходясь вместе. Мы это оценива-
ли, как уже явный признак охот-
ничьего поведения. Следующая 
партия из трех косаток может 
быть выпущена из «китовой 
тюрьмы» уже на этой неделе. А в 
целом животных планируется 
освобождать раз в две недели — 
вся операция занимает в сред-
нем 6—10 дней.

— Первую партию мы наме-
ренно составили из двух видов, 
потому что в мире никто еще не 
имел опыта массового выпуска 
китообразных, — рассказал Вя-
чеслав Бизиков. — Группы были 
сформированы как проектируе-
мые семейные группы на буду-
щее. С учетом родственных свя-
зей, с учетом социальной струк-
туры. Сейчас в первую очередь 
будем выпускать косаток: их 
нужно выпустить обязательно 
летом. Следом пойдут белухи. С 
ними будет проще — их можно 
выпустить и осенью. 

МНЕНИЕ К большинству лесных пожаров человек не имеет отношения

Обреченные гореть 
Юрий Медведев 

М
асштабные ле-
сные пожары на 
планете уже ста-
ли обычным яв-
лением. Винов-
ником объявлен 
человек. Он нео-
сторожно обра-
щается с огнем и 

даже совершает поджоги. С 
этим не согласен доктор геоло-
го-минералогических наук, ве-
дущий научный сотрудник гео-
логического факультета МГУ 
Владимир Сывороткин. С ним 
беседовал корреспондент «РГ». 

Какие нестыковки сразу бро-
саются в глаза при обвинении 
человека? 

ВЛАДИМИР СЫВОРОТКИН: Прежде все-
го я бы обратил внимание на ге-
ографию масштабных лесных 
пожаров. Какие адреса называ-
ют практически каждый год? В 
мире это Калифорния в США, 
штаты Виктория и Новый Юж-
ный Уэльс в Австралии, страны 
Южной Европы — Греция, Фран-
ция, Испания, Португалия. В 
России есть свои «стабильные» 
пожарные регионы: Забайка-
лье, Западная Сибирь, Северное 
Прибайкалье, Центральная 
Якутия, Бурятия, Хакассия, Ха-
баровский край с Приморьем. И 
что принципиально важно: лю-
бой снимок из космоса трудно-
доступной малонаселенной или 
вовсе безлюдной территории, 
охваченной пожаром, показы-
вает — на огромной площади од-
новременно возникают десятки 
точек возгорания, удаленные 
друг от друга на десятки кило-
метров. 

Предположить, что якутские 
леса или чукотскую лесотундру 
поджигают десятки групп пара-
шютистов-диверсантов, рассе-
янных на площади в десятки ты-
сяч квадратных километров, 
очень сложно. Тем более что 
примерно так же возникают ле-
сные пожары в США, Австралии 
и в Канаде. Здесь уже нужно ис-
кать происки инопланетян, жи-
тели планеты Земля на такую 
поджигательную прыть не спо-
собны и физически, и техниче-
ски! 

Кстати, и в европейской ча-
сти России, и в азиатской самые 
пожароопасные территории яв-
ляются самыми малонаселен-
ными. Здесь тезис, что во всем 
виноваты люди, не срабатывает. 

Итак, постоянство адресов 
лесных пожаров, по вашему 
мнению, уже ставит под сом-
нение вину человека. В самом 
деле, не могут же в одном и 
том же месте годами жить 
современные Геростраты, а в 
других их почему-то заметно. 
Тогда какова истинная при-
чина природных пожаров? 

ВЛАДИМИР СЫВОРОТКИН: Я защитил 
докторскую диссертацию, пока-
зав странную, на первый взгляд, 
связь: там, где появилась озоно-
вая дыра, ищите водород и ме-
тан. Дело в том, что эти газы 
участвуют в разрушении озона. 

Почему появляется водород, 
скажу позже. Давайте разбе-
ремся с озоном. 

Когда водород и метан его 
разрушают, в озоновую дыру от 
Солнца начинает приходить 
больше ультрафиолета, кото-
рый сильно нагревает призем-
ный воздух. При этом здесь нем-
ного падает давление. А теперь 
внимание: если рядом с дырой 
оказывается антициклон, то он 
в нее втягивается. Но это только 
начало, предпосылки пожара. 
Мощный ультрафиолет, прони-
кающий сквозь дыру, разбивает 
молекулы кислорода, которые 
есть в воздухе. Так у поверхно-
сти Земли появляется в боль-
ших количествах еще и озон. В 
итоге мы получаем сильнейшую 
горючую смесь: водород, метан, 
озон и высокая температура у 
поверхности Земли. Эта смесь 
сама по себе склонна к самово-
спламенению, а уж если брошен 
окурок, зажжена спичка или 
прилетела искра от костра — по-
жар почти неминуем. Причем 
он быстро распространяется, 
погасить его крайне сложно.

Откуда и почему вдруг в ат-
мосфере появляется большое 
количество водорода? 

В Л А Д И М И Р  С Ы В О Р ОТ К И Н : Главным 
образом из разломов в так на-
зываемых рифтовых зонах. От-
сюда становится понятно, поче-
му лесные пожары привязаны к 
географии, почему их адреса в 
основном стабильны и в мире, и 
в России. Очень наглядно это 
видно в Австралии, где почти 

каждый год горят штаты, распо-
ложенные по одному «рифтово-
му» меридиану. Аналогичная 
ситуация в Калифорнии, распо-
ложенной в зоне знаменитого 
Калифорнийского рифта.

В России такая же картина? 
Приведете конкретные при-
меры. 

ВЛАДИМИР СЫВОРОТКИН: Их огром-
ное количество. Беру наугад: 
апрель 2017 года, Иркутская об-
ласть. Озоновый фон вокруг 
Байкала повышен, пожарная 
обстановка 24—25 апреля во-
круг Байкала нормальная. Но 
уже 28 апреля картина резко 
меняется: вокруг Байкала на-
блюдается разрушение озоно-
вого слоя, связанное, по нашему 
мнению, с выбросами из недр 
водорода, рост температуры, 
падение давления, резкое обо-
стрение пожарной обстановки. 
На территории всей Иркутской 
области вводится режим ЧС. А 
30 апреля байкальская «озоно-
вая дыра» распространилась на 
территорию Китая. К 4 мая в 
Приморье под «озоновой ды-
рой» продолжает гореть тайга. В 
это время над Байкалом озоно-
вый слой восстанавливается, 

холодает, повышается давле-
ния, пожарная обстановка вхо-
дит в норму.

Еще один очень показатель-
ный пример: в 2015 году сильно 
горела Хакассия, где очень силь-

но был разрушен озоновый 
слой. А когда содержание озона 
повысилось, пожары резко 
пошли на убыль, зато запылало 
в Забайкалье, куда «перемести-
лась» озоновая дыра. А затем 
вновь пожары вернулись в Ха-
кассию. Причем вернулись вме-
сте с озоновой дырой.

Таких примеров множество. 
Надо заметить, что во время по-
жаров содержание водорода в 
подпочвенном и приземном 
воздухе никто не измеряет. Над-
еюсь, что это впереди. Индика-
тором выделения водорода яв-
ляется озоновая дыра. 

Итак, человека вы реабили-
тировали, всю вину возложи-
ли на природу. Показали меха-
низм явления, которое нано-
сит огромный ущерб, уносит 
множество жизней. Ваши до-
воды кто-то слышит?

ВЛАДИМИР СЫВОРОТКИН: С реабили-
тацией человека не все так од-

нозначно. Но еще раз хочу под-
черкнуть: если сравнить карты 
плотности населения России и 
частоты природных пожаров, то 
они не совпадут более чем на 90 
процентов, а значит, к большин-
ству природных пожаров чело-
век не имеет никакого отноше-
ния.

Что касается интереса к 
моим работам. Дело в том, что в 
мире вопрос об озоновых дырах 
давно решен. Есть Монреаль-
ский протокол 1987 года, кото-
рый утверждает, что озоновый 
слой разрушается по вине гало-
генированных углеводородов, 
применяемых в промышленно-
сти и попадающих в атмосферу 
Земли. Этот документ обещал, 
что к 2005 году разрушение озо-
нового слоя прекратится, а к се-
редине XXI века восстановится 
уровень 70-х годов, который 
считается нормой. 

С тех пор прошло 30 лет, и 
что мы видим? Разрушение 
озонового слоя нарастает! На-
пример, в 2011 году в Север-
ном полушарии произошло не-
бывалое его разрушение. Еще 
сильней он пострадал в 2016 
году. Потери озона в центре 
аномалии, который приходил-
ся на север Сибири, достигали 
50 процентов. А ведь фреоны, 
объявленные главными разру-
шителями озонового слоя, пра-
ктически полностью изъяты из 
производства лет 20 назад. 

Можно утверждать, что фрео-
новая гипотеза, ставшая науч-
ной основой Монреальского 
протокола, провалилась. Это 
факт, его нужно признать и 
вернуться к положениям Вен-
ской конвенции об охране озо-
нового слоя, принятой в 1985 
году. Она впервые призвала из-
учать влияние озонового слоя 
на погодные и климатические 
аномалии! Вы что-нибудь в по-
следнее время слышали о та-
ких работах? На повестке дня 
только одно — выбросы углеки-
слого газа. Что он главный ви-
новник глобального потепле-
ния, знают даже в детском саду. 
А про озон благополучно забы-
ли.

Казалось бы, очевидно — 
здесь что-то не так, «Монреаль» 
не работает. Но никто на это не 
обращает внимания. Почему 
так происходит, какие здесь за-
действованы силы? Могу только 
догадываться. Монреальский 
протокол контролирует выпуск 
и торговлю хладоагентов во 
всем мире. Это огромный биз-
нес. 

Если ваш сценарий возникно-
вения лесных пожаров верен, 
то как им противостоять? 

ВЛАДИМИР СЫВОРОТКИН: Хотим мы 
или нет, придется признать, что 
на Земле есть места, по самой 
своей геологии предрасполо-
женные к природным пожарам. 
Они возникали в одних и тех же 
районах Земли и миллионы лет 
назад и будут полыхать в буду-
щем. На них обречены, напри-
мер, Прибайкалье и Забайкалье. 
Избавиться от них нельзя, зна-
чит, нужно изучить и приспосо-
биться. Геологический сцена-
рий многократно сложнее и 
опасней общепринятых пред-
ставлений о причинах пожаров. 
Поэтому их так сложно тушить. 
Перед ними пасуют даже макси-
мально укомплектованные по-
жарные Калифорнии. Огонь до-
бирается даже до вилл калифор-
нийских миллиардеров.

Как действовать? В периоды 
аномальной жары, когда из 
Земли выделяются горючие 
газы и разрушен озоновый 
слой, предосторожности обра-
щения с огнем должны быть 
усилены многократно. А навод-
кой является карта озоновых 
аномалий. Где-то серьезно раз-
рушен озоновый слой — объяв-
ляется мораторий на посеще-
ние лесов. Улучшилась озоно-
вая обстановка — можно идти в 
лес. В этот период вам надо 
очень сильно постараться, что-
бы устроить сильный пожар.

Что касается науки, то надо 
планомерно выявлять районы 
развития систематических 
природных пожаров, а также 
дегазирующие разломы, кото-
рые могут стать причиной воз-
горания. Они должны быть под 
особым контролем. Ну а для на-
чала нужно восстановить в ка-
ждом населенном пункте и 
окрестных лесах те элементар-
ные меры противопожарной 
защиты, которые были повсе-
местно в СССР до 1991 года. 

Практически ежегодные пожары 
в Калифорнии добрались 
и до известного актера 
Джерарда Батлера. 

За время заключения в «вольерах строгого режима» у животных повысились холестерин и сахар в крови.

А К Ц Е Н Т

Лесные пожары возникали в одних и тех 
же районах Земли и миллионы лет назад 
и будут полыхать в будущем
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Уведомление о проведении 
общественных обсуждений

В соответствии с Постановлением № 181-п от 21.05.2019 ад-
министрация города Ачинска совместно с АО «РУСАЛ Ачинск» 
уведомляют о проведении второго этапа общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Строительство участка по произ-
водству высокодисперсного осажденного гидроксида алюми-
ния — 1 этап», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: организация выпуска высо-
кодисперсного осажденного гидроксида алюминия.

Месторасположение намечаемой деятельности: МО г. 
Ачинск, в пределах промышленной площадки АО «РУСАЛ 
Ачинск» на территории Южной промзоны.

Наименование и адрес заявителя: АО «РУСАЛ Ачинск», 
662153, Россия, Красноярский край, г. Ачинск, Южная промзо-
на, квартал XII, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: февраль — сентябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация г. Ачинска.

Форма общественных обсуждений: заочная в виде письмен-
ных замечаний и предложений; очная в виде слушаний.

Форма представления предложений и замечаний: письмен-
ная.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 10.07.2019 
по 09.08.2019 ознакомиться с материалами по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проектной документа-
цией, включая предварительные материалы ОВОС, а также 
с материалами первого этапа общественных обсуждений проек-
та технического задания на ОВОС; утвержденным техническим 
заданием на ОВОС.

Утвержденное ТЗ на проведение ОВОС будет доступно 
до окончания процесса ОВОС по адресу: г. Ачинск, Южная 
промзона, квартал XII, строение 1, АО «РУСАЛ Ачинск».

Общественные слушания по объекту государственной эко-
логической экспертизы состоятся 09.08.2019 в 18.00 в здании 
МАОУ «Школа № 3 с углубленным изучением математики», 
расположенном по адресу: Красноярский край, г. Ачинск, мик-
рорайон 4, № 30.

Материалы общественных обсуждений второго этапа 
по объекту государственной экологической экспертизы до-
ступны:

—  в Центральной городской библиотеке им. А. С. Пушкина 
(Юго-Восточный микрорайон, д. 17), время работы: 
пн. — пт. 10.00–19.00;

—  в Центральной детской библиотеке им. А. П. Гайдара (мик-
рорайон 5, д. 10), время работы: пн. — пт. 9.00–18.00;

—  в библиотеке-филиале № 7 (ул. Ленина, д. 18), время ра-
боты: пн. — пт. 10.00–19.00;

—  в библиотеке-филиале № 8 (квартал 24, д. 9), время рабо-
ты: пн. — пт. 10.00–19.00.

В электронном виде материалы доступны на сайтах:
—  официальный сайт органов местного самоуправления: 

www.adm-achinsk.ru;
—  сайт генерального проектировщика АО «РУСАЛ ВАМИ»: 

https://vami.ru/.
Предложения и замечания можно оставить в специальных 

журналах учета предложений и замечаний, размещенных в мес-
тах доступности материалов, указанных выше, а также напра-
вить по адресу: 662153, г. Ачинск, Южная промзона, квартал 
XII, строение 1, АО «РУСАЛ Ачинск», или по электронной поч-
те: agk@rusal.com, Aleksandr.Kungurov@rusal.com.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

Окончательные материалы ОВОС после их утверждения бу-
дут доступны по адресу: Красноярский край, г. Ачинск, Южная 
промзона, квартал XII, строение 1, АО «РУСАЛ Ачинск». 

Д о п о л н и т е л ь н а я  и н ф о р м а ц и я :  п о  т е л е ф о н у  
8 (39151) 3-41-61; электронной почте agk@rusal.com,  
Aleksandr.Kungurov@rusal.com. Контактное лицо: начальник 
технического отдела Кунгуров Александр Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ОАО «Ямал СПГ» совместно с Администрацией муници-

пального образования Ямальский район объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений проектной документа-
ции по объекту «Комплекс сжижения природного газа про-
изводительностью до 1 млн тонн СПГ в год в п. Сабетта», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: Строительство комп-
лекса сжижения природного газа производительностью до 
1 млн тонн СПГ в год в п. Сабетта

Месторасположение намечаемой деятельности: Юж-
но-Тамбейское газоконденсатное месторождение, п. Сабет-
та, Ямальский район, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Тюменская область.

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ», 629700, Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Ямальский район, с.Яр-Сале, 
ул.Худи-Сэроко, д.25/А; тел.: +7 (495) 228-98-50, факс:  
+7 (495) 228-98-49, е-mail: secretary@yamalspg.ru.

Разработчик проектной документации: АО «НИПИ-
газпереработка», Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 
118, тел.: 8 (861) 238-60-60, факс 8 (861) 60-70. info@nipigas.ru.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального обра-
зования Ямальский район.

Ориентировочный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: июль 2019 г. — сентябрь 
2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мне-
ния общественности в письменном виде в общественных 
приемных и общественные слушания.

Общественные обсуждения будут проводиться в два 
этапа: 

1 этап. Общественные обсуждения проекта Техничес-
кого задания (ТЗ) на разработку раздела ОВОС в составе 
проектной документации. Проект ТЗ на разработку раздела 
ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний и пред-
ложений общественности будут доступны в общественных 
приемных с 10 июля 2019 г. по 8 августа 2019 г.

Техническое задание будет доступно общественности в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду. 

2 этап. Общественные обсуждения проектной докумен-
тации по объекту «Комплекс сжижения природного газа 
производительностью до 1 млн тонн СПГ в год в п. Сабетта», 
включая материалы ОВОС, Материалы проектной докумен-
тации, включая раздел ОВОС, Техническое задание на раз-
работку раздела ОВОС, Резюме нетехнического характера, а 
также журналы для регистрации замечаний и предложений 
общественности будут доступны в общественных приемных 
с 9 августа 2019 г. по 9 сентября 2019 г. 

Общественные приемные будут открыты с 10 июля 
2019 г. по 9 сентября 2019 г. по адресам: 

Ямальское районное общественное движение корен-
ных малочисленных народов Севера «Ямал»;

д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных на-
родов Севера Администрации муниципального обра-
зования Ямальский район;

-
кая, д. 16, Администрация муниципального образова-
ния село Сеяха.

Общественные слушания состоятся 10 сентября 
2019 года в 14.00 по адресу: МО село Сеяха, Ямальский 

-
турно-досуговый центр».

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после 
окончания общественных обсуждений (проведения обще-
ственных слушаний) замечания и предложения могут быть 
направлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О .Красавчиковой ,  С .П .Маврина , 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти статей 15, 16 и 1069 ГК Российской Феде-
рации, пункта 4 статьи 2422 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации и части 10 
статьи 85 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба администрации городского округа 
Верхняя Пышма. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся неопре-
деленность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законоположе-
ния.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
С.М.Казанцева, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. Гражданский кодекс Российской 

Федерации в статье 15 предусматривает воз-
можность требовать полного возмещения 
убытков, причиненных лицу, чье право нару-
шено, в статье 16 возлагает на Российскую 
Федерацию, соответствующий ее субъект 
или муниципальное образование обязан-
ность возместить убытки, причиненные гра-
жданину либо юридическому лицу в резуль-
тате незаконных действий (бездействия) 
государственных органов, органов местного 
самоуправления или их должностных лиц, в 
том числе издания противоречащего закону 
или иному правовому акту акта такого орга-
на, а в статье 1069 устанавливает ответствен-
ность за вред, причиненный государствен-
ными органами, органами местного самоу-
правления, их должностными лицами. В 
свою очередь, Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации в пункте 4 статьи 2422 закре-
пляет порядок исполнения судебных актов 
по искам к муниципальным образованиям о 
возмещении вреда, причиненного граждани-
ну либо юридическому лицу незаконными 
действиями (бездействием) органов местно-
го самоуправления или их должностных лиц.

Согласно части 10 статьи 85 Федераль-
ного закона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ 
«Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» 
органы местного самоуправления вновь 
образованных муниципальных образований 
с даты, начиная с которой они приступают к 
исполнению полномочий в соответствии с 
частью 5 его статьи 84, являются правопре-
емниками органов и должностных лиц мест-
ного самоуправления, иных органов и дол-
жностных лиц, осуществлявших на террито-
риях этих муниципальных образований пол-
номочия по решению вопросов местного 
значения на основании законодательных 
актов Российской Федерации, а имущест-
венные обязательства органов местного 
самоуправления вновь образованных муни-
ципальных образований, возникающие в 
силу правопреемства, определяются переда-
точным (разделительным) актом.

1.1. Конституционность названных норм 
оспаривает администрация городского окру-
га Верхняя Пышма.

Как следует из представленных материа-
лов, гражданин С.Г.Рязанов обратился в 
Кировский районный суд города Екатерин-
бурга с иском к ПАО «Газпром», ООО «Газ-
пром трансгаз Екатеринбург» и городскому 
округу Верхняя Пышма в лице администра-
ции этого муниципального образования о 
взыскании убытков, связанных с необходи-
мостью сноса самовольных построек, возве-
денных им в 1984 году на земельном участке, 
предоставленном для ведения садоводства и 
расположенном в охранной зоне опасного 
производственного объекта — магистраль-
ного газопровода. Решением названного 
суда от 29 августа 2017 года, с которым 
согласились суды вышестоящих инстанций, 
в пользу истца с администрации городского 
округа Верхняя Пышма взыскано 3 615 749 
руб. 95 коп.

Суды исходили из того, что местные 
органы власти должны были своевременно 
довести до сведения граждан информацию о 
наличии ограничений в использовании 
земельных участков, находящихся в охран-
ной зоне. С.Г.Рязанов не был должным обра-
зом информирован о таких ограничениях, 
хотя государственная приемка газопровода 
произведена в 1972 году, за несколько лет до 
предоставления (1978 год) ему участка для 
ведения садоводства. На основании этого 
суды посчитали, что именно администрация 
городского округа Верхняя Пышма, как пра-
вопреемник Верхнепышминского городско-
го Совета народных депутатов, несет ответ-
ственность за причинение убытков, обуслов-
ленных сносом строений, возведенных 
С.Г.Рязановым в охранной зоне, добросо-
вестность, разумность и осмотрительность 
действий которого не отрицалась судами, 
исходившими из того, что строительство не 
требовало предварительного согласования и 
гражданин не был заранее предупрежден 
органами публичной власти о невозможно-
сти возведения построек, а следовательно, 
не знал и не должен был знать о невозмож-
ности возведения жилого дома в непосред-
ственной близости от газопровода на предо-
ставленном ему участке; право собственно-
сти на возведенный жилой дом было зареги-
стрировано в установленном законом поряд-
ке, а претензии к гражданину со стороны 
организации, эксплуатирующей газопровод, 
были предъявлены значительно позже воз-
ведения данного дома.

По мнению заявителя, считающего пра-
вопреемником местных Советов народных 
депутатов РСФСР исключительно органы 
государственной, но не муниципальной 
власти, оспариваемые законоположения — 
в той мере, в какой по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, они 
служат нормативным основанием для воз-
ложения на орган местного самоуправления 
обязательств по возмещению гражданам 
убытков, причиненных решениями (действи-
ями) местных органов государственной 
власти РСФСР, — ставят под сомнение дол-
жное финансово-экономическое обеспече-
ние местного самоуправления соразмерно 
его полномочиям, порождают угрозу невы-
полнения или ненадлежащего выполнения 
органами местного самоуправления их обя-
занностей, включая создание условий для 
реализации прав и свобод человека и гра-
жданина (статьи 2 и 18 Конституции Россий-
ской Федерации), нарушают принцип само-
стоятельности местного самоуправления и 
право граждан на его осуществление, а пото-
му противоречат Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 12, 19 (часть 1), 130 
(часть 1), 132 и 133.

1.2. Оспаривая конституционность пун-
кта 4 статьи 2422 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации, определяющей в том 
числе особенности исполнения судебных 
актов по искам к муниципальным образова-
ниям, заявитель ссылается на то, что испол-
нение судебных актов по обращению взы-
скания на средства местных бюджетов при 
указанных им обстоятельствах ведет к дефи-
циту бюджета и не позволяет в полной мере 
удовлетворить законные интересы других 
граждан, которые требуют привлечения 
таких средств.

Между тем в адресованных Конститу-
ционному Суду Российской Федерации 
жалобах неоднократно утверждалось, что 
порядок исполнения судебных актов по 
обращению взыскания на средства бюдже-
тов бюджетной системы Российской Феде-
рации, который в своей основе установлен 
главой 241 данного Кодекса, не обеспечива-
ет эффективного исполнения судебных 

актов по искам к муниципальным образова-
ниям, поскольку наделяет их необоснован-
ными привилегиями в этом вопросе.

Вынося решения по этим жалобам, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
опирался на следующие правовые позиции. 
Вынесение судебного акта может порождать 
коллизию между такими конституционными 
ценностями, как своевременность и полнота 
его исполнения, с одной стороны, и стабиль-
ность финансовых основ реализации 
публичной властью возложенных на нее 
функций, включая безусловное гарантиро-
вание конституционно-правового статуса 
личности, — с другой. Эта коллизия, прини-
мая во внимание недопустимость умаления 
ни одной из названных ценностей, подлежит 
разрешению в том числе на основе закре-
пленного в статье 17 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации принципа, согласно 
которому осуществление прав и свобод 
человека и гражданина, а значит, и права на 
судебную защиту не должно нарушать права 
и свободы других лиц. В связи с этим в про-
цессе исполнения судебного акта во всяком 
случае должна сохраняться возможность 
принять организационно-технические меры 
по перераспределению бюджетных средств, 
с тем чтобы реализация права на судебную 
защиту не парализовала деятельность соот-
ветствующих структур (решения и действия 
которых стали причиной вынесения судеб-
ного акта) и не привела бы к нарушению 
обеспечиваемых их функционированием 
прав и свобод человека и гражданина. В то 
же время при выборе того или иного меха-
низма исполнительного производства зако-
нодатель не может действовать произволь-
но, а должен стремиться к непротиворечиво-
му регулированию отношений в этой сфере, 
созданию для них стабильной правовой 
основы и не вправе ставить под сомнение 
конституционный принцип исполнимости 
судебного акта (Постановление от 14 июля 
2005 года № 8-П).

Как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, положения статьи 2422 

Бюджетного кодекса Российской Федерации 
направлены на гарантирование полного 
исполнения судебных актов по обращению 
взыскания на средства местных бюджетов и 
в этих целях во взаимосвязи с иными норма-
ми данного Кодекса ориентируют органы 
местного самоуправления на включение в 
состав расходов местного бюджета на соот-
ветствующий год бюджетных ассигнований 
на исполнение судебных актов по искам к 
муниципальным образованиям. Кроме того, 
для случаев превышения сумм взыскания по 
судебному акту объема бюджетных ассигно-
ваний, предусмотренных на эти цели реше-
нием о бюджете, они предусматривают 
механизм оперативной корректировки 
исполнения местного бюджета, который 
предполагает внесение изменений в свод-
ную бюджетную роспись без внесения изме-
нений в решение о местном бюджете в соот-
ветствии с решением руководителя финан-
сового органа муниципального образования. 
При отсутствии или недостаточности в бюд-
жете бюджетных ассигнований на соответст-
вующие цели глава муниципального образо-
вания и его представительный орган обяза-
ны обеспечить исполнение судебного акта в 
порядке осуществления расходов, не пред-
усмотренных бюджетом (Определение от 1 
октября 2009 года № 1312-О-О).

С учетом изложенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции, сохраняющих свою силу, пункт 4 статьи 
2422 Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации, как позволяющий принять организа-
ционно-технические меры по перераспреде-
лению бюджетных средств, с тем чтобы реа-
лизация гражданами и юридическими лица-
ми права на судебную защиту не остановила 
деятельность органов местного самоуправ-
ления, в том числе по обеспечению конститу-
ционных прав и свобод, не может расцени-
ваться — принимая во внимание необходи-
мость обеспечения исполнения судебного 
решения как неотъемлемого элемента 
содержания права на судебную защиту — в 
качестве нарушающего права муниципаль-
ных образований. Следовательно, производ-
ство по настоящему делу в части проверки 
конституционности названной нормы подле-
жит прекращению на основании статьи 68 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции».

Таким образом, принимая во внимание 
требования статей 74, 96 и 97 данного Феде-
рального конституционного закона, статьи 
15, 16 и 1069 ГК Российской Федерации и 
часть 10 статьи 85 Федерального закона «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» 
являются предметом рассмотрения по 
настоящему делу в той мере, в какой на осно-
вании этих норм в их системном единстве 
решается вопрос о возложении на муници-
пальное образование обязанности возме-
стить гражданину за счет местного бюджета 
ущерб, причиненный в связи со сносом по 
решению суда принадлежащих ему постро-
ек, возведенных на земельном участке, пре-
доставленном местными органами государ-
ственной власти РСФСР для ведения садо-
водства и расположенном в охранной зоне 
опасного производственного объекта.

2. Конституция Российской Федерации, 
исходя из понимания местного самоуправ-
ления как одной из основ конституционного 
строя России, признает и гарантирует само-
стоятельность местного самоуправления в 
пределах его полномочий и предусматрива-
ет, что его органы не входят в систему орга-
нов государственной власти (статья 12). 
Местное самоуправление обеспечивает 
решение населением вопросов местного 
значения, его органы самостоятельно управ-
ляют муниципальной собственностью, фор-
мируют, утверждают и исполняют местный 
бюджет, устанавливают местные налоги и 
сборы, осуществляют охрану общественного 
порядка, решают иные вопросы местного 
значения, а также могут наделяться законом 
отдельными государственными полномочи-
ями с передачей необходимых для их осу-
ществления материальных и финансовых 
средств (статьи 130 и 132 Конституции Рос-
сийской Федерации).

С точки зрения своего конституционно-
правового статуса местное самоуправление 
является обязательной на всей территории 
России формой публично-территориальной 
самоорганизации населения и одновремен-
но представляет собой неотъемлемую часть 
единого механизма управления делами госу-
дарства, в рамках которого органы местного 
самоуправления на началах взаимодействия 
и согласованного функционирования с 
федеральными и региональными органами 
государственной власти участвуют в консти-
туционно закрепленных пределах в осущест-
влении на соответствующей территории 
функций демократического, правового и 
социального государства (Постановление 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 26 апреля 2016 года № 13-П).

По смыслу приведенных норм Конститу-
ции Российской Федерации во взаимосвязи 
с ее статьей 53 о праве на возмещение госу-
дарством вреда, причиненного незаконными 
действиями (бездействием) органов госу-
дарственной власти или их должностных 
лиц, каждый имеет право и на возмещение 
вреда, причиненного незаконными действи-
ями (бездействием) муниципальных органов 
и их должностных лиц. То обстоятельство, 
что это объективно ведет к уменьшению 
финансовых ресурсов, предназначенных для 
решения вопросов местного значения, не 
может рассматриваться как основание для 
отказа в защите данного права.

По своей юридической природе обяза-
тельства, возникающие в рамках граждан-
ско-правового института возмещения 
вреда, в частности причиненного граждани-
ну или юридическому лицу в результате 
незаконных действий (бездействия) госу-
дарственных органов, органов местного 
самоуправления и их должностных лиц, 
представляют собой правовую форму реа-
лизации гражданско-правовой ответствен-
ности, к которой привлекается причинитель 
вреда. Применение норм о возмещении 
такого вреда предполагает наличие как 
общих условий деликтной, т.е. внедоговор-
ной, ответственности (наличие вреда, проти-
воправность действий его причинителя, 

причинная связь между вредом и противо-
правными действиями, вина причинителя), 
так и специальных ее условий, связанных с 
особенностями субъекта ответственности, 
характером содеянного и т.д.

Сами по себе положения статей 15, 16 и 
1069 ГК Российской Федерации, регламен-
тируя вопросы возмещения вреда, причи-
ненного в том числе органами публичной 
власти, направлены, как неоднократно ука-
зывал Конституционный Суд Российской 
Федерации, на защиту прав потерпевших в 
деликтных обязательствах, обеспечение 
закрепленного в статье 35 Конституции Рос-
сийской Федерации принципа охраны права 
частной собственности законом, реализа-
цию требований ее статей 52 и 53 (опреде-
ления от 4 июня 2009 года № 1005-О-О, от 19 
июня 2012 года № 1177-О и № 1193-О, от 19 
ноября 2015 года № 2699-О, от 28 января 
2016 года № 157-О, от 16 января 2018 года 
№ 7-О и др.). От исследования же фактиче-
ских обстоятельств, подтверждающих или 
опровергающих обоснованность притяза-
ний граждан на взыскание в их пользу поне-
сенных ими убытков, Конституционный Суд 
Российской Федерации воздерживается в 
силу статьи 3 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», притом что возложе-
ние на органы публичной власти обязаннос-
ти возмещения ущерба, причиненного гра-
жданину сносом принадлежащих ему 
построек, должно быть обусловлено в том 
числе тем, что судом не отрицается добро-
совестность гражданина, его должные раз-
умность и осмотрительность при их возве-
дении.

3. По смыслу статьи 12 Конституции Рос-
сийской Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьями 130—132, законодатель, регулируя 
вопросы правопреемства государственных 
органов и органов местного самоуправле-
ния, обязан обеспечить сохранение непре-
рывности осуществления властных фун-
кций.

Действующий Федеральный закон от 6 
октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» принят 
на смену одноименному Федеральному 
закону от 28 августа 1995 года № 154-ФЗ, 
утратившему силу, и внес существенные 
изменения в правовое регулирование в этой 
сфере, включая территориальную организа-
цию и систему органов местного самоуправ-
ления, что и обусловило появление в нем 
главы 12 «Переходные положения», опреде-
ляющей, в частности, особенности осущест-
вления местного самоуправления в переход-
ный период и конкретизирующей формы 
реализации его норм (статьи 84 и 85).

Положения части 10 статьи 85 Феде-
рального закона от 6 октября 2003 года 
№ 131-ФЗ, рассматриваемые в системной 
связи с пунктом 1 части 1 той же статьи и 
частью 4 статьи 84 данного Федерального 
закона, а также частью 5 его статьи 34 об 
органах местного самоуправления, призва-
ны регулировать отношения, возникающие 
между органами вновь образованных муни-
ципальных образований, которые наделены 
соответствующим статусом и границы кото-
рых установлены после принятия данного 
Федерального закона, и их непосредствен-
ными правопредшественниками — органа-
ми муниципальных образований, существо-
вавших на момент его принятия. Однако на 
территориях вновь образованных муници-
пальных образований публично-правовые 
полномочия по решению вопросов местного 
значения осуществляли не только органы и 
должностные лица местного самоуправле-
ния, но и — ранее — иные органы и дол-
жностные лица, включая Советы народных 
депутатов. Применяя институт правопреем-
ства к отношениям, связанным с возмеще-
нием в настоящее время ущерба, возникше-
го как результат отдаленных во времени дей-
ствий (бездействия) местных органов влас-
ти, следует учитывать имевшие место на 
рубеже веков масштабные конституционные 
преобразования, а равно принципиальные 
различия в организации публичной власти 
советского периода и современной публич-
ной власти, состоящей из двух уровней — 
государственного и муниципального.

Так, согласно Конституции СССР 1977 
года местные Советы народных депутатов 
являлись частью единой системы органов 
государственной власти и, в том числе сов-
местно с подотчетными им исполнительны-
ми комитетами, решали все вопросы местно-
го значения исходя из общегосударственных 
интересов и интересов граждан, проживаю-
щих на территории Совета, осуществляли 
руководство деятельностью нижестоящих 
Советов народных депутатов, обеспечивали 
комплексное экономическое и социальное 
развитие на своей территории, имели право в 
пределах предоставленных полномочий 
принимать решения, обязательные для 
исполнения всеми расположенными на тер-
ритории Совета предприятиями, учреждени-
ями и организациями, а также должностны-
ми лицами и гражданами (статьи 89, 91, 
146—150). Аналогичным образом правовой 
статус местных Советов народных депутатов 
и их исполнительных комитетов был закре-
плен и Конституцией РСФСР 1978 года (ста-
тьи 85, 87, 137—144).

С принятием Закона РСФСР от 24 мая 
1991 года № 1329-I «Об изменениях и допол-
нениях Конституции (Основного Закона) 
РСФСР в связи с реформой местного самоу-
правления» и Закона Российской Федерации 
от 6 июля 1991 года № 1550-I «О местном 
самоуправлении в Российской Федерации» 
местные Советы народных депутатов были 
отнесены к органам местного самоуправле-
ния и исключены из системы органов госу-
дарственной власти. При этом права и обя-
занности местных Советов народных депута-
тов как государственных органов в районах, 
городах, поселках, сельских населенных 
пунктах переходили к местным Советам 
народных депутатов как органам местного 
самоуправления (с изменениями, предусмо-
тренными новыми законодательными акта-
ми). Указами Президента Российской Феде-
рации от 9 октября 1993 года № 1617 «О 
реформе представительных органов власти 
и органов местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» и от 26 октября 1993 
года № 1760 «О реформе местного самоу-
правления в Российской Федерации» пред-
усматривалось, что деятельность районных 
в городах, городских в районах, поселковых, 
сельских Советов народных депутатов пре-
кращается, их функции выполняет соответ-
ствующая местная администрация.

Тем не менее перемены, произошедшие 
в организации местной власти, изменение 
правовой природы и полномочий органов, 
осуществляющих публичную власть на 
местах, сами по себе не предполагают лише-
ния гражданина права на возмещение вреда, 
который в качестве последствия незаконных 
действий (бездействия) уже не существую-
щих органов власти возник для него в насто-
ящее время. Иное противоречило бы вытека-
ющим из статей 2, 17, 18, 45, 52, 53 и 55 Кон-
ституции Российской Федерации гарантиям 
государственной защиты прав и свобод 
человека и гражданина, запрету произволь-
ного их ограничения, требованиям справед-
ливости юридической ответственности и ее 
соразмерности конституционно значимым 
целям. С учетом названных конституцион-
ных предписаний правопреемство в широ-
ком своем значении должно пониматься в 
части ответственности муниципальных обра-
зований за действия (бездействие), совер-
шенные их предшественниками — носите-
лями публичной власти на соответствующей 
территории.

Решение вопроса правопреемства 
государственных органов и органов мест-
ного самоуправления в вопросах ответст-
венности за решения, принятые до разгра-
ничения публичной власти на государст-
венную и местную, в правовом регулирова-
нии и практике его применения в любом 
случае должно основываться на вытекаю-
щих из статей 17, 19 и 55 Конституции Рос-
сийской Федерации принципах справедли-
вости, правовой определенности, разумно-
сти и соразмерности. Кроме того, принима-
емые в этой сфере решения должны соо-
бразовываться с конституционными осно-
вами разграничения предметов ведения и 
полномочий между Российской Федера-

цией и субъектами Российской Федерации, 
учитывать конституционную природу мест-
ного самоуправления как наиболее прибли-
женного к населению территориального 
уровня публичной власти и вместе с тем 
соответствовать вытекающему из консти-
туционного принципа равенства всех перед 
законом требованию формальной опреде-
ленности, что предполагает ясное, четкое и 
непротиворечивое определение компетен-
ции муниципальных образований, после-
довательное разграничение вопросов мест-
ного значения, решение которых возложе-
но на органы местного самоуправления, и 
вопросов государственного значения, 
решение которых возложено на федераль-
ные органы государственной власти и орга-
ны государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, а также взаимосогла-
сованную регламентацию полномочий 
органов местного самоуправления норма-
тивными правовыми актами различной 
отраслевой принадлежности (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 29 марта 2011 года № 2-П).

Поэтому, в частности, обязанность 
муниципальных образований возместить за 
счет местного бюджета гражданам ущерб в 
связи со сносом принадлежащих им постро-
ек, возведенных ранее в нарушение установ-
ленных требований в охранной зоне опасно-
го производственного объекта на земельном 
участке, предоставленном для целей садо-
водства местными органами государствен-
ной власти РСФСР, может возникать только 
в том случае, если полномочия этих органов 
осуществлялись в той сфере, которая фак-
тически относится в настоящее время к 
вопросам местного значения. Иное могло бы 
привести к нарушению гарантий местного 
самоуправления, закрепленных статьями 12, 
130, 131 и 132 Конституции Российской 
Федерации.

4. При рассмотрении гражданского дела 
с участием администрации городского окру-
га Верхняя Пышма суд пришел к выводу, что 
исполнительный комитет Верхнепышмин-
ского городского Совета народных депута-
тов выделял земельные участки для ведения 
садоводства без учета расположения трассы 
газопровода и не доводил до сведения гра-
ждан информацию об ограничениях в их 
использовании, а в дальнейшем исполни-
тельный комитет и созданные позднее орга-
ны местного самоуправления Верхней 
Пышмы не осуществляли контроль за 
использованием участков. При этом в тот 
период предоставление земельных участков, 
находящихся вблизи опасного производст-
венного объекта, равно как и информирова-
ние о наличии соответствующих ограниче-
ний, относилось к ведению местных Советов 
народных депутатов и их исполнительных 
органов. Надо, однако, иметь в виду, что в 
число местных Советов входили не только 
городские, сельские, поселковые и им 
подобные Советы, место которых в системе 
власти, по крайней мере с точки зрения тер-
риториальных пределов компетенции, в 
дальнейшем заняли органы местного самоу-
правления, но и областные и равные им по 
уровню Советы, ставшие органами государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации.

Земельный участок под коллективный 
сад для рабочих и служащих Свердловского 
машиностроительного завода был выделен 
в 1978 году по решению исполнительного 
комитета Верхнепышминского городского 
Совета народных депутатов на основании 
постановления Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС от 18 марта 1966 года № 261 «О кол-
лективном садоводстве рабочих и служащих 
в РСФСР». В силу его пункта 1 Советам 
Министров автономных республик, крайи-
сполкомам, облисполкомам, горисполко-
мам, райисполкомам и Советам профсоюзов 
предлагалось принять меры к дальнейшему 
развитию коллективного садоводства рабо-
чих и служащих, особенно вблизи городов, 
промышленных центров и рабочих поселков, 
выявить земли для организации коллектив-
ных садов и в зависимости от наличия сво-
бодных земель и других местных условий 
отводить предприятиям, учреждениям и 
организациям земельные участки, а также 
осуществлять повседневный контроль за 
правильностью их использования, возведе-
нием на них строений.

Согласно Земельному кодексу РСФСР 
1970 года исполнительные комитеты город-
ских Советов народных депутатов предо-
ставляли земельные участки из земель горо-
дов (статья 13). Государственный же контр-
оль за использованием всех земель осу-
ществлялся Советами народных депутатов 
всех уровней, их исполнительными и распо-
рядительными органами в соответствии с их 
компетенцией, а также специально уполно-
моченными на то государственными органа-
ми в порядке, устанавливаемом законода-
тельством Союза ССР (статья 41 Земельного 
кодекса РСФСР 1970 года; пункт 2 Положе-
ния о государственном контроле за исполь-
зованием земель, утвержденного постанов-
лением Совета Министров СССР от 14 мая 
1970 года № 325; статьи 2 и 29 Закона Рос-
сийской Федерации от 6 июля 1991 года 
№ 1550-I «О местном самоуправлении в Рос-
сийской Федерации»).

В дальнейшем полномочия, касающиеся 
землепользования и градостроительства, 
контроля и надзора в этой сфере, закрепля-
лись как за органами местного самоуправле-
ния, так и за государственными органами.

Так, Законом Российской Федерации от 
6 июля 1991 года № 1550-I «О местном само-
управлении в Российской Федерации» к 
вопросам местного значения были отнесе-
ны, в частности, определение порядка пре-
доставления и изъятия земельных участков, 
распоряжения земельными участками, 
утверждение планов и правил застройки 
населенных пунктов на подведомственной 
территории (полномочия Советов народных 
депутатов) (статьи 49, 55 и 66); предоставле-
ние в пожизненное наследуемое владение, 
бессрочное (постоянное) и временное поль-
зование, передача в собственность и сдача в 
аренду, изъятие земельных участков, реги-
страция права собственности на землю, 
права землевладения, землепользования, 
договоры на временное пользование 
земельными участками и договоры их арен-
ды, организация ведения земельного када-
стра (полномочия администрации) (статьи 
51, 52, 60, 61 и 71).

В соответствии с Федеральным законом 
от 28 августа 1995 года № 154-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» к числу 
предметов ведения местного самоуправле-
ния относилось владение, пользование и 
распоряжение муниципальной собственно-
стью, регулирование планировки и застрой-
ки территории муниципального образова-
ния, контроль за использованием земель на 
этой территории (подпункты 2, 9 и 11 пункта 
2 статьи 6). Одноименный Федеральный 
закон от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ 
также относит к вопросам местного значения 
городского округа владение, пользование и 
распоряжение имуществом, находящимся в 
муниципальной собственности, утвержде-
ние правил землепользования и застройки, 
осуществление муниципального земельного 
контроля в границах округа, принятие реше-
ния о сносе самовольной постройки (пункты 
3 и 26 части 1 статьи 16).

В силу Федерального закона от 29 июля 
2017 года № 217-ФЗ «О ведении гражданами 
садоводства и огородничества для собствен-
ных нужд и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» предоставление садоводческо-
му или огородническому товариществу и его 
членам земельных участков осуществляется 
в порядке, установленном Земельным 
кодексом Российской Федерации и данным 
Федеральным законом, в зависимости от 
того, в государственной или муниципальной 
собственности находится участок. Предо-
ставление земельных участков для садовод-
ства за счет земельных участков, находящих-
ся в государственной или муниципальной 
собственности, было предусмотрено и ранее 
— Федеральным законом от 15 апреля 1998 
года № 66-ФЗ «О садоводческих, огородни-
ческих и дачных некоммерческих объедине-
ниях граждан» (статья 14).

Вопрос о принадлежности земли, ранее 
находящейся в государственной собствен-

ности, получил разрешение в Федеральном 
законе от 17 июля 2001 года № 101-ФЗ «О 
разграничении государственной собствен-
ности на землю», позднее утратившем силу, 
в Земельном кодексе Российской Федера-
ции и Федеральном законе от 25 октября 
2001 года № 137-ФЗ «О введении в дейст-
вие Земельного кодекса Российской Феде-
рации». Данный Кодекс предусматривает, 
что органы местного самоуправления 
управляют и распоряжаются земельными 
участками, находящимися в муниципаль-
ной собственности (пункт 2 статьи 11); в 
муниципальной собственности находятся 
земельные участки, которые признаны 
таковыми федеральными законами и при-
нятыми в соответствии с ними законами 
субъектов Российской Федерации, а также 
право муниципальной собственности на 
которые возникло при разграничении госу-
дарственной собственности на землю и 
которые приобретены по основаниям, уста-
новленным гражданским законодательст-
вом (пункт 1 статьи 19); предоставление 
земельного участка, находящегося в госу-
дарственной или муниципальной собствен-
ности, гражданину или юридическому лицу 
в собственность бесплатно на основании 
решения уполномоченного органа осу-
ществляется в случае предоставления 
участка, образованного в соответствии с 
проектом межевания территории и являю-
щегося участком общего назначения, рас-
положенным в границах территории веде-
ния гражданами садоводства или огородни-
чества для собственных нужд, в общую 
долевую собственность лицам, являющим-
ся собственниками участков, расположен-
ных в границах такой территории, пропор-
ционально площади этих участков (под-
пункт 3 статьи 395).

Неразграниченные земли по-прежнему 
составляют значительную часть земельного 
фонда страны. Земельные участки, госу-
дарственная собственность на которые не 
разграничена между Российской Федера-
цией, ее субъектами и муниципальными 
образованиями, предоставляются гражда-
нам и юридическим лицам органами мест-
ного самоуправления, если находятся на 
соответствующей муниципальной террито-
рии. Такое полномочие возложено на орга-
ны местного самоуправления статьей 33 
Федерального закона от 25 октября 2001 
года № 137-ФЗ «О введении в действие 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции», при этом предоставление указанных 
участков не было отнесено к вопросам мест-
ного значения. Вместе с тем такие вопросы 
местного значения, как утверждение гене-
ральных планов, правил землепользования 
и застройки, разрешений на ввод объектов в 
эксплуатацию при осуществлении строи-
тельства и реконструкции, утверждение 
местных нормативов градостроительного 
проектирования, резервирование земель и 
изъятие земельных участков для муници-
пальных нужд, муниципальный земельный 
контроль, хотя и тесно связаны с земельны-
ми правоотношениями, но не включают в 
себя собственно предоставление земель-
ных участков, государственная собствен-
ность на которые не разграничена.

Соответственно, нельзя отрицать, что в 
настоящее время органы местного самоу-
правления выполняют функции по предо-
ставлению земельных участков, относящих-
ся к публичной собственности, включая те 
участки, которые предоставляются гражда-
нам для собственных нужд в коллективном 
садоводстве. Однако правовое регулирова-
ние этих их функций в части, относящейся к 
участкам, государственная собственность на 
которые не разграничена (что в наибольшей 
степени соотносимо с предоставлением 
участков в период, когда местного самоу-
правления в современном его понимании не 
существовало), не позволяет рассматривать 
эти функции как безусловно связанные 
именно с решением вопросов местного зна-
чения.

4.1. В соответствии с действующим пра-
вовым регулированием контроль за соблю-
дением требований земельного законода-
тельства, будучи самостоятельным видом 
контроля, осуществляется как государствен-
ными, так и муниципальными органами.

Государственные органы вправе приме-
нять меры административного воздействия 
в этой сфере (статьи 23.15 и 23.21 КоАП 
Российской Федерации), осуществляют 
земельный надзор за соблюдением назван-
ных требований при предоставлении 
земельных участков, находящихся в госу-
дарственной и муниципальной собственно-
сти (подпункт «д» пункта 3 Положения о 
государственном земельном надзоре, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 2 янва-
ря 2015 года № 1).

Органы местного самоуправления обла-
дают меньшим объемом полномочий. Так, 
согласно пунктам 5 и 6 статьи 72 Земельного 
кодекса Российской Федерации в случае 
выявления в ходе проведения проверки в 
рамках муниципального земельного контр-
оля нарушения названных требований, за 
которое законодательством Российской 
Федерации предусмотрена административ-
ная и иная ответственность, в акте проверки 
указывается информация о наличии призна-
ков выявленного нарушения и копия данно-
го акта направляется в орган государствен-
ного земельного надзора для принятия 
решения о привлечении виновного лица к 
ответственности. Ограничены муниципаль-
ные органы и в основаниях для проведения 
внеплановых проверок. Кроме того, Судеб-
ная коллегия по административным делам 
Верховного Суда Российской Федерации в 
кассационном определении от 8 июня 2018 
года № 50-КГ18-3, опираясь на положения 
той же статьи, пришла к выводу, что дол-
жностные лица органов муниципального 
земельного контроля, в отличие от органов 
государственного земельного надзора, не 
имеют права выносить в отношении гра-
ждан обязательные для исполнения предпи-
сания.

Таким образом, вопросы, связанные с 
земельным контролем, получили разреше-
ние на началах взаимодействия между орга-
нами местного самоуправления и органами 
государственной власти, требуемого для 
наиболее эффективного решения общих 
задач по использованию и сохранению 
земли, которая является основой жизни и 
деятельности народа (статья 9, часть 1, Кон-
ституции Российской Федерации).

4.2. Запрет на строительство зданий, 
сооружений в пределах установленных 
минимальных расстояний до объектов 
системы газоснабжения (необходимость 
получения соответствующего разрешения) 
был предусмотрен Правилами охраны маги-
стральных газопроводов, утвержденными 
постановлением Совета Министров СССР от 
12 апреля 1979 года № 341 (пункт 23), Поло-
жением о землях транспорта, утвержденным 
постановлением Совета Министров СССР от 
8 января 1981 года № 24 (пункт 11), СНиП 
II-45-75 «Магистральные трубопроводы. 
Нормы проектирования» (таблица 5), а затем 
— Земельным кодексом Российской Феде-
рации (пункт 6 статьи 90) и Федеральным 
законом от 31 марта 1999 года № 69-ФЗ «О 
газоснабжении в Российской Федерации» 
(статья 28).

Основы земельного законодательства 
Союза ССР и союзных республик 1969 года и 
Земельный кодекс РСФСР 1970 года предус-
матривали, в статьях 46 и 118 соответствен-
но, ведение уполномоченными государст-
венными органами государственного 
земельного кадастра, содержащего совокуп-
ность достоверных и необходимых сведений 
о природном, хозяйственном и правовом 
положении земель. Вместе с тем согласно 
пункту 6 Правил охраны магистральных 
газопроводов и пункту 26 Положения о зем-
лях транспорта материалы о фактическом 
положении трубопроводов (исполнительная 
съемка) передавались исполнительным 
комитетам районных, городских, районных в 
городах Советов народных депутатов для 
нанесения трасс трубопроводов (но не 
охранных зон и минимальных расстояний) 
на районные карты землепользований. При 
этом не обеспечивались публичность и 
общедоступный характер сведений о место-
нахождении трубопроводов, об ограничени-
ях в использовании земельного участка в 

связи с наличием в непосредственной близо-
сти газопровода как опасного производст-
венного объекта.

В федеральных законах от 21 июля 1997 
года № 122-ФЗ «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним» и от 2 января 2000 года 
№ 28-ФЗ «О государственном земельном 
кадастре» был провозглашен принцип 
открытости сведений, содержащихся в Еди-
ном государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним и в госу-
дарственном земельном кадастре, но и в 
этих нормативных правовых актах отсутст-
вовало прямое указание на публичность све-
дений о границах минимальных расстояний 
до трубопроводов, в пределах которых 
запрещено строительство, и включении 
соответствующей информации в государст-
венный земельный кадастр.

Лишь с принятием Федерального закона 
от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ «О внесении 
изменений в Градостроительный кодекс Рос-
сийской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» можно 
связать введение комплексной регламента-
ции зон с особыми условиями использования 
территорий, включая обеспечение публично-
сти сведений о таких зонах. В частности, 
Земельный кодекс Российской Федерации 
был дополнен главой XIX «Зоны с особыми 
условиями использования территорий», 
предусмотревшей, помимо прочего, охран-
ные зоны газопроводов, в границах которых 
вводится особый режим использования 
земельных участков, ограничивающий или 
запрещающий виды деятельности, несовме-
стимые с целями установления зон, а также 
зоны минимальных расстояний до маги-
стральных или промышленных газопрово-
дов, в границах которых не могут быть 
построены какие бы то ни было здания, строе-
ния, сооружения без согласования с органи-
зацией — собственником системы газоснаб-
жения или уполномоченной ею организацией.

Одновременно Федеральный закон «О 
государственной регистрации недвижимо-
сти» дополнен статьей 711 «Особенности 
внесения в Единый государственный реестр 
недвижимости сведений о местоположении 
границ минимальных расстояний до маги-
стральных или промышленных трубопрово-
дов», в силу которой до 1 сентября 2019 года 
в реестр границ вносятся сведения о место-
положении границ минимальных расстоя-
ний до магистральных и промышленных 
трубопроводов, а в дальнейшем — при 
поступлении от уполномоченного органа 
государственной власти решения об уста-
новлении зоны минимальных расстояний до 
этих трубопроводов — в Единый государст-
венный реестр недвижимости вносятся све-
дения о такой зоне и исключаются сведения 
о границах минимальных расстояний до этих 
трубопроводов. При этом согласно пункту 21 
статьи 106 Земельного кодекса Российской 
Федерации правообладатели земельных 
участков и расположенных на них объектов 
недвижимого имущества, находящихся в 
границах зоны с особыми условиями 
использования территории, должны быть 
уведомлены уполномоченным Правительст-
вом Российской Федерации федеральным 
органом исполнительной власти и его терри-
ториальными органами (Федеральная служ-
ба государственной регистрации, кадастра и 
картографии, ее территориальные органы) о 
внесении сведений о данной зоне в Единый 
государственный реестр недвижимости в 
порядке, установленном Федеральным зако-
ном от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О госу-
дарственной регистрации недвижимости».

Следовательно, действующее законода-
тельство содержит необходимые правовые 
механизмы, обеспечивающие информиро-
вание собственников и иных владельцев 
соответствующих земельных участков о 
наличии ограничений в пользовании ими. 
Однако в полном объеме такие механизмы 
начали функционировать лишь с момента 
вступления в силу указанных положений 
Федерального закона от 3 августа 2018 года 
№ 342-ФЗ, что подтверждает их ранее суще-
ствовавшую недостаточность.

5. Трудности разрешения споров в этой 
сфере предопределяются не только проти-
воречивой правоприменительной практи-
кой, но и динамикой правового регулирова-
ния соответствующих общественных отно-
шений.

Изменения в экономической политике 
государства и сопутствующие им законода-
тельные новеллы повлекли возможность 
появления на земельных участках, предназ-
наченных для садоводства, где изначально 
допускались только садовые домики для 
сезонного использования, более капиталь-
ных построек. Определенная либерализация 
порядка возведения и регистрации построек 
на этих участках сопровождалась известной 
недостаточностью правовых инструментов, 
позволяющих органам публичной власти на 
местах предотвратить возведение не отвеча-
ющих установленным требованиям зданий и 
сооружений в зонах с особыми условиями 
использования территорий.

5.1. До 1990 года на садовых земельных 
участках, исходя из их целевого назначения, 
могли возводиться только одноэтажные лет-
ние садовые домики, размеры которых 
жестко нормировались типовыми уставами 
садоводческого товарищества (постановле-
ния Совета Министров РСФСР от 11 ноября 
1985 года № 517 и от 31 марта 1988 года 
№ 112). Изменения в отношениях собствен-
ности, происшедшие в стране и нашедшие 
отражение в законодательстве, повлекли 
изменения в статусе садовых земельных 
участков и расположенных на них жилых 
строений: Закон РСФСР от 24 декабря 1990 
года № 443-I «О собственности в РСФСР» 
установил, что на территории РСФСР отно-
шения собственности на землю, предметы 
потребления и иное имущество регулируют-
ся законами РСФСР (пункт 1 статьи 1), а 
количество и стоимость имущества, прио-
бретенного гражданином в соответствии с 
законом или договором, не ограничиваются 
(пункт 2 статьи 10).

Принятым в 1994 году Гражданским 
кодексом Российской Федерации в соответ-
ствии с Конституцией Российской Федера-
ции, в том числе ее статьей 35, предусмотре-
но, что собственнику принадлежат права 
владения, пользования и распоряжения 
своим имуществом, он вправе по своему 
усмотрению совершать в отношении при-
надлежащего ему имущества любые дейст-
вия, не противоречащие закону и иным пра-
вовым актам и не нарушающие права и охра-
няемые законом интересы других лиц (пун-
кты 1 и 2 статьи 209); в собственности гра-
ждан может находиться любое имущество, 
за исключением отдельных его видов, а 
количество и стоимость имущества, находя-
щегося в собственности граждан, не ограни-
чиваются, за исключением случаев, когда 
такие ограничения установлены федераль-
ным законом в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопасно-
сти государства (пункты 1 и 2 статьи 213).

В новых социально-экономических 
условиях законодательство уже не предпо-
лагает ограничений предельных размеров 
жилых строений, возводимых на садовых 
земельных участках, но требует соблюдения 
строительных норм и правил (пункт 1 статьи 
263 ГК Российской Федерации), которые 
унифицированно регламентируют соответ-
ствующие вопросы (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
14 апреля 2008 года № 7-П).

Вместе с тем характеристика построек, 
возведенных в зонах с особыми условиями 
использования территорий, безусловно, 
влияет и на размер ущерба, подлежащего 
возмещению гражданам в случае сноса 
таких построек при условии проявления ими 
должной добросовестности, разумности и 
осмотрительности при их возведении.

5.2. Федеральный закон от 30 июня 2006 
года № 93-ФЗ «О внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросу оформления в 
упрощенном порядке прав граждан на 
отдельные объекты недвижимого имущест-
ва», дополнив Федеральный закон от 21 
июля 1997 года № 122-ФЗ «О государствен-
ной регистрации прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним» статьей 253, ввел 

упрощенную процедуру государственной 
регистрации права собственности на здания 
и сооружения, для строительства и рекон-
струкции которых в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации не тре-
буется выдачи разрешения на строительст-
во: к их числу были отнесены объекты недви-
жимого имущества, созданные на земель-
ном участке, предназначенном для ведения 
дачного хозяйства или садоводства (пункт 3); 
для государственной регистрации права соб-
ственности на эти объекты достаточно было 
представить в уполномоченный орган право-
устанавливающий документ на земельный 
участок, на котором расположен данный 
объект, и декларацию о данном объекте — в 
качестве документа, подтверждающего факт 
его создания и содержащего его описание 
(пункты 1 и 3). Приказами Минэкономразви-
тия России от 15 августа 2006 года № 232 и от 
3 ноября 2009 года № 447 — в порядке реа-
лизации абзаца четвертого пункта 4 статьи 
18 Федерального закона «О государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним» — была утверждена форма 
декларации и указания (пояснения) по ее 
заполнению.

Названные статьи Федерального закона 
«О государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним» 
утратили силу согласно Федеральному зако-
ну от 3 июля 2016 года № 361-ФЗ с 1 января 
2017 года, т.е. с даты вступления в силу 
Федерального закона от 13 июля 2015 года 
№ 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости», который — во взаимосвязи 
со статьей 511 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации, введенной Феде-
ральным законом от 3 августа 2018 года 
№ 340-ФЗ «О внесении изменений в Градо-
строительный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», — предусматривает 
необходимость направления в уполномочен-
ные органы уведомлений о планируемых 
строительстве или реконструкции объектов 
индивидуального жилищного строительства 
и садовых домов и уведомлений об оконча-
нии строительства или реконструкции этих 
объектов, чьи параметры подлежат проверке 
уполномоченными органами на предмет 
соответствия градостроительным требова-
ниям, предельным параметрам строительст-
ва и другим ограничениям.

Вместе с тем применительно к ранее 
возведенным объектам индивидуального 
жилищного строительства и садовым домам 
законодатель предусмотрел исключение. 
Согласно части 7 статьи 16 Федерального 
закона от 3 августа 2018 года № 340-ФЗ до 1 
марта 2019 года допускалось осуществление 
государственного кадастрового учета и (или) 
государственной регистрации прав на жилые 
строения, жилые дома, созданные на 
земельных участках, предоставленных для 
ведения садоводства, дачного хозяйства, без 
направления уведомлений о планируемых 
строительстве или реконструкции этих объ-
ектов и уведомлений об окончании их строи-
тельства или реконструкции.

Соответственно, реальные законода-
тельные гарантии эффективности организа-
ционно-властного инструментария, позволя-
ющего органам публичной власти на местах 
отреагировать на планируемое строительст-
во и пресечь его в охранных зонах опасных 
производственных объектов, в том числе 
трубопроводов, до недавнего времени не 
были сформированы в должной мере.

6. Таким образом, полномочия по предо-
ставлению земельных участков и земельно-
му контролю не могут рассматриваться — ни 
в действующем законодательстве, ни в пра-
вовом регулировании прежних лет — исклю-
чительно как связанные с разрешением 
вопросов местного значения, а значит, орган 
местного самоуправления не должен в каче-
стве единственного правопреемника нести 
всю полноту ответственности за действия 
(бездействие) органов государственной 
власти РСФСР на местах, при которых были 
выделены земельные участки для ведения 
садоводства и не обеспечен контроль за 
соблюдением ограничений при возведении 
на их территории построек. Само по себе воз-
ведение гражданами построек в зоне мини-
мальных расстояний до магистральных или 
промышленных трубопроводов осуществля-
лось на определенном историческом этапе в 
условиях неразвитости нормативно-право-
вого регулирования деятельности местных 
органов власти по предотвращению такого 
строительства, а также недостаточности 
законодательно установленных мер по обес-
печению публичной доступности в земель-
ных правоотношениях сведений об ограни-
чениях на возведение построек в привязке к 
конкретным земельным участкам. Ответст-
венность за непринятие таких мер, повлек-
шее негативные последствия для граждан, 
не может быть снята с государственных орга-
нов, призванных в силу своего особого 
публично-правового статуса обеспечивать 
правовую основу для реализации граждана-
ми их прав и обязанностей, включая право 
собственности и обязанность выполнять 
нормативные предписания, которые должны 
быть доведены в надлежащей форме и с 
необходимыми для исполнения ориентира-
ми до сведения граждан.

Изложенное не снимает доли ответст-
венности с органов публичной власти на 
местах как с допустивших возведение гра-
жданами построек, которые впоследствии 
были снесены в связи с несоответствием их 
возведения нормативным требованиям, при-
том что граждане действовали добросовест-
но, разумно и осмотрительно. Названные 
органы и ранее обладали определенными 
возможностями в данной сфере, если не в 
части пресечения возведения таких постро-
ек, то в части предупреждения граждан о 
негативных для них последствиях такого 
возведения, что вытекает из природы этих 
органов как наиболее приближенных к насе-
лению. Тем не менее возложение в таких слу-
чаях исключительно на муниципальные 
образования обязанности возместить за счет 
средств местного бюджета ущерб, причи-
ненный гражданам, не основывается на 
принципах справедливости, правовой опре-
деленности, разумности и соразмерности, не 
согласуется с существующим разграничени-
ем полномочий между уровнями публичной 
власти, а потому взаимосвязанные положе-
ния статей 15, 16 и 1069 ГК Российской Феде-
рации и части 10 статьи 85 Федерального 
закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской 
Федерации» в данном аспекте не соответст-
вуют Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 8 (часть 2), 12, 19 (часть 1), 53 и 55 
(часть 3).

Вопрос о распределении между уровня-
ми (органами) публичной власти обязаннос-
тей по возмещению гражданам — при усло-
вии должной добросовестности, разумности 
и осмотрительности с их стороны — ущерба 
в случае сноса построек, возведенных в 
нарушение установленных требований, на 
земельном участке, предоставленном мест-
ными органами государственной власти 
РСФСР для ведения садоводства и располо-
женном в охранной зоне опасного производ-
ственного объекта, надлежит урегулировать 
федеральному законодателю, с тем чтобы 
бремя такого возмещения не ложилось лишь 
на муниципальные образования, принимая 
во внимание правовые позиции, выражен-
ные в настоящем Постановлении, на основе 
конституционных требований справедливо-
сти и пропорциональности.

Осуществляя такое регулирование, зако-
нодатель не лишен возможности установить 
в качестве общего правила конкретную про-
порцию распределения возмещения соот-
ветствующего ущерба между публичными 
образованиями, относящимися к разным 
уровням публичной власти.

При этом Конституционный Суд Россий-
ской Федерации учитывает, что согласно 
пункту 3 части 41 статьи 26 Федерального 
закона от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ «О 
внесении изменений в Градостроительный 
кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федера-
ции» в случае сноса зданий, сооружений, 
возведенных в границах минимальных рас-
стояний до магистральных или промышлен-
ных трубопроводов (за исключением зда-
ний, сооружений, в отношении которых при-
нято решение о сносе самовольной построй-

ки), убытки, причиненные гражданам и юри-
дическим лицам — собственникам этих зда-
ний, сооружений, возмещаются уполномо-
ченными органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, предо-
ставившими земельный участок, вид разре-
шенного использования которого допускает 
строительство зданий, сооружений, или при-
нявшими решение об изменении вида разре-
шенного использования земельного участка 
на вид разрешенного использования, пред-
усматривающий такое строительство, если 
для возведения зданий, сооружений в соот-
ветствии с законодательством не требуется 
получения разрешения на строительство. 
Однако приведенная норма не решает вопро-
са о разграничении указанных обязанностей 
между органами государственной власти и 
органами местного самоуправления в кон-
тексте настоящего Постановления, посколь-
ку названным законоположением не вносят-
ся какие -либо изменения и дополнения в 
ранее изданные законы, оно не имеет обрат-
ной силы и оставляет неурегулированными 
отношения, связанные с возмещением 
вреда, причиненного собственникам указан-
ных зданий, сооружений, в случае, когда 
соответствующий земельный участок был 
предоставлен не теми органами публичной 
власти, к которым предъявлен иск о возме-
щении вреда, а их правопредшественника-
ми, в том числе местными органами государ-
ственной власти РСФСР.

Руководствуясь пунктом 12 части пер-
вой статьи 75 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации — имея в 
виду, что защита прав и законных интере-
сов муниципальных образований не может 
ограничивать право граждан на возмеще-
ние ущерба в связи со сносом построек, 
если такое право подтверждено решением 
суда, — полагает возможным установить, 
что впредь до введения законодательного 
регулирования, предусмотренного настоя-
щим Постановлением, суды при рассмо-
трении требований о возмещении ущерба, 
причиненного сносом построек, возведен-
ных в границах охранных зон по причине 
ненадлежащего исполнения своих обязан-
ностей органами власти на местах до раз-
деления публичной власти на муниципаль-
ную и государственную, должны исходить 
из оспоренных в настоящем деле норм с 
учетом правовых позиций, выраженных 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в настоящем Постановлении, в 
том числе во всяком случае учитывать вли-
яние на соответствующие негативные 
последствия применительно к конкретным 
правоотношениям отмеченных в настоя-
щем Постановлении недостатков норма-
тивного правового регулирования, дейст-
вующего на момент возведения постройки 
и ее последующей эксплуатации, избегая 
возложения исключительно на муници-
пальное образование обязанности возме-
стить гражданину ущерб за счет местного 
бюджета. При этом, поскольку абзацем 
вторым части третьей статьи 40 ГПК Рос-
сийской Федерации предусмотрено, что в 
случае невозможности рассмотрения дела 
без участия соответчика или соответчиков 
в связи с характером спорного правоотно-
шения суд привлекает его или их к участию 
в деле по своей инициативе, при рассмо-
трении заявлений о возмещении ущерба в 
рассматриваемом случае суды должны 
привлекать в качестве соответчиков соот-
ветствующие государственные органы, 
если в исковом заявлении гражданина в 
качестве ответчика будет указано только 
муниципальное образование.

В то же время настоящее Постановление 
само по себе не ограничивает право граждан 
на возмещение ущерба, связанного со сно-
сом построек, возведенных ими в нарушение 
установленных требований, но при добросо-
вестности, разумности и осмотрительности 
их действий, в охранной зоне опасного про-
изводственного объекта на земельном участ-
ке, предоставленном для целей ведения 
садоводства. При этом действующий меха-
низм защиты гражданских прав, закреплен-
ный в Гражданском кодексе Российской 
Федерации, предоставляет гражданам воз-
можность самостоятельно выбирать адек-
ватные способы судебной защиты нарушен-
ных прав в зависимости от характера и суще-
ства допущенного нарушения, не освобождая 
лиц, по вине которых — с учетом позиций, 
высказанных Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в настоящем Постанов-
лении, — такие нарушения были допущены, 
от установленной законом ответственности.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные положе-

ния статей 15, 16 и 1069 ГК Российской Феде-
рации и части 10 статьи 85 Федерального 
закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской 
Федерации» не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации, ее статьям 8 
(часть 2), 12, 19 (часть 1), 53 и 55 (часть 3), в 
той мере, в какой они — по смыслу, придава-
емому им правоприменительной практикой, 
— предполагают возложение исключитель-
но на муниципальное образование обязан-
ности возместить гражданину за счет мест-
ного бюджета ущерб, причиненный этому 
гражданину в связи со сносом по решению 
суда построек, возведенных на земельном 
участке, предоставленном местными органа-
ми государственной власти РСФСР для веде-
ния садоводства и расположенном в охран-
ной зоне опасного производственного объ-
екта.

2. Вопрос о распределении между уров-
нями (органами) публичной власти обязан-
ностей по возмещению гражданам — при 
условии должной добросовестности, раз-
умности и осмотрительности с их стороны 
— ущерба в случае сноса построек, возве-
денных в нарушение установленных требо-
ваний на земельном участке, предоставлен-
ном местными органами государственной 
власти РСФСР для ведения садоводства и 
расположенном в охранной зоне опасного 
производственного объекта, надлежит уре-
гулировать федеральному законодателю 
исходя из требований Конституции Россий-
ской Федерации и с учетом правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации, изложенных в настоящем 
Постановлении.

3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части проверки конституцион-
ности пункта 4 статьи 2422 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации.

4. Восстановление прав городского 
округа Верхняя Пышма, связанных с выпла-
той гражданину С.Г.Рязанову ущерба согла-
сно решению Кировского районного суда 
города Екатеринбурга от 29 августа 2017 
года, если такая выплата будет произведена, 
возможно после внесения законодателем в 
действующее правовое регулирование необ-
ходимых изменений, вытекающих из настоя-
щего Постановления, посредством предо-
ставления компенсации за счет средств соот-
ветствующих бюджетов бюджетной системы 
согласно установленному законодателем в 
соответствии с настоящим Постановлением 
распределению бремени имущественной 
ответственности между публично-правовы-
ми образованиями.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 26-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статей 15, 16 и 1069 Гражданского кодекса Российской Федерации, пункта 4 статьи 2422 Бюджетного кодекса Российской Федерации и части 10 статьи 85 

Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» в связи с жалобой администрации городского округа Верхняя Пышма
город Санкт-Петербург  3 июля 2019 года
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НОВОСТИ 

Георгий 
Джикия стал
капитаном
«Спартака»

ЗАСЛУЖИЛ
ПОВЯЗКУ
Сергей Литвинов

Стал известен новый капитан 
московского «Спартака». Им 
будет защитник сборной Рос-
сии Георгий Джикия.

Георгию не привыкать к 
этой роли. В большинстве мат-
чей прошлого сезона именно он 
выводил «красно-белых» на 
поле. При этом официально ка-
питаном оставался Денис Глу-
шаков. Однако весной Глуша-
ков редко получал игровую 
практику. Впрочем, как и осе-
нью. И в его отсутствие повязку 
носил именно Джикия.

В отличие от прошлого лета, 
когда капитана «Спартака» вы-
бирали футболисты, на этот раз 
решение принимал только один 
человек — главный тренер ко-
манды Олег Кононов. Хотя еще 
пару недель назад специалист 
признавался, что новый вожак 
будет определен путем голосо-
вания. Однако чуть позже Ко-
нонов передумал. 

Но даже в случае голосова-
ния слабо верится, что кто-то 
другой стал бы капитаном 
«Спартака». Джикия уже неод-
нократно демонстрировал свои 
лидерские качества, да и авто-
ритет в команде у него очень 
высокий. К слову, вице-капита-
ном стал полузащитник рос-
сийской сборной Роман Зоб-
нин. 

Тем временем в Москве со-
стоялась пресс-конференция с 
участием руководителей отече-
ственной Премьер-лиги (РПЛ). 
На ней президент организации 
Сергей Прядкин, среди проче-
го, признал, что идея расшире-
ния чемпионата отложена до 
2022 года.

Также Прядкин рассказал о 
ситуации с внедрением систе-
мы видеоассистента рефери 
(VAR) в Премьер-лиге. По его 
словам, использование VAR на 
всех матчах тура в РПЛ возмож-
но лишь ближе к концу года. 

На Уимблдоне
определились
участницы
1/2 финала

ОСТАЛИСЬ
ЛУЧШИЕ
Артур Нанян

На третьем по счету турнире се-
рии «Большого шлема» — Уимбл-
доне настала пора решающих 
матчей. Накануне стали извест-
ны все четыре участницы полу-
финала в женском одиночном 
разряде.  

Первыми в 1/2 финала попа-
ли Симона Халеп с Сереной Уи-
льямс. Но если румынка без осо-
бых проблем обыграла в двух 
сетах китаянку Чжан Шуай (7:6, 
6:1), то американке для продол-
жения борьбы на лондонских 
кортах пришлось помучиться.

Матч Уильямс с соотечест-
венницей Элисон Риске длился 
чуть больше двух часов. Несмо-
тря на определенные проблемы, 
Серена одолела соперницу в 
трех партиях — 6:4, 4:6, 6:3. Во 
многом успех экс-первой ракет-
ки мира предопределили 19 по-
дач на вылет в ее исполнении. 

За выход в финал Уильямс по-
спорит с чешкой Барборой 
Стрыцовой, «посеянной» на 
Уимблдоне под 54-м номером. В 
1/4 финала Стрыцова обыграла 
в двух сетах британку Йоханну 
Конту — 7:5, 6:1. Ну а Халеп 
встретится с украинкой Элиной 
Свитолиной, победившей Каро-
лину Мухову из Чехии — 7:5, 6:4.

К слову, вчера на Уимблдоне 
произошло знаковое событие: 
первый в истории турнира ре-
шающий тай-брейк. Случилось 
это в матче третьего круга пар-
ных соревнований. Хенри Кон-
тинен и Джон Пирс обыграли 
Раджива Рама и Джо Салисбери 
— 7:6, 6:4, 3:6, 4:6, 13:12.

Также накануне сразу не-
сколько теннисистов были ош-
трафованы за различного рода 
нарушения. Серену Уильямс на-
казали на десять тысяч долларов 
за повреждение ракеткой одного 
из кортов, а австралиец Ник 
Кирьос получил штраф в разме-
ре восьми тысяч за отдельные 
неспортивные инциденты на 
Уимблдоне. 

Ну а сегодня состоятся чет-
вертьфинальные матчи мужско-
го одиночного разряда. Первая 
ракетка мира серб Новак Джо-
кович сыграет с Давидом Гоффе-
ном, Рафаэль Надаль — с Сэмом 
Куэрри, Роджер Федерер — с Кеи 
Нишикори, Гвидо Пелья — с Ро-
берто Баутистой-Агутом. 

ХОККЕЙ В августе 
в Москве вновь покажут 
Кубок Стэнли

Трофей стал 
посудой

Василиса Гончарова

Главный трофей североамериканской Национальной 
хоккейной лиги продолжает свое турне по миру. За 
ближайшие два месяца чаша, которую впервые в исто-
рии выиграл клуб «Сент-Луис Блюз», преодолеет бо-
лее 28 тысяч километров, побывает на трех континен-
тах и в пяти странах, включая Россию.

Напомним, что по давней традиции каждый игрок, 
тренер и член персонала команды победителя Кубка 
Стэнли имеют право провести с ним 24 часа.

В России приз привезут нападающие Владимир Та-
расенко, который является воспитанником новоси-
бирской «Сибири», и Иван Барбашев, который являет-
ся воспитанником московского «Динамо».

Агент Барбашева сообщил в своем «Твиттере», что 
презентация Кубка пройдет 17 августа в столице на-
шей страны. 

При этом вице-президент Зала славы НХЛ и глав-
ный хранитель Кубка Фил Притчард продолжает вы-
сказывать свое недовольство тем, что большинство иг-
роков относятся к чаше чересчур легкомысленно. 

Скажем, партнер Тарасенко и Барбашева по «Сент-
Луису» защитник Жоэль Эдмундсон сделал копии тро-
фея и использовал их в качестве соусниц, при этом из 
Кубка Стэнли канадец ел картошку фри.

Можно вспомнить, что в прошлом году нападаю-
щий «Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин в Мо-
скве с друзьями ел из Кубка черную икру и пил шам-
панское. 

А партнер Овечкина по клубу Евгений Кузнецов 
презентовал Кубок Стэнли в родном Челябинске, а по-
сле того, как желающие вдоволь нафотографировались 
с заморской диковинкой, решил поесть из него пельме-
ни... 

Во время чемпионского турне Кубка Стэнли сфотографиро-
ваться с главным трофеем НХЛ может любой желающий.

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший молодой футболист России Ахметов — 
об игре за ЦСКА, критике отца и переезде в нашу страну 

Ильзат созрел

Артур Нанян 

С
толичный ЦСКА — 
одна из самых моло-
дых команд Европы. 
В прошлом сезоне в 
ее составе заблистал 
Ильзат Ахметов, ра-
нее выступавший за 
«Рубин».

На следующий 
день после перехода в стан ар-
мейцев Ахметов выиграл Су-
перкубок России, а в декабре 
полузащитник был признан 
лучшим молодым футболистом 
нашей страны. В интервью «РГ» 
Ильзат рассказал о том, как он 
адаптировался в ЦСКА, почему 
выбрал сборную России и какие 
слова сказал ему по приезде в 
национальную команду Ста-
нислав Черчесов. 

В прошлом году не хватало, 
чтобы кто-то дал пинка

Нынешний ЦСКА способен 
выиграть чемпионат?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Думаю, в новом 
сезоне у нас больше шансов на 
успех, чем в предыдущем. Все-
таки в том году мы только со-
брались, знакомились друг с 
другом. Но я бы не хотел гово-
рить о конкретных задачах. 
Нужно просто выигрывать в ка-
ждом матче, а там смотреть, что 
получится.

Во второй части прошлого се-
зона ЦСКА выглядел значи-
тельно хуже, чем в первой. По-
чему?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Когда мы шли тре-
тьими в таблице, стали думать о 
чемпионстве. ЦСКА мог это сде-
лать. Но такая ответственность 
слегка закрепостила нас. И мы 
не смогли с ней справиться.  

Каким лично для тебя полу-
чился дебютный сезон в новом 
клубе?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Разным. Но в це-
лом его можно записать в плюс. 
Для меня тот сезон стал первым, 
в котором я провел так много 
матчей и почти всегда выходил в 
стартовом составе. Я впервые в 
карьере сыграл в Лиге чемпио-
нов, сборной. Через многое про-
шел.  

Когда ты переходил в ЦСКА, 
команда почти полностью 
обновилась, появилось много 
молодежи. Тебе легко было 
адаптироваться в клубе?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Так просто совпа-
ло, что ветераны ушли и пришла 
молодежь. С одной стороны — 
мне было легче, потому что 
много новичков, на тебя так 
сильно не давят. Но, если чест-
но, в каких-то моментах нам не 
хватало опыта, мастерства. Не 
хватало, чтобы кто-то дал пинка 
(улыбается). При этом быть в 
этом коллективе — одно удо-

вольствие. Очень рад, что попал 
в ЦСКА.

А в ЦСКА, выходит, сейчас не-
кому дать пинка?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Есть, почему же? 
Акинфеев может подсказать, 
напихать. И это логично. Вся 
игра проходит перед ним, он все 
видит.

«Спартак»? Мы не смотрим 
на других

Для тебя футбол — это боль-
ше хобби или работа?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Сперва это хобби, 
а затем становится работой. Для 
меня футбол — любимое дело, за 
которое ты еще и можешь зара-
батывать деньги. Но везде есть 
свои минусы. Как гласит му-
дрость: «Найди себе дело по 
душе, и тебе не придется тру-
диться ни одного дня в жизни». 
Мне кажется, такое редко у кого 
встречается.

В Австрии вы провели матч 
со «Спартаком». Игры с 
«красно-белыми» стоят особ-
няком?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Конечно. Я всего 
год в ЦСКА, но уже понял: игры 
со «Спартаком» являются са-
мыми важными для нас. Они от-
личаются от других. По эмоци-

ям, накалу. На «Спартак» у нас 
всегда особенная мотивация, 
больше желания победить.

А ЦСКА вообще принципиаль-
но — завершить сезон выше 
«Спартака»?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Да я бы не сказал. 
Если они займут 15-е место, а 
мы 14-е — вряд ли это можно бу-
дет считать успехом. Для бо-
лельщиков такие моменты, мо-
жет, и важны, но у нас свои зада-
чи. Мы не смотрим на другие ко-
манды. И отталкиваемся только 
от своей игры, результатов.

Со стороны Виктор Гончарен-
ко выглядит очень строгим, 
требовательным. Это так?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Он может как на-
пихать, так и пошутить. Гонча-
ренко чувствует, когда мы чуть 
расслабляемся, и не дает спуску. 
Видит, когда нужно чуть осла-
бить давление. Я бы не сказал, 
что он суровый. Требователь-
ный — да. И это хорошо.  

Какие еще у него есть качест-
ва?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Он очень совре-
менный тренер. Следит за тем, 
что происходит в мировом фут-
боле. У нас всегда есть какой-то 
определенный тактический 
план, но при этом Гончаренко 
не загоняет нас в рамки и дает 
свободу.

Гончаренко недавно сказал, 
что некоторым футболи-

стам необходима критика 
после неудачных игр, а неко-
торых лучше не дергать. Ты к 
какой категории относишь-
ся?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Наверное, ко вто-
рой (улыбается). Хотя я критику 
воспринимаю нормально. Осо-
бенно когда ты молодой футбо-
лист — тебе нужны советы. Это 
помогает.

Можешь вспомнить Гонча-
ренко злым?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Конечно. Напри-
мер — второй матч со «Спарта-
ком» в прошлом сезоне. После 
первого тайма тренер был очень 
зол. В перерыве он взбодрил 
нас, дал пинка улыбается). Мо-
жет, поэтому вышли на второй 
тайм и победили.

Мой главный критик — 
отец

Какой момент в карьере пока 
запомнился больше всего?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Матч с «Реалом». 
Я в детстве болел за них, Ронал-
ду был моим кумиром. Не хочу 
скрывать — я волновался. Спал 
нормально, но прокручивал в 
голове: против меня будет 
Модрич, встреча пройдет в 
«Лужниках», все будут смо-
треть. 

А после матча с «Реалом» 
нормально спалось?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Нет, плохо. Было 
полное опустошение. Сил ни на 
что не хватало. После игр всегда 
плохо спится, а когда ты еще и 
побеждаешь «Реал» — вообще в 
какой-то эйфории пребываешь. 
Столько звонков, сообщений.

После матчей ты анализиру-
ешь свою игру?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Этим мой отец за-
нимается. И агент.

Пихают?
ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: В основном да. 
Даже если хорошо играю — отец 
обязательно найдет пару мо-
ментов, где я что-то сделал не 
так. Он в этом плане очень тре-
бовательный. Чтобы отец был 
полностью доволен мной — не 
помню такого.

По ходу прошлого сезона были 
разговоры об интересе к тебе 
со стороны «Ромы», лондон-
ского «Арсенала». Как реаги-
ровал на это?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Приятно было. Но 
смысла говорить об этом не 
вижу, потому что никаких офи-
циальных предложений не 
было. Вот если они поступят — 
сядем и поговорим.

В Киргизии почти 
наверняка не стал бы 
футболистом

Тебя в Киргизии до сих некото-
рые люди считают предате-

лем из-за того, что выбрал 
сборную России?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Ну да, есть такие 
люди. Они меня ругают, но при 
этом не знают моей ситуации, 
не следили за моей карьерой. Я с 
11 лет живу в России, поменял 
гражданство. Я здесь вырос, иг-
рал за все юношеские, молодеж-
ную сборную. У меня как тако-
вого выбора и не было — за кого 
выступать. В детстве, когда я пе-
реехал в Россию, мне сказали: 
хочешь играть, поменяй па-
спорт. Я так и сделал, чтобы раз-
вивать карьеру. Так бы остался в 
Киргизии и работал бы кем-то. 
Но почти наверняка не стал бы 
футболистом.

Вспомни, как ты переезжал в 
Россию.

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: В Киргизии я на-
ч и н а л  ка р ь еру  в  к о м а н д е 
«Алга». Как-то нас пригласили 
на турнир в Тольятти, где нахо-
дится академия Коноплева. Од-
ним из тренеров там был уче-
ник нашего наставника Влади-
мира Владимировича Александ-
рова. Я неплохо показал себя, 
меня признали лучшим полуза-
щитником. После турнира тре-
нер Сергей Петрович Никитин 
подошел ко мне и сказал, что 
они хотят оставить меня у себя. 
Они наладили связь с отцом, по-
общались с ним. А через год мне 
сказали — пора решать. Или пе-
реезжать в Тольятти с концами, 
или остаться в Киргизии. Отец 
спросил мое мнение. Конечно, я 
согласился. 

В каком возрасте ты понял, 
что у тебя есть шанс стать 
профессиональным футболи-
стом?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Когда переехал в 
Тольятти. Если бы я в это не ве-
рил, то не стал бы уезжать за 
2000 километров от дома, се-
мьи, друзей. Я понимал, что по-
сле переезда в Россию я начи-
наю карьеру футболиста. 

Не было такого момента, ког-
да хотелось все бросить и вер-
нуться в Киргизию?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Нет. В плане адап-
тации мне очень сильно помог 
Никитин. Я ему очень благода-
рен, мы с ним до сих пор под-
держиваем связь, созваниваем-
ся. Прежде всего я понимал, что 
мне нужно использовать лю-
бой шанс. И терпеть. Мне ка-
жется, для молодых игроков 
это очень важно — уметь тер-
петь. И профессионально отно-
сится к делу.

По поводу молодых. Чему лич-
но тебя, и вообще всю моло-
дежь, научила история с Ко-
кориным и Мамаевым?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Тому, что так себя 
нельзя вести. И это касается не 

только футболистов, а всех. И, 
на мой взгляд, вообще не стоит 
употреблять алкоголь. Каждый 
должен сделать для себя выво-
ды.

Черчесов спросил: «Готов 
выиграть Евро?»

Как узнал, что тебя вызвали в 
сборную?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: После трениров-
ки ко мне подошел наш врач Ми-
хаил Сергеевич и сказал, что я, 
Чалов, Набабкин и Фернандес 
едем в сборную. Сначала я под-
умал: может, меня вызвали в 
«молодежку»? Никак не мог 
подумать о национальной ко-
манде. Я был шокирован. Сразу 
же написал родителям, они 
очень обрадовались.

Сильно стеснялся, оказавшись 
впервые в сборной?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Нет, потому что 
нас было пятеро из ЦСКА. Плюс 
я многих ребят знаю. Мы бы-
стро нашли общий язык, ника-
ких проблем не было.

А со Станиславом Черчесо-
вым был отдельный разговор?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Был. Как только я 
приехал, он вызвал к себе в ка-
бинет. И спросил: «Готов выиг-
рывать чемпионат Европы?» Я 
сказал: «Да». — «Ну тогда поеха-
ли», — сказал Черчесов.

Чем Черчесов и Гончаренко 
отличаются друг от друга?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Я бы не стал их 
сравнивать. У них разные стили. 
Разве что могу сказать, что Чер-
чесов жестче. Хотя Михалыч 
тоже иногда бывает эмоцио-
нальным.

В первом матче за сборную 
ты сыграл с Бельгией. Это 
лучшая команда мира?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Не зря они лиди-
руют в рейтинге ФИФА. Клас-
сная команда, топовая. Но мне 
нравится играть с такими со-
перниками. Хотя против того же 
Азара иногда так тяжело, что ду-
маешь: «Да как же у него ото-
брать мяч?» Я, кстати, пару раз 
выткнул у него мяч.

Многие считают, что нам 
повезло с группой в отборе к 
Евро-2020. Это так?

ИЛЬЗАТ АХМЕТОВ: Нет. У нас непро-
стая группа. С теми же шотлан-
дцами в гостях будет очень 
сложно, у Кипра очень боевая 
команда. Но задача у нас одна — 
выйти в финальную часть. И мы 
обязаны это сделать. 

Ильзат Ахметов стал одним 
из открытий прошлого сезона 
в российском чемпионате.

Досье «РГ»

Ахметов Ильзат Тоглокович
Родился 31 декабря 1997 года в Бишкеке.

Начинал карьеру в команде «Алга». 

Играл за клубы: «Рубин» (2014—2018). С лета 2018 года — в ЦСКА.

За сборную России дебютировал весной этого года. 

Провел за национальную команду три матча.

Обладатель Суперкубка России. Лучший молодой футболист 

России 2018 года. 

А К Ц Е Н Т

Ильзат Ахметов: Понимал, что, 
оставшись в Киргизии, почти наверняка 
не стану футболистом. Потому в 11 лет 
переехал в Россию. И не прогадал
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евро составляет трансферная 

стоимость Ильзата Ахметова.

— Все о предстоящем ЧР 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6198

Информирование общественности  
о намечаемой  хозяйственной деятельности

Общество с ограниченной ответственностью «Новые ком-
мунальные технологии» (ООО «НКТ») совместно с Админис-
трацией Усть-Лужского сельского поселения уведомляет о на-
чале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Обоснование хозяйственной 
деятельности ООО «НКТ» по перегрузке угля, нефтяно-
го кокса и минеральных удобрений в Морском торговом 
порту «Усть-Луга», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду». 

Целью намечаемой деятельности является увеличение но-
менклатуры транспортировки грузов и развитие экспортного 
потенциала Многопрофильного перегрузочного комплекса 
«Юг-2» Морского торгового порта «Усть-Луга».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ле-
нинградская область, Кингисеппский район, Морской тор-
говый порт «Усть-Луга», Многопрофильный перегрузочный 
комплекс «Юг-2».

Заказчик работ: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Новые коммунальные технологии» (188480, Ленинград-
ская область, Кингисеппский район, г. Кингисепп, ул. Желез-
нодорожная, дом 5А, каб. 1).

Исполнитель работ по разработке раздела «Оценка 
воздействия на окружающую среду»: Закрытое акционер-
ное общество «Экологический институт» (199026, г. Санкт-
Петербург, 26-я линия В.О., дом 9А). 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Усть-Лужского сельского посе-
ления.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания и регистрация мнения общественности в письменном 
виде в общественных приемных.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду до-
ступны с 12.07.2019 года по 14.08.2019 года в обществен-
ной приемной по адресу: 188472, Ленинградская область, 
Кингисеппский район, пос. Усть-Луга, квартал Ленрыба, д. 2, 
телефон/факс: 8 (81375) 61-264, e-mail: m.o.ust-luga@mail.ru. 
Приемная открыта в рабочие дни с 09.00 до 15.30. 

Замечания могут быть представлены в течение 30 дней со 
дня опубликования настоящего сообщения путем их занесения 
в журнал замечаний по месту работы общественной приемной 
или направления по почтовому адресу: 188472, Ленинградская 
область, Кингисеппский район, пос. Усть-Луга, квартал Лен-
рыба, д. 2.

Общественные обсуждения состоятся 15 августа 
2019 года в 16.00 в помещении Усть-Лужского дома культу-
ры по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, 
пос. Усть-Луга, квартал Ленрыба, д. 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№11г,11д и 11и — за июнь 2019 года на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «РК-Гранд» информирует о проведении публичных 
слушаний по проектной документации «Техническое перевоору-
жение опасного производственного объекта «Площадка главно-
го корпуса ТЭЦ», рег. № А24-06494-0006, с установкой много-
топливного котла в существующую пристройку ТЭЦ по адресу: 
186810, Республика Карелия, Питкярантский район, остров Пун-
саари, д. 1» 12 августа 2019 года в 14.00 в актовом зале по адресу: 
Республика Карелия, г. Питкяранта, ул. Ленина, 13. Организа-
тор — администрация Питкярантского муниципального района. 

Цель перевооружения — эффективное сжигание древесных 
отходов, осадка сточных вод с целью получения тепловой энер-
гии на собственные нужды производства, ликвидация площадок 
размещения отходов, сокращение выбросов в атмосферу. 

С 8 июля 2019 года материалы публичных слушаний доступны 
для ознакомления в сети Интернет на сайте www.pitzavod.ru в раз-
деле «Сертификация и экологическая ответственность». Предло-
жения и замечания принимаются по телефону: 8 (84133) 40153.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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